
Неужели коронавирус 
изменит массовые 
представления 
о нормах поведения 
в публичном простран-
стве и заставит челове-
чество отказаться 
от рукопожатий

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин — о защите прав медиков 
и законе об уголовной ответственности врачей

Оперативное 
вмешательство

К
аждое лето десятки тысяч 
школьников пробуют 
трудиться и зарабатывать 

«как взрослые». В 2020 году это 
и вовсе альтернатива детским 
лагерям и поездкам. В 27 регио-
нах страны, где эпидемиологи-
ческая обстановка позволяет, 
уже формируются школьные 
трудовые отряды. Их создает 
Российское движение школьни-
ков вместе с региональными 
властями и российскими студо-
трядами. Среди участников — 
Хабаровский и Краснодарский 
края, республики Мордовия и 
Чувашия, Кемеровская, Том-
ская, Ульяновская, Белгород-
ская, Ярославская области и 
другие.

Кем могут устроиться школь-
ники и на что планируют потра-
тить свой первый рубль? 

К примеру, ребята разбива-
ют клумбы на пришкольных 
территориях и в городских пар-
ках. Ученики постарше — красят 

здания детских садов и школ, 
могут заниматься подсобными 
работами и легким ремонтом. 
Также есть вакансии помощни-
ка вожатого в пришкольном ла-
гере, работа в архивах...

Как правило, в трудовые от-
ряды входят ребята с 14 лет и 
получают небольшую, но реаль-
ную зарплату. Скажем, в Чукот-
ском автономном округе они 
могут рассчитывать на 7800 ру-
блей в месяц, рассказали в Рос-
сийском движении школьни-
ков.

А в Омске под свое крыло под-
ростков берет студенческий 

стройотряд. В строительной 
«бойцовке» решили поработать 
уже сотни старшеклассников. К 
тому же и заработки здесь при-
личные — до 15 тысяч рублей в 
месяц. Впрочем, деньги — не 
главное.

— Ребята, прошедшие стройо-
тряды, активно включаются в 
социальную жизнь, быстрее 
взрослеют, начинают понимать, 
что такое дисциплина и какова 
цена денег, — считает руководи-
тель штаба студенческих отря-
дов СФО Алексей Потейко. — Да 
и у родителей сердце на месте, 
когда ребенок в отряде.

В целом в планах омских вла-
стей — трудоустроить восемь 
тысяч ребят, и почти 70 процен-
тов из них — в сельской местно-
сти. Для городских школьников 
цеха откроют местные заводы и 
фабрики. По словам заводчан, в 
период летних отпусков под-
ростки их неплохо выручают.

Работать ребята будут не 
больше четырех часов. Кроме 
зарплаты, каждому положена 
региональная материальная 
поддержка — 2150 рублей. Так 
что за месяц среднестатистиче-
ский омский школьник может 
заработать порядка шести ты-
сяч рублей.

В Ростовской области тоже 
появилась почти тысяча вакан-
сий, на которые могут претендо-
вать подростки. Зарплата не 
ниже МРОТ по региону —12 130 
рублей. Большой спрос на под-
собных рабочих, по-
мощников в различных 
сферах. 

Наталья Козлова

П
редседатель Следст-
венного комитета 
РФ Александр Ба-
стрыкин в эксклю-
зивном интервью 
«Российской газе-
те» рассказал, как 
его подчиненные 
расследуют недо-

платы медикам и зачем нужен 
закон об уголовной ответствен-
ности врачей.  

 Александр Иванович, в наше 
трудное время самой героиче-
ской профессией оказалась ра-
бота медиков. За их ежеднев-
ный и ежечасный труд госу-
дарство приняло решение им 
помочь. Правда, во многих ре-
гионах без вмешательства ва-
ших подчиненных это сде-
лать не вышло. 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Работа юри-
стов и медиков во многих аспек-
тах очень похожа. В центре на-
шего внимания всегда — высшие 
ценности: жизнь, здоровье, пра-
ва и свободы человека, его честь 
и достоинство. Только взаимо-
действуя, мы можем решить 
многие вопросы.

Действительно, в условиях 
коронавирусной реальности ра-
бота медиков приобрела осо-
бую значимость.  Сегодня они, 
находясь на передовой борьбы с 
новой для нас болезнью, каж-
дый день спасают человеческие 
жизни. Тем не менее приходится 
признать, что медики оказались 
самой уязвимой категорией 
граждан. 

В каком смысле, в профессио-
нальном?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это, конеч-
но, в первую очередь связано с 
тем, что медики каждый день 
рискуют собственным здоро-
вьем. Однако странно предста-
вить, как, находясь в постоян-
ном стрессе и оказывая помощь 
заболевшим, им нужно думать 
еще и о защите своих прав в ча-
сти начисления положенных 
выплат. 

Медицинские работники 
оказались фактически залож-
никами ситуации: они были вы-
нуждены задействовать практи-
чески все каналы связи — обра-
щались через СМИ и социаль-
ные сети, по телефону доверия, 
через интернет-приемную, на 
личных приемах. 

Где-то имели место факты 
полной невыплаты компенса-
ций, где-то частичной. 

Следственными органами 
организованы процессуальные 
проверки по 249 сообщениям, 

возбуждено одно уголовное 
дело о халатности. 

Так что же произошло, когда в 
регионах врачи про помощь уз-
нали из СМИ, но на деле либо 

вообще ничего не получили, 
либо им дали обидные копейки.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Наши следо-
ватели выяснили, что некото-
рые руководители медицинских 
учреждений зачастую искажен-
но трактовали формулировки, 
указанные в нормативных ак-
тах правительства, устанавли-
вающих такие выплаты. 

Мы сделали все возможное, 
чтобы помочь медикам: велся 
постоянный мониторинг СМИ и 
социальных сетей на предмет 
упоминаний о нарушении прав 
врачей, была организована си-
стемная работа по проверке 
этих фактов. Результат такой 

работы мы видим: после приня-
тых, в том числе нами, мер по-
ложенные надбавки медикам 
были выплачены, а их нарушен-
ные права восстановлены.

По отношению к врачам в ва-
шем ведомстве сложилась про-
тиворечивая картина. Вы на 
каждом личном приеме выслу-
шиваете жалобы на  непра-
вильные действия 
медиков с трагиче-
ским финалом. 

КАНИКУЛЫ Сколько смогут заработать подростки за лето

Все по-взрослому  
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А К Ц Е Н Т

Жалобы на некачественную медицин-
скую помощь поступают часто. В боль-
шинстве случаев вины врачей в трагиче-
ских ситуациях с пациентами нет

А К Ц Е Н Т

В 27 регионах страны, где эпидемиологи-
ческая обстановка позволяет, уже фор-
мируются школьные трудовые отряды

Австралийский доллар 50,0368
Азербайджанский манат 42,4790
Армянский драм** 14,9014
Белорусский рубль 29,5194
Болгарский лев 41,6024
Бразильский реал 13,4750

Венгерский форинт** 23,0118
Вон Республики Корея*** 60,3076
Гонконгский доллар* 93,1238
Датская крона 10,9184
Доллар США 72,1719
Евро 81,4676

Индийская рупия** 96,3127
Казахстанский тенге** 17,6048
Канадский доллар 53,1144
Киргизский сом** 93,4419
Китайский юань 10,2742
Молдавский лей* 41,7179

Новый туркменский манат 20,6500
Норвежская крона* 76,3417
Польский злотый 18,2050
Румынский лей 16,8135
СДР  99,5020
Сингапурский доллар 51,7028

Таджикский сомони* 70,1038
Турецкая лира 10,5123
Узбекский сум**** 70,8631
Украинская гривна* 26,8123
Фунт стерлингов  90,0272
Чешская крона* 30,4138

Шведская крона* 77,5408
Швейцарский франк 76,4695
Южноафриканский рэнд* 42,1115
Японская иена** 67,0275

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.07.20

Николай Соломон: 
Кому и как помогает 
нацпроект по повы-
шению производи-
тельности труда

Соло для нанотрубы: 
как российская 
разработка 
 завоевала 
 мировой рынок

Свидетельство-онлайн: 
первый документ 
новорожденного 
может стать 
 электронным

Ольга Слуцкер 
о миссии 
Специальной 
Олимпиады-2022 
в Казани

Страница 09 Страница 10 Страница 02 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 8 июля 2020. № 147 (8201)  www.rg.ru Столичный выпуск 

4

5

СВЯЗЬ Контакты 
с зараженными COVID-19 
отследят по геолокации

Сообщение 
будет коротким

Ирина Алпатова

Минкомсвязь предложила отслеживать контакты с за-
раженными коронавирусом с использованием геоло-
кации на мобильных телефонах. Она подготовила про-
ект приказа, который закрепит процедуру получения 
этих данных у сотовых операторов и обмена ими с ор-
ганами власти.

Основой станет база телефонных номеров граждан, 
зараженных COVID-19, которая находится в ведении 
минздрава. Специальные алгоритмы составят пере-
чень абонентов, которые находились с ними в одной 
геопозиции и контактировали в последние 14 дней. 
Это позволит отследить распространение вируса и 
предупреждать граждан с помощью СМС о потенци-
альной угрозе.

Контакт с заболевшим в системе высчитывается 
благодаря фильтру — по совместному нахождению або-
нентов в одной геолокации в течение 5 минут и более. 
Документ не определяет, сколько метров составляет 
одна геолокация. Оговаривается лишь расстояние, на 
которое могут покинуть место самоизоляции люди, 
вернувшиеся из-за границы — от 500 до 2000 м у раз-
ных операторов.

На самом деле система функционирует 
уже давно, объяснили в минкомсвязи.

ПРОЕКТ Работодателям 
запретят отслеживать, 
где трудятся сотрудники 
на удаленке 

Места не столь 
занимательные

Ольга Игнатова

Работодателям могут запретить отслеживать, где кон-
кретно трудится их удаленный сотрудник. Об этом, в 
частности, говорится в поправках в Трудовой кодекс, 
подготовленных депутатами Госдумы и членами Сове-
та Федерации (во главе со спикерами палат Вячесла-
вом Володиным и Валентиной Матвиенко).

Таким образом, сотрудник, переведенный на ди-
станционную форму занятости, может работать где 
угодно, лишь бы он показывал нужный результат. Зако-
нопроект, ранее внесенный в Госдуму, 9 июля будет 
рассмотрен на рабочей группе Российской трехсто-
ронней комиссии. Как подчеркивает председатель Фе-
дерации независимых профсоюзов России (ФНПР) 
Михаил Шмаков, документ носит важную социальную 
направленность, поэтому должен быть оценен экспер-
тами.

В первом чтении законопроект, как рассказал «Рос-
сийской газете» один из его авторов, первый замести-
тель руководителя фракции «Единая Россия» в Госду-
ме Андрей Исаев, планируется рассмотреть 21 июля. 
Есть вероятность, что депутаты примут его в 
первом чтении. Но второе чтение, скорее все-
го, состоится в осеннюю сессию.
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Александр Бастрыкин заявил, что 
расследование «врачебных» дел 
обязательно с участием экспертов-
медиков. 
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ЗДОРОВЬЕ Первый 
документ новорожденного 
может стать электронным

Свидетельство 
онлайн

Елена Манукиян

Медицинское свидетельство о рождении ребенка по 
желанию матери будут оформлять в электронном виде. 
Приказ, разработанный в минздраве, проходит обще-
ственное обсуждение. 

Первый документ на новорожденного могут выдать 
в электронном виде в роддоме или другой медицин-
ской организации, в которую после родов обратится 
женщина. После регистрации в реестре электронных 
медицинских документов свидетельство поступит в 
личные кабинеты родителей на портале госуслуг и од-
новременно будет направлено в ЗАГС для оформления 
обычного свидетельства о рождении ребенка.

«Медицинские свидетельства о рождении, выдан-
ные в форме электронных документов, позволят гра-
жданам получать государственные услуги по регистра-
ции актов гражданского состояния в дистанционной 
форме, что особенно актуально в период неблагопри-
ятной эпидемиологической ситуации из-за коронави-
руса», — пояснили в минздраве. То есть для передачи 
документов в ЗАГС личного участия не потребуется.

Как и бумажный документ, электронное медицин-
ское свидетельство о рождении оформят на новоро-
жденных, которые появились на свет не ранее 22-й не-
дели беременности с массой тела от 500 граммов и бо-
лее. Для этого потребуются паспорт, СНИЛС и ОМС 
матери. Электронному документу присвоят уникаль-
ный цифровой номер и серию с зашифрованным в ней 
кодовым обозначением российского региона, в кото-
ром находится медицинская организация. 

Но роженице, у которой отсутствует документ, удо-
стоверяющий личность, выдадут бумажный вариант 
свидетельства, заполненный с ее слов с соответствую-
щей пометкой.  

ПРАВО Глава Верховного 
суда: Будут прописаны 
правила онлайн-заседаний

Рассудят 
по телефону

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев сообщил, что в ближайшем будущем процессуаль-
ное законодательство будет дополнено положениями, 
регулирующими применение системы веб-конферен-
ции.  Заявление прозвучало вчера на открывшемся в 
Москве пленарном заседании Совета судей. Заседание, 
кстати, тоже проходило в режиме онлайн.

«С 12 мая правосудие осуществляется с учетом осо-
бенностей санитарно-эпидемиологической обстанов-
ки в субъектах РФ, — напомнил Вячеслав Лебедев. — Та-
ким образом, в период противодействия распростра-
нению коронавирусной инфекции суды продолжали 
осуществлять правосудие, обеспечивая безопасность 
здоровья граждан, защиту прав и законных интересов 
участников судопроизводства». 

Именно в период ограничительных мер в Верхов-
ном суде России впервые была использована в ходе су-
дебного заседания система веб-связи: гражданин про-
ходит регистрацию через портал госуслуг и получает 
возможность участвовать в судебном заседании через 
интернет. Новацию активно подхватили многие суды.

«В целях повышения доступности правосудия и со-
блюдения разумных сроков судопроизводства Верхов-
ным судом РФ в настоящее время суды рассматривают 
дела с применением системы веб-конференции, кото-
рая позволяет гражданам дистанционно участвовать в 
судебных заседаниях с помощью личного компьюте-
ра», — рассказал Вячеслав Лебедев. 

Но при этом необходимо прописать правила прове-
дения таких процессов. Например, как обеспечить 
конфиденциальное общение защитника и подзащитно-
го, если заседание будет проходить в режиме онлайн, а 
подсудимый находится в СИЗО? Есть и другие вопро-
сы. В целом, правовое сообщество надеется, что он-
лайн-заседания станут дополнением, но никак не заме-
нят обычные судебные процессы, когда все стороны 
процесса лично встречаются в зале заседания. Элек-
тронные процедуры могут стать спасением, когда воз-
никают экстренные обстоятельства. Например, кто-то 
из сторон процесса или нужных свидетелей находится 
в другом городе и не может приехать. Необходимость 
соблюдения санитарных норм тоже веский довод в 
пользу онлайн-процедур.  

ПАРЛАМЕНТ Алексей Кудрин представил отчет 
Счетной палаты

Цели и средства
Татьяна Замахина

Г
лава Счетной палаты Рос-
сии Алексей Кудрин высту-
пил с отчетом в Госдуме. В 

своем докладе он заявил о росте 
числа выявленных нарушений. 
Удалось вернуть в бюджет 4,5 
млрд рублей.

Согласно отчету, в 2019 году 
СП выявила бюджетные нару-
шения на 884,6 млрд рублей. 
При этом 4,5 млрд рублей были 
возвращены в бюджетную си-
стему по итогам работы ведом-
ства в прошлом году. «Это сред-
ства, которые использованы 
неправильно, не по целевому 
назначению», — заявил Кудрин. 
По итогам проверок было воз-
буждено 25 уголовных дел. К 
дисциплинарной ответствен-
ности привлечены 436 дол-
жностных лиц, из которых 23 
уволены. Кроме того, 40 юри-
дических и должностных лиц 
привлечены к административ-
ной ответственности.

В этом году проверки были 
приостановлены по причине 

санитарной безопасности. Те-
перь они возобновлены, но 
пока проходят в режиме запро-
сов. В ближайшей перспективе 
СП собирается сосредоточить-
ся на контроле средств, выде-
ленных на борьбу с коронави-
русом и на поддержку эконо-
мики и граждан. Ведомство, 
предупредил его руководитель, 
будет шаг за шагом анализиро-
вать результаты этих расходов, 
что особенно актуально в связи 
с тем, что деньги выделялись по 
упрощенным процедурам. В 
частности, уже начинается 
проверка выплат надбавок вра-
чам. Во втором полугодии стар-
тует аудит закупки медобору-
дования.

Счетная палата даже выде-
лила у себя отдельный департа-
мент, который будет занимать-
ся темой здравоохранения, в 
связи с чем количество прове-
рок этой сферы вырастет. Это 
важно, ведь вопрос качества 
предоставляемых медицин-
ских услуг во всех опросах на-
селения на первом месте, ска-

зал Кудрин. Он выразил уве-
ренность, что власти РФ при 
уточнении параметров нацпро-
ектов увеличат финансирова-
ние здравоохранения.

СП собирается плотно рабо-
тать с парламентариями. Пла-
нируется создание совместного 
информресурса для отслежива-
ния результатов проверок. 
«Мне кажется, это очень мощ-
ный шаг по стыковке работы 
парламентских институтов и 
институтов госаудита», — под-
черкнул Кудрин.

В Счетной палате, кроме 
того, рассмотрят идею «Единой 
России» о создании автомати-
зированного реестра полномо-
чий всех уровней публичной 
власти. Дело в том, что обнов-
ленная Конституция закрепила 
местное самоуправление в еди-
ной системе публичной власти. 
И настало время привести в по-
рядок и систему расходных обя-
зательств. В числе главных про-
блем Кудрин назвал большое 
неравенство по доходам и бюд-
жетной обеспеченности регио-
нов. Чтобы отчасти его сгла-
дить, платежи за неработающих 
граждан в систему ОМС предла-
гается перенести на федераль-
ный уровень. Это высвободило 
бы в нынешних условиях более 
600 млрд рублей для развития 
регионов, заявил глава СП. В 
ходе общения с депутатами он 
также предложил увеличить 
объем господдержки малого и 
среднего бизнеса, пострадавше-
го в связи с пандемией. Также 
необходимо увеличить доступ-
ность помощи.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин поручить про-
работать предложенные Алек-
сеем Кудриным меры, впослед-
ствии они могут стать законо-
проектами.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал новые проекты 
«Почты России»

Печкин идет в бизнес

Галина Мисливская

П
резидент России 
Владимир Путин 
о б е щ а л  о к а з а т ь 
поддержку новым 
инициативам «По-
чты России», каса-
ющимся электрон-
ной коммерции и 
расширения соци-

альных услуг в сельской мест-
ности.

Во вторник глава государства 
принял в Кремле гендиректора 
АО «Почта России» Максима 
Акимова, который рассказал, 
как федеральный почтовый опе-
ратор справляется с трудностя-
ми периода ограничений из-за 
коронавируса и какие задачи 
ставит перед собой в будущем. 
«Почта, безусловно, относится к 
системообразующим отраслям: 
она работает, должна работать 
всегда, не только во времена эпи-
демии, но и даже в условиях во-
енного времени. Как организо-
вана эта работа сейчас?» — поин-
тересовался президент.

«Мы не прекращали работу 
ни на минуту, не сократили лю-

дей, продолжали исполнять 
свои обязательства, прежде все-
го как федеральный оператор 
почтовой связи», — рассказал 
Максим Акимов. Он напомнил, 
что «Почта России» — это 42 ты-
сячи отделений по всей стране и 
330 тысяч работников. «Мы 
второй коммерческий работо-
датель в стране после РЖД, и 
это вылилось в целый комплекс 
задач, которые мы решали», — 
подчеркнул глава ведомства.

В период активного распро-
странения коронавируса более 
1,5 млрд рублей было направле-
но на защиту персонала от ин-
фекции, порядка 28 тысяч со-
трудников перевели на удален-
ный режим работы. Для удобст-
ва клиентов срок хранения по-
чтовых отправлений продлили с 

30 до 60 дней. При этом вдвое 
подешевели услуги курьеров, 
несмотря на взрывной рост — на 
тысячи процентов — спроса на 
доставку. Своевременно приня-
тые меры позволили не просто 
устоять в непростые времена, 
но и выйти в плюс — за последние 
четыре недели выручка «Почты 
России» серьезно выросла. Мак-
сим Акимов также рассказал о 
двух новых продуктах, которые 
«Почта России» намерена пред-
ложить своим клиентам.

Один из них получил назва-
ние «Почта-бизнес», это целая 
серия цифровых решений, кото-
рая связана с электронной ком-
мерцией. Этот сектор дал значи-
тельное увеличение выручки по 
2019 году — более 200 миллиар-
дов рублей, причем драйвером 

роста стала внутрироссийская 
э л е к т р о н н а я  к о м м е р ц и я . 
«Очень важно, особенно сейчас, 
фактически перезапустить ма-
лое и среднее предприниматель-
ство. Каналы онлайн-торговли — 
это идеальная история для запу-
ска бизнеса, но нужно одновре-
менно дать и меры господдер-
жки, дать хорошую логистику. А 
«Почта» — это единственная ор-
ганизация, которая может из 
точки в точку (я не беру столи-
цы), например, из Челябинска в 
Хабаровск доставить любое от-
правление, дать «облачные сер-
висы», бухгалтерию, коммерче-
ский учет и, самое главное, нау-
чить людей вести бизнес он-
лайн», — заявил Максим Акимов.

Второй крупный проект — это 
социальные центры на селе. 
«Для 10 миллионов человек мы 
— единственная точка государст-
венного присутствия. Мы им там 
и магазин, и банк, и сервисный 
центр», — констатировал глава 
«Почты России». Почтовое отде-
ление, по его мнению, идеальное 
место для предоставления са-
мых разных услуг. Здесь можно 
зарегистрировать человека на 

Едином портале госуслуг, прове-
сти легкую медицинскую диаг-
ностику с помощью носимых 
предметов. На площадке почты 
могут работать различные фи-
нансовые сервисы, учебные про-
граммы, запись на онлайн-кур-
сы. «Конечно, это может стать 
очень мощным стимулом, тем 
более у нас 11 тысяч отделений 
на селе. Мы понимаем свою от-
ветственность, несмотря на то, 
что работаем в рынке, не получа-
ем госсубсидий, тем не менее мы 
должны быть успешными, чтобы 
эту сеть сохранить. Оттуда, от-
куда уходит «Почта», уходит во 
многом иногда и сама жизнь», — 
подчеркнул Акимов.

У президента он попросил 
поддержки в реализации этих 
проектов. «Скорее, она носит 
координационный характер, но 
мне кажется, эти две истории 
для хорошего развития, и соци-
ального, и экономического, 
были бы очень полезны», — ска-
зал он. «Хорошо», — ответил 
Владимир Путин.  

Алексей Кудрин: Счетная палата усилит аудит системы здравоохранения.

— Документ на сайте 
rg.ru/art/1914879
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Для 10 миллионов человек «Почта 
России» — единственная точка 
государственного присутствия

Владимир Путин напомнил Максиму 
Акимову о важности работы почты 
в период пандемии.

ЗАКОНОПРОЕКТ  

Госдума 
одобрила 
введение 
штрафов 
за хамство 
чиновников

ОСКОРБИЛ — 
ПЛАТИ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о дисквали-
фикации и штрафах до 150 ты-
сяч рублей за хамство чиновни-
ков. Народные избранники 
объяснили поддержку инициа-
тивы тем, что россияне хотят 
видеть в представителях власти 
не «зарвавшихся новых дво-
рян», а своих помощников, тех, 
кто служит людям.

Авторами инициативы вы-
ступили секретарь генсовета 
«Единой России», вице-спикер 
Совета Федерации Андрей Тур-
чак и глава Комитета Госдумы 
по информационной политике 
Александр Хинштейн.

Документ касается лиц, за-
мещающих государственные 
или муниципальные должно-
сти. Согласно ему, за оскорбле-
ние граждан представителей 
власти будут дисквалифициро-
вать на срок до года, а при по-
вторном случае — до двух лет. 
Также предлагается ввести 
штрафы в размере от 50 тыс. до 
100 тыс. рублей, при повтор-
ном правонарушении — до 150 
тысяч.

Александр Хинштейн рас-
считывает, что законопроект 
заставит представителей влас-
ти задумываться, прежде чем 
позволять себе оскорбитель-
ные реплики. «Каждый чинов-
ник должен понимать, что, идя 
во власть, работая в государст-
венных структурах, он несет 
дополнительную ответствен-
ность перед нашими граждана-
ми, — подчеркнул он. — Через 
суды любой гражданин может 
отстоять свою правоту».

Важно, что ответственность 
для чиновника будет наступать 
и в тех случаях, если он нахо-
дится не только на своем рабо-
чем месте, но и «в огороде, в 
очереди и в социальных сетях», 
пояснил Хинштейн.

Так, за хамство из партии 
«Единая Россия» был исключен 
экс-замглавы минпромторга 
Дмитрий Овсянников. В соцсе-
тях опубликовали видео, где чи-
новник грубо разговаривает с 
сотрудниками аэропорта в 
Ижевске, отказываясь прохо-
дить необходимый досмотр.

Действующие нормы, по 
сути, не позволяют привлечь 
чиновников к административ-
ной ответственности, считает 
первый замглавы фракции 
«Единой России» Николай 
Панков. «Людям не стоит мол-
чать, такие случаи надо преда-
вать огласке, — заявил он в ком-
ментарии «РГ». — Чиновник ве-
зде должен следить за своим 
поведением и своими высказы-
ваниями — и в жизни, и в интер-
нете».

Кроме того, поправки увели-
чивают штрафы за оскорбле-
ние в целом. Так, максимальная 
сумма взыскания вырастет для 
граждан с 5 тыс. до 10 тыс. ру-
блей, для должностных лиц — с 
50 тыс. до 100 тыс. рублей, для 
юридических лиц — с 500 тыс. 
до 700 тыс. рублей. При этом 
оскорбления в интернете будут 
приравниваться в плане нака-
зания к публичным.

Решено поменять и основ-
ное понятие. Сейчас под оскор-
блением закон понимает «уни-
жение чести и достоинства дру-
гого лица, выраженное в непри-
личной форме». Авторы зако-
нопроекта предлагают допол-
нить формулировку словами «и 
в иной унизительной, оскор-
бляющей общественную нрав-
ственность форме». Дело в том, 
что, по сложившейся практике, 
к ответственности за оскорбле-
ние могут привлекаться только 
те, кто позволяет себе ненорма-
тивную лексику, пояснил Хин-
штейн. Однако он напомнил, 
что «русский язык гораздо бо-
гаче» и унизить можно и без 
мата.  

Ответственность 
для чиновника 
будет наступать 
и в тех случаях, 
если он находится 
не только на своем 
рабочем месте, 
но и «в огороде, в 
очереди и в соци-
альных сетях»

АПК Субсидируемые кредиты 
для теплиц продлят до 12 лет

Заемщики дозрели

Татьяна Карабут

Аграрии смогут пролонгиро-
вать субсидируемые государст-
вом кредиты для строительства 
тепличных комплексов на срок 
до 12 лет. Такой проект поста-
новления готовится в прави-
тельстве, сообщила вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. 

До сих пор срок субсидируе-
мого кредитования для строи-
тельства теплиц ограничивался 
8 годами. По словам Абрамчен-
ко, рассчитывать на продление 
кредитов с господдержкой смо-
гут те заемщики, кто заключил 
кредитные договоры до 2017 
года. Такое право у них появит-
ся после 1 июля 2020 года. Кре-
диты должны быть взяты на 
строительство, реконструкцию, 
модернизацию тепличных ком-
плексов по производству плодо-
овощной продукции при усло-
вии, что срок кредитования с 
учетом такого продления не 
превысит 12 лет. 

«Строительство современ-
ных тепличных комплексов тре-
бует значительных капиталь-
ных затрат с длительным сро-
ком окупаемости — в среднем до 
10—12 лет. Поэтому возмож-
ность пролонгации будет спо-
собствовать финансово-эконо-
мической устойчивости аграри-
ев», — пояснила вице-премьер.

Она отметила, что в начале 
пандемии наблюдались пробле-
мы с поставками плодоовощной 
продукции в регионы Дальнего 
Востока из Китая. Из-за чего 
случился кратковременный 
скачок цен на томаты и огурцы. 
Но ситуация быстро стабилизи-
ровалась «за счет оперативных 
мер по изменению логистики 
внутренних поставщиков и от-
крытию беспрепятственного 
пути для транспорта азиатских 
партнеров». 

Однако возникшие трудно-
сти заставили власти обратить 
более пристальное внимание на 
инвестпроекты, которые позво-
ляют сократить импортозави-
симость страны по отдельным 
продуктам питания. 

Как пояснил директор Пло-
доовощного союза Михаил 
Глушков, сейчас для тепличных 
хозяйств, реализующих инве-
стпроекты, субсидируется 2/3 
ставки рефинансирования из 
федерального бюджета и до 1/3 

ставки из регионального бюд-
жета. Ранее решение о пролон-
гации кредитов до 12 лет было 
принято в отношении хозяйств, 
начавших свои проекты после 
2017 года. Тогда как около поло-
вины от всех современных те-
пличных комплексов начали ре-
ализовывать свои проекты 
именно до  этого времени. 

По прогнозам минсельхоза, в 
этом году урожай тепличных 
овощей достигнет рекордных 
1,25 млн т. На 10 июня 2020 года 
в теплицах собрано 604,6 тыся-
чи тонн овощей (на 24% выше 
показателя за тот же период 
2019 года). По данным Плодоо-
вощного союза, за последние 
пять лет инвестиции в теплич-
ные проекты превысили 200 
млрд рублей, заложено более 
1,1 тысячи га теплиц.  

ПРОЕКТ МВД исправит 
водительское 
удостоверение

Права 
с переводом

Владимир Баршев

МВД разместило для общественного обсуждения про-
ект приказа, который корректирует бланк прав, а так-
же уточняет информацию, которая вносится в свиде-
тельство о регистрации транспорта и в паспорт тран-
спортного средства.

Когда приказы вступят в силу, на бланке прав поя-
вится новая надпись — перевод названия документа 
«водительское удостоверение» на французский и ан-
глийский языки. А именно надписями «PERMIS DE 
CONDUIRE» и «DRIVING LICENCE».

Также проект приказа прописывает порядок офор-
мления паспорта взамен утраченного, в отношении ав-
томобилей, которые ранее не стояли на учете. Дейст-
вительно, человек может потерять ПТС нового автомо-
биля еще до регистрации его в ГИБДД. Однако до сих 
пор порядка действий для такой ситуации прописано 
не было.

Во всем остальном приказом вносятся чисто техни-
ческие корректировки и уточнения. Что в какую графу 
вписывать и куда ставить штамп. Уточняется, что 
должно быть прописано в графе «Особые отметки».  

Раньше срок 
субсидируемых 
кредитов 
для строительства 
теплиц не превы-
шал восьми лет 
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Реализация поправок 
в Конституцию

На этой неделе Дмитрий 
Медведев провел расширенное 
онлайн-совещание Совета ру-
ководителей фракций «Единой 
России». Председатель нашей 
партии подвел итоги общерос-
сийского голосования по одо-
брению поправок в Конститу-
цию и поручил депутатам «Еди-
ной России» в Государственной 
Думе, в региональных и муни-
ципальных парламентах опера-
тивно начать работу по подго-
товке и внесению изменений в 
действующее законодательство 
для обеспечения всесторонней 
реализации конституционных 
поправок.

Отмечу, что на федеральном 
уровне мы планируем принять 
около ста законодательных из-
менений. Прежде всего новов-
ведения коснутся социальной 
сферы. Например, в поправках 
в Трудовой кодекс, над которы-
ми сейчас работает Госдума, 
нам предстоит закрепить более 
высокий статус человека труда. 
Также мы намерены вернуться 
к обсуждению с правительст-
вом вопросов, связанных с ин-
дексацией пенсий и пособий.

Особое внимание в нашей 
законотворческой деятельнос-
ти будет уделено защите инсти-
тута семьи и права собственно-
сти, развитию предпринима-
тельства и частной инициати-
вы, некоммерческих организа-
ций и институтов гражданского 
общества, системы образова-
ния, науки и культуры. Кроме 
того, будет корректироваться 
законодательство об охране 
здоровья в части повышения 
доступности медицинской по-
мощи.

Также мы планируем зако-
нодательно закрепить непри-
косновенность территории на-
шей страны, уточнить некото-
рые законы, касающиеся обо-
роны и безопасности Россий-
ской Федерации.

Еще один блок изменений — 
обеспечение единства публич-
ной власти всех уровней. С на-
шей точки зрения, это чрезвы-
чайно важно для скорейшего 
преодоления проблем общего-
сударственного масштаба: на-
пример, экономического кри-
зиса, пандемии или стихийных 
бедствий. Для достижения та-
кого единства мы намерены за-
фиксировать соответствующие 
нормы в законах о региональ-
ной власти и местном самоу-
правлении.

Наконец, в законодательст-
во необходимо внести ряд из-
менений, направленных на рас-
ширение представительной де-
мократии, чтобы, с одной сто-
роны, у граждан появилась воз-
можность участвовать через 
своих выборных представите-
лей в формировании органов 
исполнительной власти, а с дру-
гой стороны, усиливался 
контроль за чиновниками, се-
наторами и депутатами со сто-
роны общества.

Мы считаем, что все эти по-
правки должны быть широко 
обсуждены с участием общест-
венных объединений, полити-
ческих партий и экспертов. По-
этому еще до первого чтения 
данных законопроектов фрак-
ция «Единая Россия» планиру-
ет организовать «круглые сто-
лы» и видеоконференции для 
доработки предлагаемых изме-
нений. Можно будет высказы-
вать свои предложения и на 
сайте Совета руководителей 
наших фракций. Также депута-
ты «Единой России» обсудят го-
товящиеся законопроекты в ор-
ганах законодательной власти 
субъектов Федерации. Приме-
ром организации такой дискус-
сии послужит проходящее сей-
час обсуждение поправок в 
Трудовой кодекс.

Помимо этого, регионам не-
обходимо будет внести измене-
ния и в свое законодательство, 
чтобы оно соответствовало но-
вым конституционным требо-
ваниям и чтобы в нем получили 
свое развитие законодательные 
инициативы, принятые на фе-
деральном уровне. Речь идет о 
корректировке порядка 650 
уставов и законов субъектов 
Федерации. Для подготовки та-
ких изменений в регионах бу-
дут создаваться специальные 
рабочие группы с участием гу-
бернаторов, представителей 
юридического сообщества и об-
щественных организаций.

В результате максимальное 
количество заинтересованных 
граждан станут соавторами 
принимаемых законов точно 
так же, как они стали соавтора-
ми поправок в Конституцию, 
приобретших по-настоящему 
народный характер.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров принимает меры 
для поддержки безработных и рынка труда

Выплатам подняли 
планку 
Владимир Кузьмин

Б
олее 13,5 миллиарда 
рублей будет направ-
лено на выплаты по-
собий по безработице 
в летние месяцы. Осо-
бые правила их начи-
сления в период пан-
демии коронавируса 
продлены до конца 

августа.
Правительство продолжает 

принимать меры для поддер-
жки рынка труда. По поруче-
нию президента подписано по-
становление о продлении до 
конца августа срока, в течение 
которого безработным поло-
жен повышенный размер посо-
бий. «Причем эти меры распро-
страняются как на людей, кото-
рые получают выплаты по ми-
нимальной ставке, так и на тех, 
кому пособие назначено в мак-
симальном размере, — 12 130 
рублей», — подчеркнул пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин вчера на заседании кабми-
на.

В 2020 году минимальная ве-
личина пособия установлена в 
размере 1500 рублей, но пока 
что, в период борьбы с корона-
вирусной инфекцией, она по-
вышена до 4500 рублей, а гра-
ждане, уволенные и признан-
ные безработными с 1 марта, 
получают максимальную вы-
плату.

Также утверждены правила 
предоставления регионам 
средств на поддержку занято-
сти. Ранее на создание времен-
ных рабочих мест правительст-
во выделило более четырех 
миллиардов рублей. Эти сред-
ства помогут трудоустроить бо-
лее 80 тысяч человек.

Бюджетные ассигнования 
могут быть использованы для 
частичной оплаты труда при 
временном трудоустройстве 
работников, находящихся под 
риском увольнения, и при орга-
низации общественных работ 
для граждан, ищущих работу  
через службы занятости, и без-
работных. За безработными со-
хранено право на получение по-
собия.

Еще одна тема заседания 
кабмина — ситуация в сфере 
здравоохранения, где многие 
врачи продолжают оказывать 
помощь тысячам граждан с ко-
ронавирусной инфекцией. Вот 
уже несколько месяцев они по-
лучают дополнительные стиму-
лирующие выплаты, которые 

должны быть учтены при опла-
те отпускных. На эти расчеты с 
медицинскими и иными работ-
никами кабинет министров на-
правит более пяти миллиардов 
рублей. «Это касается выплаты 
отпускных или компенсации за 
отпуск, от которого они были 
вынуждены отказаться», — под-
черкнул Михаил Мишустин.

Ряд новых решений предус-
мотрен для поддержки бизнеса. 
Предпринимателям, работаю-
щим на упрощенной системе на-
логообложения, смягчат усло-
вия при незначительном превы-
шении лимитов по выручке или 
численности работников. Сей-
час организации, чей доход вы-
шел за пределы 150 миллионов 
рублей или количество персона-

ла перешагнуло планку в 100 че-
ловек, вынуждены переходить 
на общую систему налогообло-
жения. «Тем, кто еще не готов к 
таким изменениям, мы предло-
жили воспользоваться переход-
ным налоговым режимом», — за-
явил глава правительства. Он 
предусматривает незначитель-
ное повышение налоговых ста-
вок при более высоких значени-
ях выручки и количества со-
трудников. «Чтобы усилить эф-
фект от этой меры, правительст-
во дополнительно предоставит 
возможность начать следующий 
календарный год с чистого ли-
ста,  то есть снова платить 6 или 
15 процентов в зависимости от 
объекта налогообложения», — 
объяснил Мишустин.

Продолжается субсидирова-
ние отдельных отраслей эконо-
мики, пострадавших от ухудше-
ния предпринимательской сре-
ды из-за COVID-19. Этот год на-
чался с вынужденного простоя 
для судоходных компаний, за-
нимающихся морскими и реч-
ными круизными перевозками. 
Период навигации получился 
коротким, снизилась выручка. 

На их поддержку кабинет мини-
стров предоставит 320 миллио-
нов рублей. «Выделенные сред-
ства позволят компенсировать 
компаниям часть расходов по 
договорам лизинга», — сказал 
глава кабмина.  

Михаил Мишустин сообщил, 
что будут выделены дополнитель-
ные средства на компенсацию отпу-
сков медиков. 

А К Ц Е Н Т

На выплаты по безработице 
правительство России выделит 
в течение лета 13,5 миллиарда рублей

АКТУАЛЬНО ОП РФ выявила 
более девяти тысяч 
ложных сообщений 
об общероссийском 
голосовании

Фейк как вирус

Галина Мисливская

Эксперты Общественной палаты РФ уверены, что пу-
бликация тысяч ложных сообщений о плебисците по по-
правкам в Конституцию была спланированной акцией. 
Для борьбы с ними нужны не только юридические 
меры, но и правила «информационной гигиены», кото-
рые помогут россиянам отличить правду от вымысла.

В период голосования по поправкам в Конституцию 
ОП РФ выявила тысячи фейков, причем их количество 
нарастало по мере приближения к основному дню пле-
бисцита — 1 июля. «Мы за фактически три недели июня 
выявили свыше девяти тысяч фейковых сообщений в 
социальных сетях», — рассказал заместитель председа-
теля комиссии ОП РФ по развитию информационного 
сообщества, СМИ и массовых коммуникаций Алек-
сандр Малькевич. Для сравнения — с января этого года, 
по его данным, было опубликовано шесть тысяч лож-
ных сообщений, касающихся коронавируса. В ОП РФ 
надеются, что авторы ложных сообщений понесут от-
ветственность. «Мы передали материалы в правоохра-
нительные органы, пусть разбираются. Мы считаем, 
что это мошенники», — сказал Малькевич.

Вчера в ОП был представлен топ-25 самых характер-
ных «сообщений» и методов дезинформации. Сюда во-
шли, например, 
фальшивые сайты о 
голосовании, в точ-
ности повторяющие 
дизайн настоящих, 
но содержащие лож-
ную информацию. 
Эксперты ОП РФ от-
метили также ряд 
видео о нарушени-
ях, распространяв-
шиеся штабами На-
вального и движени-
ем «Голос». Часть из 
них была записана 
не на общероссийском голосовании по Конституции, 
часть носила откровенно постановочный характер.

Фейки активно распространяли и ресурсы СМИ, 
признанные в России иностранными агентами, в том 
числе подразделения «Радио Свобода» — «Сибирь. Реа-
лии» и «Крым. Реалии». В последнем случае имела ме-
сто откровенная провокация: крымчанам предлага-
лось сообщать о соседях, принявших участие в голосо-
вании по поправкам. 

Помимо собственно фейков имели место многочи-
сленные интерпретации поправок и правил голосова-
ния, призванные внедрить в сознание пользователя 
представление о том, что изменения в Конституции не 
принесут пользы россиянам, что голосование не имеет 
смысла и проходит непрозрачно. Директор Лиги без-
опасного интернета, член ОП РФ Екатерина Мизулина 
рассказала, что для продвижения подобных публика-
ций в интернете использовалась специальная методи-
ка. «Можно абсолютно четко сделать вывод о том, что 
такие публикации распространялись сознательно и 
организованно определенными группами, профессио-
нально подготовленными сообществами», — сказала 
она. Анализ этих публикаций с помощью технологии 
больших данных показал, что «для продвижения этих 
фейков используются боты, даже целые бот-фермы, 
определенные теги, кросс-постинг и иные технологии, 
понятные людям, которые занимаются продвижением 
в соцсетях», отметила эксперт. Екатерина Мизулина 
добавила, что сейчас эти ресурсы снова брошены на 
распространение ложных сообщений о коронавирусе.

Работу по борьбе с фейками следует вести системно 
и не только в период избирательных кампаний, счита-
ют в ОП РФ. «Информационный вирус с нами теперь 
всегда, — заявил Александр Малькевич. — Наша задача — 
выработать те самые правила информационной гигие-
ны, меры предосторожности, чтобы с этим вирусом 
жить, вырабатывая коллективный иммунитет у обще-
ства». Он уверен, что сейчас снова пойдет волна дезин-
формации, связанная с коронавирусом, в сентябре  
фейкометы займутся Единым днем голосования, а че-
рез год — выборами в Госдуму. 

Для борьбы с распространением фейков необходи-
мо закрыть пробелы в законодательстве, считает он, в 
том числе  «навести порядок в политической деятель-
ности в нашей стране физических лиц, которые полу-
чают иностранное финансирование». «Нужно что-то 
делать со СМИ-иностранными агентами, потому что у 
них ведется ежедневная, системная, кропотливая ра-
бота при поддержке соцсетей по перепрошивке созна-
ния пользователей», — заявил Малькевич.  

Места не столь занимательные
Во время пандемии, по 
оценке минтруда, по-
чти 6 млн человек, а 

это 11% трудоустроенных рос-
сиян, трудились удаленно. Сей-
час, по данным портала «Рабо-
та в России», на дистанционной 
занятости находятся около 
9,4% сотрудников. После сня-
тия всех ограничительных мер 
на дистанционной занятости 
могут остаться до 5% работни-
ков, считает замглавы минтру-
да Елена Мухтиярова. Поэтому 
назрела необходимость в при-
дании новым гибким формам 
занятости законного статуса.

Кроме непосредственной 
дистанционной (удаленной) 
работы, предлагается комби-
нированная занятость (режим 
работы, включающий работу 
на стационарном рабочем ме-
сте и дистанционную (удален-
ную) работу). Исключается 
требование об указании рабо-
чего места как об одном из ус-

ловий трудового договора о ди-
станционной работе. «Условие 
о рабочем месте утратило зна-
чение из-за невозможности и 
отсутствии надобности для ра-
ботодателя контроля за тем, где 
территориально осуществляет-
ся дистанционная работа. Рабо-
чее место дистанционного ра-
ботника может находиться ве-
зде, где есть возможность ис-
пользовать сеть интернет», — 
говорится в пояснительной за-
писке.

По инициативе работодате-
ля нельзя будет уволить со-
трудников по таким спорным 
основаниям, как отсутствие у 
работодателя достаточного 
объема работы, нецелесоо-
бразность дальнейшего сотруд-
ничества, изменение стратегии 
развития работодателя, реше-
ние генерального директора о 
расторжении договора. 

Дистанционные работники 
не могут трудиться круглосу-

точно и отвечать на звонки и 
письма работодателя в режиме 
24/7. У них должно появиться 
право уйти в офлайн. А если 
они соглашаются быть на свя-
зи круглосуточно, тогда рабо-
тодатель должен будет допла-
чивать им за сверхурочную ра-
боту.

«Как считать традиционные 
8 часов работы? Началом рабо-
чего дня может быть и время 
входа в рабочую почту, и время 
звонка на ресепшен компании. 
Но формы проверки присутст-
вия на работе должны быть чет-
ко описаны, — считает прорек-

тор Финансового университета 
при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов. — Важно четко 
определить, что является ве-
ской причиной невыполнения 
задач работником: необорудо-
ванное рабочее место, отсутст-
вие интернета и телефонной 
связи, поломка оборудования. 
Необходимо определить при-
чины увольнения и способы 
проверки. Например, выдано 
ежедневное, еженедельное или 
ежемесячное задание. Формы 
могут быть разные, но обяза-
тельно формализованные. 
Либо это письменное указание, 

либо устное, но записанное на 
диктофон. Здесь требуется уре-
гулирование прав работодате-
ля и работника на ведение ау-
диоконтроля поручений, и это 
тоже предмет закона». 

Но надо учитывать и интере-
сы работодателей, считает до-
цент базовой кафедры ТПП РФ 
«Развитие человеческого капи-
тала» РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Фарида Мирзаба лаева .  «В 
форс-можорных условиях ра-
ботодатель не может обеспе-
чить выполнение трудового до-
говора, заключенного ранее. В 
данном случае или сокращают 
занятых, или сокращают зар-
плату, или и то и другое. Необ-
ходимо серьезно продумать 
данный аспект», — отмечает 
она.  

А К Ц Е Н Т

У дистанционных сотрудников 
должно появиться право уходить 
в офлайн

1

Работу по борьбе 
с фейками следует 
вести системно 
и не только в пери-
од избирательных 
кампаний

—Названы самые 
высокооплачиваемые работы 
на удаленке
rg.ru/art/1914955
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Между тем

Правительство расширило возможности для лизинга автомобилей. Го-

сударство будет субсидировать до четверти расходов на приобретение 

транспортных средств. Компании на эту сумму получат скидку при 

авансовом платеже по договору операционного лизинга. Максималь-

ный размер ограничен 350 тысячами рублей для легковых автомоби-

лей, 500 тысячами для легкого коммерческого транспорта и 900 тыся-

чами рублей для остальных категорий. Транспортные средства должны 

быть произведены в России.

Участвовать в программе смогут граждане, предприниматели на упро-

щенной системе налогообложения. Для компаний, сдающих машины в 

аренду, в том числе в рамках каршеринга, льготный лизинг будет досту-

пен при приобретении не менее десяти автомобилей.

В правительстве рассчитывают, что с помощью такого механизма в 

2020 году автопроизводители дополнительно реализуют до 14 тысяч 

транспортных средств.

ПРОЦЕСС Окончено 
следствие по делу 
о фотографиях нацистов

Герои 
и злая шутка

Наталья Козлова

Следственный комитет России завершил расследова-
ние уголовных дел о публикации фото нацистов на ак-
ции «Бессмертный полк». Фигурантов в деле двое. 

«Главным следственным управлением СК России 
завершено расследование уголовных дел о реабилита-
ции нацизма при проведении акции «Бессмертный 
полк онлайн» в отношении 19-летнего жителя Перми 
Даниила Симанова и 23-летнего жителя Ульяновска 
Вячеслава Круглова. В зависимости от роли каждого 
они обвиняются в совершении преступлений, предус-
мотренных ч. 1 и ч. 3 ст. 354.1 УК РФ», — рассказала 
«РГ» официальный представитель Следственного ко-
митета Светлана Петренко. 

По версии следствия, 4 мая 2020 года Симанов от-
правил на сайт «Банк памяти» фотографию изменника 
Родины Власова для ее дальнейшей трансляции в ак-
ции «Бессмертный полк онлайн» в одном ряду с вете-
ранами Великой Отечественной войны и тружениками 
тыла. Круглов в тот же день через свою страницу в со-
цсети разместил на сайте «Банк памяти» заявку с фото 
Адольфа Гитлера с целью ее демонстрации во время 
трансляции акции «Бессмертный полк онлайн».

При этом Симанов, отмечают в СК, совершил свой 
поступок «для оправдания предательства пособника 
нацистов Власова и героизации его персоны», а Круг-
лов — ради злой шутки. Свою вину обвиняемые призна-
ли полностью.

Вчера уголовные дела в отношении них были 
направлены в Генеральную прокуратуру России.  
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Все по-взрослому
В Петербурге у под-
ростков есть возмож-
ность подработать в го-

родских парках, которые в нача-
ле лета сильно скучали без посе-
тителей.

— Каждый десятый подро-
сток, который по возрасту уже 
имеет право работать, ищет та-
кую возможность, — поделилась 
с «РГ» начальник отдела актив-
ных программ городского Цен-
тра занятости населения Ната-
лья Чернега. — В садово-парко-
вом хозяйстве им всегда рады, 
потому что в «высокий сезон» 
рабочих рук особенно не хвата-
ет. Радует, что ежегодно пример-
но 20 процентов ребят приходят 
на эту же работу снова.

Трудятся подростки по четы-
ре часа пять дней в неделю. Тяже-
лых заданий им, конечно, не по-
ручают. А вот убирать мусор, 
пропалывать клумбы, сажать 
цветы — вполне по силам. При 
этом трудовая книжка оформля-
ется по всем правилам.

Заработать юным питерцам 
нынче можно будет 9,5 тысячи 
рублей в месяц, плюсом причи-
тается еще 1,5 тысячи матери-
альной помощи. 

В Свердловской области дет-
ским трудоустройством зани-
маются 11 постоянных и 50 
только открывшихся молодеж-
ных бирж труда. Ребятам предо-
ставляют рабочие места в сфере 
доставки почты, оцифровке би-
блиотечного фонда, сельхозра-
бот. А с 16 лет — берут в помощ-
ники на промпредприятия. В от-
рядах — до десяти человек. 
Их обеспечивают инструмента-
ми и средствами индивидуаль-
ной защиты. Заработать школь-
ники в среднем могут 7—8 тысяч 
рублей в месяц. При поиске ме-
ста через службу занятости 
в зарплату включается еще и 
матпомощь — 3200 рублей. 

В регионе работают уже 1600 
детей, причем большинство ва-
кансий отдают ребятам, оказав-
шимся в трудной жизненной си-
туации. Всего через молодежные 
биржи до конца года трудоу-
строят 13 тысяч человек.

Все чаще, как, например,  

в Ульяновской области, встреча-
ются предложения по удален-
ным вариантам работы для под-
ростков. Это может быть сбор 
материалов для школьного му-
зея. Или «помощник вожатого на 
удаленке». Работать нужно че-
рез интернет в группах «Лагерь» 
при помощи мессенджеров, со-
цсетей и видеоконференций.

Опрос «РГ» работающих 
школьников показал, что деньги 
они собираются тратить на се-
рьезные дела. Одни ребята гово-
рили, что хотят помочь родите-
лям, другие — заплатить репети-

торам, третьи — на обновки и гад-
жеты. Александре Данковой из 
Ростовской области учиться 
в школе еще три года, но она уже 
думает об институте: «Сейчас 
моя задача найти такую работу, 
которая поможет подкопить на 
учебу в вузе, — призналась 
школьница. - Конечно, надеюсь 
поступить на бюджет, но всегда 
лучше иметь запасной вариант».

Получить деньги на карман-
ные расходы для многих под-
ростков вообще не самоцель. Ре-
бята подчеркивают, что гораздо 
важнее приобрести первый опыт 

работы в жизни. А некоторые 
подростки уже вкладывают день-
ги в свое дело. Например, стар-
шеклассник Никита из Свер-
дловской области на своем 
3D принтере выпускает детали 
под заказ: шестерни, стеклоочи-
стители в машину, редукторы. 
За изделие ему платят 500 ру-
блей. А Марат из поселка Мело-
вой Ульяновской области при-
знался, что все деньги от работы 
на пришкольном участке потра-
тит на дополнительные «наворо-
ты» для компьютера, чтобы было 
удобнее учиться в пандемию.  

КОММЕНТАРИЙ

Мария Уварова, исполнительный директор Российского 
движения школьников:
— Летние трудовые отряды — «социальный тренажер», на котором 

дети знакомятся с условиями современного рынка труда, взаимодей-

ствуют с коллегами-сверстниками и руководителями-взрослыми, ос-

ваивают новую социальную роль сотрудника и взаимоотношения 

в связке «сотрудник — работодатель». Это позволяет выработать 

у школьников понимание базовых правил «взрослой жизни», важно-

сти труда и подготовить их к осознанному выбору профессии и воз-

можным трудностям.

Подготовили Ксения Колесникова, Елена Мационг, 
Светлана Сибина, Анна Шиллер, Алексей Юхтанов, 
Мария Голубкова, Елена Мелихова.

АРМИЯ 
Добровольцам,  
испытываю-
щим вакцину 
от COVID-19, 
введут новый 
компонент 
препарата

ДВА ПРИЕМА 
ПРОТИВ 
ВИРУСА
Александр Степанов

Добровольцы, которые прини-
мают участие в испытаниях 
вакцины от коронавируса, по-
сле двух недель с начала экспе-
римента не испытывают 
осложнений или побочных ре-
акций.

Для испытаний вакцины, ко-
торую проводят военные меди-
ки  совместно с Национальным 
исследовательским центром 
эпидемиологии и микробиоло-
гии им. Н.Ф. Гамалеи, добро-
вольцы были разбиты на две 
группы. Первой группе был 
введен один из двух компонен-
тов вакцины 18 июня. Добро-
вольцам из второй группы один 
из компонентов был введен 
23 июня.

Как рассказали в миноборо-
ны, уже на следующей неделе 
начнется очередной этап тести-
рования препарата. Доброволь-
цам из второй группы, на 21 
сутки после первой вакцина-
ции будет введен очередной 
компонент вакцины.  

В военном ведомстве отме-
тили, что так называемый бу-
стерный, или, проще говоря, 
усиливающий вариант вакци-
нации должен дополнительно 
поддержать защитные функции 
организма и увеличить продол-
жительность защиты. Сейчас 
все добровольцы находятся под 
постоянным наблюдением ме-
диков, которые имеют опыт 
проведения клинических испы-
таний лекарственных препара-
тов. 

На видеосъемке, которую 
распространило минобороны, 
видно, что все добровольные 
участники эксперимента чув-
ствуют себя хорошо. Они рас-
сказывают, что никаких побоч-
ных эффектов введение вакци-
ны у них не вызвало. Хотя они 
находятся в полной изоляции, 
у них есть возможность об-
щаться с родными и близкими 
по телефону. Исследования вак-
цины от коронавируса плани-
руется завершить до конца 
июля.  

ТЕХНОЛОГИИ  Коронакризис 
усилил цифровизацию 
промышленности

Заразительные 
технологии

Ирина Алпатова

Кризис, вызванный коронавирусом, вызвал измене-
ния в глобальной экономике. С одной стороны, он на-
рушил глобальные производственные цепочки, но с 
другой стороны — подтолкнул как бизнес, так и госу-
дарства к цифровой трансформации. Об этом заявил 
вчера глава российского минпромторга Денис Манту-
ров на главной сессии онлайн-марафона «Иннопро-
ма».

Способность отвечать на быстро меняющуюся 
конъюнктуру стала в наши дни самым главным кон-
курентным преимуществом, сказал Денис Мантуров. 
«Мы не раз говорили, что технологии цифрового про-
ектирования сокращают процесс создания новых 
продуктов. А теперь цифровая трансформация уско-
ряет и эволюцию профессий — причем более быстрым 
темпом, чем можно было ожидать», — отметил глава 
минпромторга.

Главный исполнительный директор Schneider 
Electric Жан-Паскаль Трикуар согласился с мини-
стром, рассказав, что кризис заставил компании 
ускорить запущенные ранее процессы. «Сейчас мы 
вышли на такой уровень, что может не только удален-
но работать, но и управлять производственным про-
цессом и даже запускать новые производства», — зая-
вил Жан-Паскаль Трикуар. При этом вряд ли когда-то 
цифровизация отменит труд человека — скорее, она 
призвана облегчить его работу за счет новых техно-
логий.

Другой вопрос, который был затронут на сессии — 
изменение вектора глобализации. Компании столкну-
лись с нехваткой комплектующих и пересмотрели 
свои стратегии развития. Многие готовы к локализа-
ции производств в своих странах.

Впрочем, сказал Денис Мантуров, на сегодняшний 
день разрешены многие трудности, которые «в мо-
менте» испытала вся мировая система разделения 
труда. Сейчас большинство сложившихся глобальных 
кооперационных цепочек снова заработали, либо 
были найдены альтернативные поставщики комплек-
тующих.   

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА О работе СМИ в условиях пандемии рассказывает 
председатель Союза журналистов России Владимир Соловьев

Журналист на своем месте
Людмила Дожина

В
есь период пандемии в 
условиях карантина, не-
смотря на тяжелейшие 

экономические потери, работа-
ли радио и телеканалы, выходи-
ли газеты и журналы, действова-
ли информационные порталы. 
Удалось ли за это время укре-
пить позиции СМИ — об этом 
корреспондент «Российской га-
зеты» беседует с председателем 
Союза журналистов России Вла-
димиром Соловьевым.

Коронавирусный смерч, нео-
жиданно обрушившийся на 
мир, потряс экономику мно-
гих стран, унес тысячи чело-
веческих жизней, нарушил 
естественный ход событий. 
Изменил ли он работу россий-
ских журналистов и вернемся 
ли мы в то состояние, в кото-
ром жили и работали до этих 
драматических событий? 

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Россия — одна 
из немногих крупных стран ми-
рового сообщества, преодолев-
шая пик страшной болезни с на-
именьшими человеческими по-
терями. Будем помнить об этом, 
как и о том, что среди погибших 
есть и наши коллеги, товарищи 
по работе. Более 180 журнали-
стов погибли от COVID-19 за 
прошедшие четыре месяца в 35 
странах мира. У нас шестеро 
коллег погибли от этого вируса, 
более 500 заболели. При этом 
многие журналисты проявляли 
профессиональное мужество, 
заходя в «красные зоны» боль-
ниц, многие делали репортажи с 
больничной койки, как мой кол-
лега и друг Антон Верницкий из 
программы «Время», или вели 
прямые эфиры из зоны каран-
тина, как активный член СЖР 
Николай Долгачев с канала 
«Россия-24». Не случайно жур-
налистика оказалась в числе са-
мых востребованных общест-
вом профессий. 

Как вы считаете, в этих усло-
виях возросло доверие к СМИ? 

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Это действи-
тельно так! По социологиче-
ским опросам, во время эпиде-
мии резко возросло доверие ау-
дитории к официальным СМИ. 
До этого больше доверяли соци-
альным сетям, но именно там в 
это тяжелое время появлялось 
большинство фейков, а профес-
сиональные журналисты фейки 
как раз опровергали, так как 
обязаны многократно прове-
рять информацию перед публи-
кацией. И там, где телеканал, ра-

диостанция или газета ответст-
венно и взвешенно, без нагнета-
ния страстей рассказывали, что 
происходит в стране, не шара-
хались в разные стороны порой 
в течение одного дня, доверие к 
ним возросло, укрепилось. Но 
было и по-другому. Панические 
страхи, нагнетание страстей, 
стремление заработать очки, да 
и деньги на горе людей, иногда 
откровенный обман читателей 
— это тоже было, пусть и не при-
обрело массового характера. Я 
сдержанно отношусь к так на-
зываемым желтым СМИ, при-
знаю их право на существова-
ние, если это нравится читате-
лю, зрителю, если он платит за 
право пользоваться такой ин-

формацией. Но подумайте сами, 
одно дело — сообщать байки о 
космических пришельцах и ги-
гантском бюсте порнозвезды, а 
совсем другое — спекулировать 
на горе людей и предавать гла-
сности непроверенную инфор-
мацию, вызывающую смятение 
и панику. 

Работа в условиях пандемии 
выявила и проблемы в развитии 
отечественных СМИ. Оказа-
лось, что у нас мало журнали-
стов, специализирующихся на 
медицинской проблематике, 
способных профессионально и 
квалифицированно написать об 
опасной болезни, помочь согра-
жданам сориентироваться как в 
плане лечения, так и поведения, 
когда за окнами бушует опасная 
болезнь и введены карантинные 
ограничения. А ведь когда скла-
дывается такая критическая си-
туация, от журналиста требует-
ся еще и дар психолога, способ-
ного преодолеть панику, успо-
коить людей, настроить их на 
борьбу за жизнь и здоровье 
окружающих, да и своей семьи. 
И в этом смысле я бы назвал на-
ших коллег, которые активно 
работали в эти месяцы, настоя-
щими героями. Они ведь нахо-
дились на переднем крае борь-
бы с опасным заболеванием, ра-
ботали нередко в экстремаль-
ных условиях. Я думаю, что по 
итогам года при награждении 

коллег высшими журналист-
скими наградами мы обязатель-
но это учтем. 

Как Союз журналистов Рос-
сии работал в условиях каран-
тина? 

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Часть наших 
сотрудников перешла на работу в 
удаленном режиме, но в целом 
работал аппарат Союза как в Мо-
скве, так и на местах. Скажу вам 
больше — увеличилось число за-
явлений от желающих вступить в 
ряды СЖР! Мы проводили в уда-
ленном режиме заседания Секре-
тариата, дистанционно участво-
вали в заседаниях профильного 
комитета Госдумы, подводили 
итоги журналистских форумов, 

недавно провели первый в этом 
году образовательный форум 
ИНФОРУМ. Но главным, разуме-
ется, все эти месяцы была работа 
по поддержке российских СМИ, 
оказавшихся в очень непростой 
экономической ситуации. 

Нам вместе с другими обще-
ственными организациями уда-
лось, хотя и не сразу, добиться го-
сударственной поддержки для 
журналистских коллективов. 
При активном участии Союза 
журналистов России было при-
нято 25 мая этого года Постанов-
ление Правительства РФ о госу-
дарственной поддержке СМИ. 
Индивидуальные предпринима-
тели и организации, осуществля-
ющие деятельность в области 
СМИ, были включены в перечень 
отраслей российской экономи-
ки, в наибольшей степени по-
страдавших в результате распро-
странения новой коронавиру-
сной инфекции. Не буду перечи-
слять эти меры, они размещены 
на сайте СЖР, замечу лишь, что 
они предусматривают кредиты, 
отсрочки на уплату налогов, мо-
раторий на банкротство, сниже-
ние налоговой нагрузки и стра-
ховых взносов и многое другое. 

В период пандемии возникали 
конфликты между властями 
и сотрудниками СМИ. Прихо-
дилось ли вам разбираться с 
этим? 

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Настоящий 
журналист не только патриот 
своего Отечества, но он еще и 
гражданин, пристально и ответ-
ственно изучающий язвы обще-
ства, обоснованно критикую-
щий власти. Это нормальное, 
естественное предназначение 
журналистики. И в этом смысле 
такого рода конфликты, непо-
нимания возникали и до коро-
навируса, встречаются они и се-
годня. Мы стремимся во всех 
случаях оперативно вмеши-
ваться, поддерживать наших 
коллег. Секретари Союза жур-
налистов регулярно выезжают в 
регионы России, если возника-
ют ситуации, требующие наше-
го вмешательства. Существует 
«горячая линия» СЖР, где мож-
но получить профессиональ-
ную юридическую консульта-
цию по разным отраслям права. 
В июне приступил к работе Пра-
вовой центр СЖР, юристы кото-
рого будут помогать журнали-
стам в любых сложных профес-
сиональных ситуациях. Из кон-
фликтных ситуаций последних 
месяцев могу вспомнить дело 
фейк-ньюс против портала «Вся 
Уфа», инцидент с фотокорре-
спондентом Давидом Френке-
лем в Санкт-Петербурге, исто-
рию с главным редактором сете-
вого издания Vladnews Марией 
Стеблянко из Приморского 
края, историю с камчатскими 
журналистами, которых власти 
обвинили в публикации недо-
стоверных сведений, угрозы 
в адрес красноярской журна-
листки Марии Бухтуевой, дела 
об административных правона-
рушениях в адрес журналистов, 
инициированные в Хабаров-
ском крае. Союз журналистов 
осудил факты предвзятости, на-
звал их неприемлемыми.

В этом ряду и экологическая 
катастрофа в Норильске. Разуме-
ется, все виновные должны поне-
сти наказание, и задача журнали-
стов — исследовать процессы вос-
становления нарушенного эко-
логического баланса. Мы поддер-
живаем деятельность всех СМИ, 
которые занимаются проблемой 
сохранения природной среды. 
Однако в этой и всех предыду-
щих ситуациях, о которых я гово-
рил, проводя журналистские 
расследования, не следует забы-
вать о том, что все же журналист 
не следователь, не прокурор и уж 
тем более не судья. С другой сто-
роны, власти обязаны обеспечи-
вать работу сотрудников СМИ, а 
журналисты должны при этом 
соблюдать российские законы. 

События в Норильске вызва-

ли дискуссию и в профессиональ-
ной среде. Председатель Союза 
журналистов Красноярского 
края Дмитрий Голованов обра-
тился к нам с письмом, в котором 
изложил позицию красноярских 
коллег по поводу взаимодейст-
вия властей и СМИ в ходе аварии. 
Он, в частности, пишет: «На ми-
нувшей неделе мы столкнулись 
с фактом воспрепятствования де-
ятельности журналистов в Но-
рильске… Это, конечно, недопу-
стимо. К сожалению, далеко не 
все, кто облечен властью, утру-
ждают себя изучением Закона о 
СМИ, других нормативных доку-
ментов, в которых говорится о 
правах и обязанностях журнали-
ста. Наверное, и не все журнали-
сты точно знают свои права и 
обязанности. И это тоже пробле-
ма, но запретами ее не решить… 
Ситуация там очень серьезная, и 
поэтому интерес общественно-
сти к происходящему понятен 
и оправдан. Но надо признать, 
что подчас информация о проис-
ходящем противоречива, а зна-
чит, не всегда объективна. Знаю 
от коллег, работающих на месте 
аварии, что в сообщениях СМИ 
содержится немало преувеличе-
ний. И причиной этому подчас 
являются не только желание шо-
кировать аудиторию, хотя и та-
кое случается, но и недостаток 
информации, сложности с ее по-
лучением из официальных источ-
ников. Разжигание ажиотажа ни-
когда не идет на пользу. Мы пом-
ним, что читатель и зритель заин-
тересованы не в «страшной», а в 
правдивой информации. Чтобы 
так происходило, в равной степе-
ни должны постараться и работ-
ники СМИ, и должностные лица 
— как государственных органов, 
так и частных компаний». 

Это справедливые слова, и я 
думаю, что все стороны должны 
извлечь уроки из этой ситуа-
ции.

Какие мероприятия гото-
вятся Союзом журналистов в 
ближайшее время? 

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Прежде всего 
это наш традиционный, самый 
большой в мире фестиваль жур-
налистов «Вся Россия-2020». 
В этом году он — уже в 24-й раз — 
пройдет в Сочи во второй поло-
вине сентября. Признаюсь, мы 
соскучились по живому обще-
нию с нашими коллегами, дру-
зьями, товарищами по работе. 
Нам есть что обсудить, о чем по-
говорить. В том числе и об уро-
ках борьбы с коронавирусом, 
которые нам всем придется из-
учить и понять.   

А К Ц Е Н Т

Во время эпидемии резко возросло 
доверие аудитории к официальным 
СМИ. До этого больше доверяли 
социальным сетям
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Тяжелые работы подросткам, конечно же, не поручают. А раздавать, к примеру, рекламные листовки или разносить почту им вполне по силам.

Сообщение 
будет коротким

«Система была создана по указанию опершта-
ба правительства еще весной, — рассказал за-
мглавы минкомсвязи Олег Иванов. — Она по-

зволяет достаточно четко выявлять нарушения со сто-
роны граждан, у которых выявлен коронавирус». Если 
такой человек попытается покинуть место своей изо-
ляции, ему придет предупреждающее СМС.

Проект приказа, 
подготовленный 
министерством, — 
это лишь формаль-
ное закрепление 
уже действующей 
системы. В услови-
ях отпусков, когда 
люди активно пере-
мещаются по стра-
не, власти должны 
быть готовыми в 
случае необходимо-
сти использовать систему для купирования возмож-
ных очагов возникновения коронавируса, пояснил 
Иванов.

Система оперирует только номерами мобильных 
телефонов. При ее создании министерство первым де-
лом получило заключение Роскомнадзора о том, что 
механизм не заденет права граждан, так как персо-
нальные данные в данной системе не обрабатываются, 
рассказал Иванов.

Операторы связи воздержались от комментариев.  
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— Читайте также: Минздрав назвал сроки возвращения 
к полноценной жизни после пандемии
rg.ru/art/1913346

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Система отслежи-
вания оперирует 
только номерами 
мобильных 
телефонов

ТОРГОВЛЯ Продовольствие 
вышло на второе место 
в российском экспорте 
в Китай

Птица 
набирает вес

Светлана Ментюкова

Несмотря на пандемию, российское продовольствие 
стало второй по доходности и объему статьей россий-
ского экспорта в Китай. Об этом сообщил торговый 
представитель России в Китае Сергей Инюшин на про-
мышленном марафоне «Иннопром онлайн».

«Поставка продуктов питания и сельхозпродукции 
всегда была важной статьей (экспорта РФ в КНР. — 
Прим. «РГ»), но никогда не доминировала, а вот в этом 
году эта номенклатура продукции переместилась сра-
зу на второе место. То есть буквально заняла такую до-
минирующую позицию и выросла, я бы хотел обратить 
на это внимание, в стоимостном выражении на 25,6% 
к предыдущему году», — рассказал Инюшин.

В немалой степени этому способствовало открытие 
китайского рынка по отдельным видам продукции, 
в частности, по мясу. «Первым было открыто на ввоз 
в КНР мясо курицы, с начала 2019 года начались по-
ставки, и сейчас за два года экспорт этой продукции 
в Китай от общероссийского экспорта составляет око-
ло 50%», — подчеркнул он. Инюшин отметил, что, не-
смотря на пандемию, начались поставки в Китай рос-
сийской продукции с коротким сроком хранения. «Был 
открыт рынок для наших предпринимателей по такому 
важному направлению, как поставки говядины, при-
чем сначала замороженной, а с 1 июня — охлажденной. 
Чтобы ввезти такую продукцию, требуются более бы-
стрые условия транспортировки», — уточнил Инюшин. 

Еще одной победой можно назвать предоставление 
Японией права России экспортировать молоко и мо-
лочные продукты на местный рынок. Как уточнили в 
Россельхознадзоре, речь идет о термически обрабо-
танных продуктах.  
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Дело об аварии с участием 
Михаила Ефремова 
передадут в прокуратуру

Встретят в суде

Иван Петров

Московские следователи достаточно оперативно окон-
чили расследование громкого уголовного дела о смер-
тельной аварии на Садовом кольце, в ходе которой ав-
томобиль актера Михаила Ефремова выехал на встреч-
ную полосу и протаранил фургон под управлением 
57-летнего курьера Сергея Захарова. 

«8 июня у дома №3 на Смоленской площади столи-
цы водитель внедорожника «Джип Гранд Чероки» до-
пустил выезд на полосу встречного движения и совер-
шил столкновение с автомобилем «Лада». В результате 
водитель «Лады» получил тяжелые травмы, от которых 
впоследствии скон-
чался в медучре-
ждении. По данно-
му факту возбужде-
но уголовное дело 
по статье 264 УК РФ 
«нарушение правил 
дорожного движе-
ния и эксплуатации 
транспортных 
средств», — расска-
зали в столичном 
главке МВД России. 

Ефремов в ава-
рии физически не 
пострадал. При этом экспертиза нашла в его анализах 
не только следы алкоголя, но и наркотиков. По этому 
факту расследуется отдельное уголовное дело — по 
нему Ефремов проходит в статусе свидетеля. 

Сейчас Михаил Ефремов находится под домашним 
арестом. Актеру грозит от 5 до 12 лет колонии.

«Следователи Главного следственного управления ГУ 
МВД России по г. Москве завершили предварительное 
расследование уголовного дела в отношении водителя 
иномарки, обвиняемого в совершении резонансного 
ДТП со смертельным исходом», — сообщил начальник 
пресс-службы столичной полиции Владимир Васенин.

«С учетом повышенного внимания общественности 
были приняты все меры для объективного и своевре-
менного расследования. В кратчайшие сроки органи-
зован и реализован в полном объеме комплекс необхо-
димых следственных действий. В качестве доказа-
тельств к уголовному делу приобщены заключения ав-
тотехнической, видеотехнической, судебно-медицин-
ской, дактилоскопической и ряда других экспертиз», — 
заключил представитель ГУ МВД по Москве.

Кроме того, во вторник стало известно, что Михаил 
Ефремов не будет просить суд рассмотреть его дело в 
особом порядке. В этом случае дело слушается в уско-
ренном порядке — без исследования доказательств, и 
подсудимому не могут назначить более 2/3 предусмо-
тренной вменяемой статьей УК наказания. Но самое 
главное в «особом порядке» — это признание вины под-
судимым. «Наша позиция заключается в том, что мы 
не признаем вину, поэтому особого порядка быть не 
может. Не может его быть и из-за позиции потерпев-
ших, которые отказываются от примирения с Ефремо-
вым», — цитирует ТАСС адвоката Эльмана Пашаева.  

СПЕЦСЛУЖБЫ  

По подозрению 
в госизмене 
задержан советник 
главы Роскосмоса 
Иван Сафронов

Секреты 
для НАТО

Иван Егоров

Праздничный для всех Иванов день Иоанна Предтечи 
для советника главы Роскосмоса и бывшего журнали-
ста «Коммерсанта» и «Ведомостей» Ивана Сафронова 
начался, мягко говоря, не радостно. Рано утром его при 
выходе из дома арестовали сотрудники ФСБ. Судя по 
кадрам оперативного видео, к молодому человеку в ко-
стюме и с папкой в руках, который собирался садиться 
в машину, подходят трое оперативников, надевают на-
ручники и ведут к тонированному микроавтобусу.

Потом показаны кадры, как Сафронова уже ведут 
по коридору Следственного управления ФСБ. Согла-
сно сообщению спецслужбы, ему предъявлены очень 
серьезные обвинения — по 275-й статье УК РФ — то есть 
о госизмене.

«Сафронов, вы-
полняя задания 
спецслужбы одной 
из стран НАТО, со-
бирал и передавал 
представителю со-
ставляющие госу-
дарственную тайну 
сведения о военно-
техническом со-
трудничестве, обо-
роне и безопасно-
сти Российской Фе-
дерации», — сооб-
щили в Центре общественных связей ФСБ. Вчера же 
стало известно, что на допрос в ФСБ была вызвана и 
бывшая коллега Сафронова по «Коммерсанту» и его 
близкая подруга Таисия Бекбулатова. Впрочем, ее ста-
тус после допроса не изменился, она осталась свидете-
лем по делу против своего бывшего коллеги.

Как сообщили некоторые СМИ, дело о госизмене 
могло быть возбуждено по факту одной из статей Саф-
ронова, когда он работал корреспондентом ИД «Ком-
мерсантъ». Однако, по другим данным, дело о госизме-
не может касаться работы Сафронова уже в Роскосмо-
се. О том, что дело, возбужденное ФСБ, не связано с 
журналистской деятельностью, заявил вчера пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков.

«Насколько мы осведомлены, это задержание нико-
им образом не связано с журналистской деятельностью, 
которой прежде занимался Иван Сафронов», — сказал 
журналистам Песков. При этом он отозвался о Сафро-
нове как о профессиональном хорошем журналисте. 

Вчера вечером Лефортовский суд Москвы рассматри-
вал ходатайство следствия ФСБ об аресте Ивана Сафро-
нова. На момент подписания номера «РГ» судебное ре-
шение о мере пресечения еще не было вынесено.  

Оперативное 
вмешательство 

И Следственному коми-
тету необходимо реаги-
ровать.

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Действи-
тельно, жалобы от пациентов и 
их родственников, которые ут-
верждают, что им оказали нека-
чественную медицинскую по-
мощь, в следственные органы 
поступают часто. Статистику за 
последние годы мы уже не раз 
озвучивали. При этом важно по-
нимать, что сама по себе жалоба 
— это определенный сигнал, 
просьба о помощи, и здесь очень 
важно разобраться в сути, в 
причинах проблемы. Люди те-
ряют своих близких, попавших 
в силу определенных проблем 
со здоровьем в медицинское уч-
реждение. Отчасти предсказуе-
мо, что в такой ситуации первы-
ми под удар попадают медики, 
которые были рядом. В боль-
шинстве случаев вины врачей в 
трагических ситуациях с паци-
ентами нет. Но тем не менее, 
если к нам поступают соответ-
ствующие обращения, мы обя-
заны проверять все факты, все 
возможные версии. 

И что показывают проверки 
таких заявлений?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В подавляю-
щем большинстве случаев дей-
ствительно выясняется, что вра-
чи действовали правильно и на 
ситуацию кардинально повли-
ять было нельзя. Но для того что-
бы удостовериться в этом, сле-
дователи должны четко следо-
вать определенному в законе 
механизму. Зачастую различ-
ные эксперты, да и представите-
ли медицинского сообщества, 
критикуют нас за то, что мы воз-
буждаем уголовные дела по фак-
там смерти или причинения 
вреда здоровью пациентам. За-
метьте: по факту, а не в отноше-
нии конкретного врача! Здесь 
необходимо понимать, что про-
вести определенные эксперти-

зы, дать правовую оценку кон-
кретным фактам, установить 
или опровергнуть наличие при-
чинно-следственной связи меж-
ду действиями врачей и насту-
пившими негативными послед-
ствиями для пациентов возмож-
но только в рамках возбужден-
ного уголовного дела.

 А тогда что можно назвать 
самым главным при «меди-
цинских проверках»?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Самое слож-
ное в работе следствия по дан-
ной категории уголовных дел — 
установить или опровергнуть 
эту причинно-следственную 
связь. Иногда даже проведен-
ные экспертизы не дают ответы 
на все вопросы. Именно поэто-
му нам важно взаимодейство-
вать с медиками. Их помощь в 
установлении истины в каждом 
конкретном случае просто не-
обходима.

Наша совместная работа 
крайне важна для установления 
всех обстоятельств происшест-
вий в медицинской сфере, их 
объективной и беспристраст-
ной оценки с целью исключения 
в последующем неблагоприят-
ных последствий как для паци-
ентов, так и для врачей.

Как часто к вам обращаются 
на личных приемах с жалоба-
ми, в которых просят прове-
рить правильность оказания 
медицинской помощи?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Ежемесячно 

я провожу личный прием гра-
ждан, и значительное количе-
ство обращений действитель-
но связано с происшествиями 
в медицинской сфере. Ко мне 
на прием приходят раздавлен-
ные горем люди, которые уже 
не могут вернуть своих близ-
ких, они просят одного — спра-
ведливости. Бывает годами 
идет выяснение обстоятельств 
конкретных происшествий, и 
очень трудно принять оконча-
тельное решение. Это связано 
как с длительностью проведе-
ния экспертиз, так и с особен-
ностями правоприменения. 
Подчеркну, что мы не говорим 
в данных случаях о преступле-
ниях. С учетом большой слож-
ности этой тематики, презум-
пции невиновности правиль-
нее говорить о факте как тако-
вом, заранее не определяя его 
как преступление. Зачастую 
люди просто хотят узнать 
правду, а следователи долго не 
могут ее выяснить в силу объ-
ективных или субъективных 
причин. Иногда результаты эк-
спертиз противоречат друг 
другу. В отдельных случаях 
люди, потрясенные горем, от-
казываются признать то, что 
их родственникам уже нельзя 
было помочь, и продолжают к 
нам обращаться.

В итоге мы выработали дей-
ственный механизм — наиболее 
сложные дела передаются в 
специальный отдел в централь-
ном аппарате, который специ-

ализируется на медицинской 
тематике. 

Из-за того, что в Следствен-
ном комитете работает спе-
циализированное подразделе-
ние, расследующее «медицин-
ские» дела, вас критикуют. 
Как реагируете на такие 
упреки?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Я требую от 
подчиненных тщательного из-
учения каждого случая. Наши 
следователи нацелены прежде 
всего на установление объек-
тивной истины и восстановле-
ние нарушенных прав граждан, 
а не на привлечение врачей к 
уголовной ответственности, в 
чем нас часто обвиняют. Ста-
тистика это подтверждает: в 
2019 году по 6,5 тысячи обра-
щений возбуждено 2168 уго-
ловных дел, но в суды направ-
лено гораздо меньше — 273 
дела. В первом квартале этого 
года в суды передано для рас-
смотрения по существу 52 уго-
ловных дела.

Мы стараемся развивать 
наше сотрудничество с меди-
цинским сообществом в части 
улучшения качества и сокра-
щения сроков проведения су-
дебно-медицинской эксперти-
зы — важнейшего инструмента 
доказывания в уголовном про-
цессе. Ведь у следователя не-
редко возникает необходи-

мость в проведении дополни-
тельных, повторных и комис-
сионных экспертиз, выводы 
которых должны быть положе-
ны в основу обвинения и по-
следующего судебного реше-
ния. В связи с этим еще в мае 
прошлого года мной издано 
указание о дополнительных 
мерах по усилению контроля 
за назначением судебных эк-
спертиз по таким делам. Следо-
ватели ориентированы на то, 
чтобы незамедлительно рас-
сматривать и удовлетворять 
ходатайства экспертов о пре-
доставлении недостающих ма-
териалов и объектов исследо-
вания в срок не позднее 14 
дней.

Еще одним важным аспек-
том взаимодействия с меди-
цинским сообществом являет-
ся анализ причин и условий 
происшествий и информиро-
вание об этом органов здраво-

охранения в целях дальнейше-
го исключения трагических 
случаев.

В последнее время активно об-
суждался разработанный 
Следственным комитетом 
законопроект, касающийся 
уголовной ответственности 
медицинских работников. По-
чему такие разные мнения 
были на его счет?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Здесь приве-
ду небольшую параллель. Пом-
ните, как в нашей стране мно-
гие высказывались за декри-
минализацию домашнего на-
силия? В 2017 году вместо уго-
ловной ответственности за по-
бои в семье стала наступать 
лишь административная ответ-
ственность. Все увидели значи-
тельный рост таких правона-
рушений, о котором много го-
ворилось публично. И первы-
ми пострадали дети. Юридиче-
ская квалификация действий 
врачей — это, конечно же, гора-
здо более сложная сфера. Но 
отсутствие специальных норм, 
которые могли бы регулиро-
вать такие случаи,  на наш 
взгляд, тоже будет приводить к 
тому, что многие случаи оста-
нутся без должной оценки. 
Именно поэтому нами был 
подготовлен проект закона о 
внесении изменений в Уголов-
ный кодекс, касающийся уго-
ловной ответственности меди-
цинских работников.

Убежден, что подавляющее 
большинство врачей — это высо-
коклассные специалисты, про-
фессионалы, беззаветно пре-
данные своему делу. Вместе с 
тем есть отдельные нарушения, 
допущенные медиками, приво-
дящие к трагическим последст-
вия. Причины их разные, и мы 
безусловно должны их в каждом 
конкретном случае всесторон-
не выяснять, анализировать и 
принимать меры.  

Следователи помогают медикам 
добиваться заслуженных выплат 
за опасный труд во время пандемии.

А К Ц Е Н Т

Следователи нацелены, на установление 
истины и восстановление прав граждан, 
а не на привлечение врачей к уголовной 
ответственности, в чем нас обвиняют

А К Ц Е Н Т

Юридическая квалификация действий 
врачей — сложная сфера. 
Подготовлен проект закона с изменени-
ями в УК об уголовной ответственности 
медиков

— За процессом следите на сайте
 rg.ru/sujet/6393

Громкое дело

КТО ВИНОВЕН В СМЕРТИ МЛАДЕНЦА

В последнее время внимание СМИ приковано к 
ситуации вокруг уголовного дела калининград-
ских врачей Элины Сушкевич и Елены Белой. 
Пишут разное. Вы можете рассказать, в чем 
суть проблемы?
Бастрыкин | Ситуация действительно очень ре-

зонансная и вызвала бурное обсуждение в об-

ществе. Многие стали высказываться в поддер-

жку врачей, были и противоположные мнения. 

Я полагаю, что здесь нужно очень тщательно 

все проанализировать. И выводы делать очень 

аккуратно, исходя из фактических обстоя-

тельств дела и объективных доказательств, аб-

солютно абстрагируясь от эмоциональной со-

ставляющей. Следователи провели большую ра-

боту по данному уголовному делу. 

Собранные ими материалы, в том числе за-

ключения экспертиз, говорят о наличии в 

действиях обвиняемых признаков особо тяж-

кого преступления — убийства. По версии 

следствия, в 2018 году жительница Калинин-

градской области родила ребенка — недоно-

шенного, но вполне жизнеспособного. Для 

поддержания жизнеобеспечения ребенка 

требовались определенные ресурсы, и согла-

сно материалам уголовного дела Елена Белая 

ресурсы эти на ребенка тратить не желала, 

предположив, что он все равно умрет позже, 

что ухудшило бы статистику регионального 

перинатального центра, куда они должны 

были направить ребенка для дальнейшего ле-

чения. Поэтому следствием выдвинута вер-

сия о том, что врач приняла решение совер-

шить убийство новорожденного, оформив 

все так, будто он умер при родах.

Как все происходило и чем подтверждаются эти 
сведения?
Бастрыкин | Версия следствия действительно 

вызвала непонимание у медицинского сообще-

ства, жителей региона и отдельных граждан. Но, 

как я уже сказал, следователи всегда заинтере-

сованы в объективности. Их выводы о квалифи-

кации были сделаны на основе совокупности 

доказательств: заключения комиссионной ком-

плексной судебно-медицинской экспертизы о 

причине смерти ребенка, спектрографической 

и других экспертиз, показаний свидетелей, а 

также на основе совокупности и иных собран-

ных по делу доказательств. У нас нет сомнений 

в объективности экспертиз, ведь их также дела-

ли эксперты-медики. Их заключения позволили 

дать правовую оценку произошедшему. Исходя 

из их выводов и других доказательств следует, 

что Сушкевич по указанию Белой ввела смер-

тельную дозу сульфата магния, в результате чего 

наступила смерть ребенка.

Эксперты установили, что препарат был введен 

в заведомо токсичной дозе, многократно пре-

вышающей предельно допустимую, это законо-

мерно привело к смерти новорожденного от 

острого отравления. К тому же применение маг-

незии было абсолютно противопоказано ре-

бенку, и врачи об этом знали. Затем, согласно 

данным следствия, в историю родов обвиняе-

мые внесли заведомо ложные сведения о том, 

что имел место факт гибели плода при родах.

Чем, по вашему мнению, вызваны заявления и 
комментарии о непричастности к совершенно-
му преступлению обвиняемых?

Бастрыкин | Глядя на этот случай лишь со сто-

роны, не вникая в суть вопроса, не зная мате-

риалов уголовного дела, многие пытаются 

дать оценку произошедшему и представить 

неким негативным прецедентом. Но мы, как 

юристы, выводы делаем только исходя из фак-

тических обстоятельств дела, основываясь на 

заключениях экспертов и совокупности дока-

зательств. Надо отметить, что и в медицин-

ском сообществе нет однозначной позиции 

по этому уголовному делу. Эксперты, непо-

средственно участвующие в проведении эк-

спертиз и знакомые с материалами уголовно-

го дела, высказали свое мнение, аналогичное 

позиции следствия. Другая часть медицинско-

го сообщества, не зная о полученных следст-

вием объективных данных, эту позицию при-

знать отказывается. Но все мы должны быть 

заинтересованы в установлении истины. Не 

случайно основоположник российской воен-

но-полевой хирургии Николай Иванович Пи-

рогов был одним из первых, кто считал преда-

ние гласности врачебных ошибок профессио-

нальным долгом. А подобные случаи, когда мы 

говорим об убийстве, и подавно должны быть 

достоянием общественности. 

Сейчас идет судебный процесс, в котором уча-

ствуют присяжные заседатели, СМИ и соци-

альные сети используются как инструмент 

спекулирования общественным мнением. Я 

убежден, что надо дать возможность суду объ-

ективно оценить имеющиеся доказательства 

и вынести справедливое решение, не вмеши-

ваясь в компетенцию суда и не пытаясь навя-

зать присяжным свою точку зрения.
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По данным ФСБ, 
Сафронов переда-
вал секретную 
информацию 
одной из 
спецслужб НАТО

В качестве доказа-
тельств — заклю-
чения автотехни-
ческой, судебно-
медицинской и 
других экспертиз

АРСЕНАЛ 

Началась 
подготовка 
к серийному 
производству 
новейших 
огнеметных 
систем

С ТАКИМ 
ОГНЕМ ЛУЧШЕ 
НЕ ШУТИТЬ
Сергей Птичкин

В Пермском крае на «Мотови-
лихинских заводах» планиру-
ется наладить серийный вы-
пуск тяжелых огнеметных си-
стем ТОС-2 «Тосочка». Для того 
чтобы работы шли более 
успешно, планируется прове-
сти глубокую техническую мо-
дернизацию предприятий и их 
оптимизацию.

Эти вопросы были, в частно-
сти, рассмотрены на недавнем 
совещании руководителей обо-
ронных предприятий края с 
участием представителей Ро-
стеха.

Впервые широкой публике 
«Тосочка» была представлена 
на Параде Победы 24 июня 
2020 года. И вызвала большое 
внимание специалистов, осо-
бенно иностранных. Наша 
страна единственная, которая 
производит тяжелые огнемет-
ные системы. Несмотря на то 
что они в строю уже несколько 
десятилетий и показали свои 
просто ужасающие боевые воз-
можности еще во время уча-
стия СССР в боевых действиях 
в Афганистане, освоить хоть ка-
кие-то их аналоги за рубежом 
так и не смогли.

ТОС-1 носила имя «Бурати-
но», на смену ей пришла ТОС-
1А «Солнцепек». И вот появи-
лась ТОС-2 «Тосочка». Назва-
ние, надо сказать, так себе. 

Странно, что военные, от кото-
рых это зависит, не развили 
тему «Солнцепека», которое 
хоть как-то характеризует суть 
поражающего действия тяже-
лой огнеметной системы. Мощ-
ные термобарические снаряды, 
пущенные залпом, выжигают 
все на площади 40 000 кв. м. 
Уничтожается и техника, и за-
щитные сооружения, и живая 
сила противника. Укрыться от 
удара невозможно.

Отличительной особенно-
стью ТОС-2 от предыдущих си-
стем являются колесные шасси. 
Это позволило увеличить даль-
ность хода, скорость передви-
жения, маневренность. Отпала 
необходимость использования 
специальных трейлеров, без 
которых перевозить по шоссе 
«Буратино» и «Солнцепек», 
смонтированные на базе гусе-
ничного шасси танка Т-72, 
было невозможно.

По словам заместителя ген-
директора Научно-производст-
венного комплекса «Техмаш» 
Александра Кочкина, «Тосоч-
ка» отличается высокой степе-
нью автоматизации и цифрови-
зации. А новейшее навигацион-
ное оборудование позволяет 
работать с неподготовленных 
огневых позиций. Разрабатыва-
ются и новые комплексы бое-
припасов, которые повысят ог-
невую мощь системы.

Как сообщают разработчи-
ки, сейчас ТОС-2 находится на 
этапе предварительных испы-
таний. По их результатам будет 
присвоена литера «О», после 
этого система выйдет на госу-
дарственные испытания, кото-
рые будут завершены в следую-
щем году. После этого примут 
решение о принятии ее на воо-
ружение. К этому времени «Мо-
товилихинские заводы» будут 
полностью готовы к серийному 
производству тяжелых огнеме-
тов на колесном ходу.

По мнению экспертов, «То-
сочка» имеет очень большой 
экспортный потенциал. В нема-
лой степени из-за наличия ко-
лесной базы и высокой автома-
тизации, построенной на циф-
ровых технологиях.  

По мнению экспер-
тов, «Тосочка» 
имеет очень боль-
шой экспортный 
потенциал. В нема-
лой степени из-за 
наличия колесной 
базы и высокой 
автоматизации, 
построенной 
на цифровых 
технологиях
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СТУДЕНТОВ 
ОТПРАВЯТ ПО ДОМАМ
Диана Ковалева

Иммиграционные власти США потребовали от ино-
странных студентов американских школ, вузов и учре-
ждений профессионального образования в ближайшее 
время покинуть страну, если их учебное заведение пе-
ревело все занятия в онлайн-режим. В случае непови-
новения учащимся грозит депортация. С началом 
осеннего семестра в США не пустят и тех студентов, 
кто уже поступил в то или иное американское учебное 
учреждение, если то также работает дистанционно. 

Единственный способ заехать или остаться в Штатах 
«легально» — это перевестись в другое учебное заведе-
ние, где занятия проходят вживую. В случае со школами, 
которые в обычном режиме не имеют онлайн-занятий, 
студентам, желающим продолжить учиться в США, раз-
решается изучать в интернете не более одной дисципли-
ны. Если же школа изначально предлагает и занятия в 
классах, и в онлайн-формате, то в таком случае в интер-
нете можно изучать более одного предмета. Но при этом 
учреждение должно уведомить власти, что ученик посе-
щает лишь «минимальное число онлайн-занятий».

Как отмечает издание Firstpost, подобное решение 
Вашингтона оказывает сильное давление на местные 
учебные заведения и лишний раз толкает их к откры-
тию, несмотря на опасения, что коронавирус стал все 
чаще распространяться среди молодежи. «Пагубными 
для международных студентов и напрямую угрожаю-
щими их здоровью и благополучию» считают новые 
требования в ассоциации международного образова-
ния NAFSA. Однако президент США Дональд Трамп 
продолжает призывать американские школы и уни-
верситеты вновь открыться осенью. В 2018—2019 
учебном году число иностранцев в американских 
образовательных учреждениях составляло почти 
1 100 000 человек.  

ПАРАЛЛЕЛИ В Японии с ностальгией вспоминают о советской кухне

Зачем самураям борщ
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В 
японских книжных мага-
зинах огромное количест-
во всевозможной литера-

туры — детективы, комиксы 
манга, дорогие и увесистые ка-
талоги произведений искусст-
ва, романы классиков, словари 
и учебники. С уверенностью 
можно сказать, что японцы — 
читающая нация. Особенно-
стью жителей островного госу-
дарства является их неравно-
душное отношение к еде. При-
чем не только к изыскам тради-
ционной японской кухни, но и к 
всевозможным блюдам зару-
бежных стран. Удивительно, но 
даже здесь — на Востоке — неко-
торые с тоской вспоминают о 
советском прошлом, точнее, о 
столовых и других заведениях 
общепита социалистических 
стран. Там, как полагают неко-
торые из японцев, довольно 
вкусно кормили.

На днях на прилавке одного 
из популярных в Токио книжных 
магазинов я с удивлением обна-
ружил книгу под названием 
« С т о л о в а я .  B a r  m l e c z n y. 
Konsumgaststätte». В сборнике 
представлено более шестидеся-
ти рецептов блюд, которые поль-
зовались большой популярно-

стью в Советском Союзе, Поль-
ше, ГДР и Чехословакии. В книге 
подробно описаны способы при-
готовления борща, ухи, окрош-
ки, холодника, пельменей, со-
лянки, пирожков, салата оливье, 
плова и даже оладьев. Нашлась 
страничка и для такого делика-
теса, как бутерброды с салом на 

черном хлебе. Составляющие 
этой незатейливой закуски — 
большая редкость в Японии.

Отдельно хочется сказать 
про иллюстрации, на которых 
представлены интерьеры, посу-
да, некоторые предметы быта 
того — советского — времени. К 
примеру, на одной из фотогра-

фий запечатлена кухня с обыч-
ным квадратным столом и че-
тырьмя стульями, электропли-
той, незамысловатой мойкой и 
несколькими примитивными 
навесными шкафчиками. Хоро-
шо знакомая картина для тех, 
кто родился и вырос в СССР. На 
другом снимке виднеется купе 

поезда. Рядом с окном располо-
жен стол с белой скатертью. 
Книга от начала и до конца про-
питана ностальгией и любовью 
к советскому прошлому, что так 
нетипично для Японии. Ближе к 
окончанию произведения чита-
тели найдут образцы советско-
го фарфора. Умиляет детская 
посуда с добрыми рисунками из 
русских народных сказок и со-
ветских мультфильмов. Правда, 
очень сурово смотрятся распо-
ложившиеся рядом потертые, 
все в царапинах, ложки и вилки.

Путешествие по советской 
столовой завершается сладки-
ми десертами — мороженым в 
стаканчике, пломбиром в бри-
кете, шоколадными конфетами 
с изображением медвежат на 
фантиках, квасом и красными 
автоматами с газировкой. Все 
это наводит на мысль, что со-
ставители книги знают толк не 
только в русской жизни, воз-
можно, даже разбираются в за-
гадочной русской душе. Есть 
там и полезная информация для 
путешественников. Отдельным 
блоком приводятся адреса не-
которых мест в Москве, Хаба-
ровске, Владивостоке, Киеве, 
Харькове, Берлине, Дрездене, 
Праге и Кракове, где можно от-
ведать блюда из социалистиче-
ского прошлого.

Кстати, русская кухня поль-
зуется определенным успехом в 
Стране восходящего солнца. В 
Токио и других крупных горо-
дах японского архипелага рабо-
тают хорошие рестораны с при-
ятной атмосферой, где накор-
мят сытным борщом с хлебом и 
нальют «сто грамм». Часто в та-
ких заведениях работают вы-
ходцы из стран бывшего СССР. 
Как-то мне посчастливилось от-
ужинать в одном русском ресто-
ранчике в портовом городе 
Кобэ. Обстановка там была нем-
ного странная. В небольшом 
зале на стене висела балалайка, 
по соседству была картина с 
изображением храма Василия 
Блаженного, на полках стояли 
матрешки и Чебурашка. Хотя 
готовили там отменно.

Когда речь заходит о русской 
кухне, японец, как правило, сра-
зу вспоминает борщ, бефстро-
ганов и пирожки. Пожалуй, эти 
блюда есть в каждом русском 
ресторане  на  территории 
островного государства. Кроме 
того, в таких местах гарантиро-
ванно можно будет отведать го-
лубцы, пельмени и шашлык. 
Вам обязательно предложат вы-
пить русской водки или грузин-
ского вина. И практически всег-
да нальют горячий черный чай с 
вареньем.  

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Наш корреспондент делится своим опытом
путешествия из Европы в Москву

Сольный проход
Владимир Снегирев

К
ак известно, границы 
всех государств Евро-
союза все еще закры-
ты для туристов из 
третьих стран, на-
пример, для россиян. 
Авиа- и железнодо-
рожное сообщение не 
восстановлено.  А 

можно ли воспользоваться авто-
мобилем? Например, совершить 
круиз из Праги в Москву. Корре-
спондент «РГ» по странам Цен-
тральной Европы решил на соб-
ственном опыте проверить этот 
вариант. Рано утром в субботу я 
загрузил свое бренное тело в 
скромный автомобиль марки 
Suzuki и взял курс на восток. При 
этом имея смутное представле-
ние о том, какие правила сегодня 
действуют на границах и какие 
строгости ждут путешественни-
ка в связи с продолжающейся ко-
ронавирусной канителью.

Через три часа без всяких 
проблем въехал на территорию 
Польши, причем даже не заме-
тил, где это произошло. Внутри 
ЕС, действительно, почти все 
кордоны сняты. Однако поляки 
все еще соблюдают меры предо-
сторожности: многие носят ма-
ски, в придорожных кафе (на 
АЗС) прямо у входа стоят столи-
ки с дезинфицирующими жид-
костями. Польша оказалась 
больше, чем я о ней думал. По-
чти 800-километровый мар-
шрут занял весь световой день. 
До Варшавы мчался с ветерком 
по отличным автобанам, но за-
тем оставшийся до границы 
путь пролегал через городки и 
поселки — там уже пришлось 
вспомнить о тормозах. Интере-
сно, что я так и не встретил ни-
где  указателя  с  надписью 
«Брест». Только навигатор и вы-
ручил. Может, это один из при-
знаков польской внешней поли-
тики, ориентированной исклю-
чительно на Запад?

Пограничный переход с 
польской стороны был абсолют-
но пуст. Кроме меня, через Буг 
изъявлял желание проехать 
только один белорус на крутом 
мотоцикле. Увидев его «Ямаху», 
польские пограничники (все в 
масках) забыли о своих прямых 
обязанностях, осыпали парня 
вопросами о цене, мощности и 
других мотоциклетных тонко-
стях. Протянутый мною па-
спорт был даже не пролистан — 
поставили штамп не глядя и 
махнули рукой: проезжай, не 
отвлекай нас от японского чуда.

Но что ждет на том берегу? 
Там — белорусы, у нас с ними, 
как известно, общий Союз, они 
осуществляют пограничные и 
таможенные формальности. 
Интересно, как это происходит.

А вот как. Сначала ты оказы-
ваешься перед заграждением в 

виде металлического столба 
прямо посреди проезжей части. 
Из расположенной рядом будки 
выходит служивый и просит по-
казать документ. Показываю. 
Пограничник укоризненно ка-
чает головой: «Что же это вы пе-
ресекли сплошную линию? Пра-
вил не знаете»? Следует корот-
кая лекция о знаках и символах 
дорожного движения, я ссыла-
юсь на усталость от дальнего 
пути, потом он что-то коротко 
бросает в переговорное устрой-
ство и, выслушав ответ, нажи-
мает кнопку, после чего столб 
плавно уходит вниз, дорога сво-
бодна.

От радости, что все так про-
сто, я слишком шустро нажи-
маю на газ и… проскакиваю 
следующую сплошную линию. 
Там, за ней, дежурит девушка 
или женщина (попробуй разбе-
ри, если все лица спрятаны под 
масками) в форме. Она тоже де-
лает замечание, но при этом 
еще и подносит к моему лицу 
прибор, измеряющий темпера-
туру.  У меня температура нор-
мальная. Если же обнаружится 
гость с повышенным градусом, 
то его машину поставят на 
штраф-стоянку, а самого не-
счастного немедля отправят на 
неотложке в больницу. Такие 
инциденты время от времени 
здесь случаются.

Следующий кордон. Там про-
сят выйти из машины, предъя-
вить документы. Пока один по-
граничник проверяет паспорт, 
автостраховку и карточку ВНЖ 
— вида на жительство, другой с 
фонариком производит беглый 
осмотр автомобиля, как я пони-
маю, на предмет перевозки по-
сторонних лиц. Впрочем, может, 
преследуется и другая цель, 
иначе зачем солдатику изучать 
содержимое бардачка?

Но самое трудное впереди. 
Таможня! Вот где приходится 
задержаться подольше. Надо 
пойти в соседнее здание, там за 
шесть евро тебе оформят тамо-
женную декларацию на автомо-
биль, потом вернуться к маши-
не, где очередной служивый в 
куртке с надписью «Мытня» 
устроит допрос. Что везем в че-
модане? Сколько бутылок спир-
тного? А сигареты есть? А ка-
кое-нибудь оружие? И что из ле-

карств? На этот раз машину ос-
матривают более тщательно, 
просят открыть багажник, све-
тят фонариком под сиденья, 
опять заглядывают в бардачок.  
Я всю жизнь в дороге, сотни раз 
пересекал разные границы и 
давно привык к тому, что раз 
идешь «зеленым коридором», 
то никто ни о чем тебя не спра-
шивает. Но тут свои правила, 
приходится с ними считаться. 
Ситуацию спасает то, что все 
стражники и мытники исполня-
ют свой служебный долг добро-
желательно.

Наконец, последний рубеж. 
Здесь опять заглядывают в па-
спорт, звонят куда-то и, убедив-
шись в том, что я не наруши-
тель, открывают шлагбаум.  
Правда, если быть точным, то в 
Бресте транзитному путнику 
надо выполнить еще одну обяза-
тельную формальность, а имен-
но — приобрести транспондер 

для проезда по платным доро-
гам. Это такая маленькая коро-
бочка, которая крепится на ло-
бовом стекле и издает писк при 
проезде под контрольными фер-
мами на автобане. Платишь 
пятьдесят евро (все расчеты, ко-
нечно, в белорусских рублях), 
получаешь прибор и можешь 
ехать до Москвы и обратно. Вот 
так местные власти извлекают 
прибыль из транзитного поло-
жения своей страны.

Проделав более чем тысяче-
километровый путь, я был воз-
награжден приятным отелем в 
Бресте (настоящие «четыре зве-
зды плюс» и всего за пятьдесят 
евро —  половина обычной 
цены), а утро следующего дня 
посвятил осмотру мемориала 
«Брестская крепость» — уже 
ради одного этого стоило зате-
ять такое путешествие.

В воскресенье вечером был 
Минск, там еще одна ночевка, и 
— заключительный этап мар-
шрута, семьсот пятьдесят кило-
метров до Москвы. После пово-
рота на Оршу начиналась Рос-
сия. На это указывало скопле-
ние из множества фур. Мою ма-
шину здесь тормознули тоже. 
Правда, я так и не понял, какую 
службу представлял человек в 
камуфляже и с маской на лице. 
Убедившись в наличии у меня 
краснокожего российского па-

спорта, камуфляж пожелал 
счастливого пути. Никаких 
справок на отсутствие вируса, 
обязательств соблюдать каран-
тин никто от меня не требовал. 
В пять вечера, оставив позади 
две тысячи сто километров, я 
оказался дома.

В заключение надо сделать 
важное замечание, оно приго-
дится тем, кто захочет повто-
рить мой эксперимент. Через 
границу, особенно в обратном 
направлении, пропустят лишь 
обладателей карточки с правом 
на ПМЖ или ВНЖ. Если у вас в 
паспорте только обычная шен-
генская виза, то оставайтесь 
дома. И еще. Правила постоянно 
меняются, причем не всегда в 
сторону смягчения. Так,  ока-
завшись в Москве, я прочел об 
ограничениях, введенных для 
резидентов из Чехии, им отныне 
придется проходить двухне-
дельный карантин при въезде в 
Словению, Латвию и Эстонию. 
Это вызвано тем, что на днях 
чехи превысили уровень пози-
тивного ковид-теста в 15 чело-
век на сто тысяч населения, а 
потому перешли из «зеленого» в 
«желтый» список.  

Пограничный переход с польской 
стороны был абсолютно пуст. 
Кроме меня, через Буг в Белоруссию 
изъявлял желание проехать только 
один белорус на крутом мотоцикле. 

В книге описаны способы приготовления борща, ухи, окрошки, холодника, пельменей и даже оладьев.

А К Ц Е Н Т

Внутри Евросоюза, действительно, 
почти все кордоны сняты.
Однако поляки все еще соблюдают
меры предосторожности

В МИРЕ

РИМ СНОВА 
ЗАКРЫВАЕТСЯ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Власти области Лацио, в которую входит Рим, обеспо-
коенные ростом заражений, импортированных из-за 
рубежа, начали работу над постановлением, ужесточа-
ющим правила въезда для лиц, приезжающих из стран 
с неблагополучной эпидемиологической ситуацией. 
Только за последние несколько дней в столичном аэро-
порту Фьюмичино выявили 20 инфицированных гра-
ждан Бангладеш, прибывших из Дакки. Ситуация усу-
губляется главным образом тем, что в большинстве 
случаев обязательный 14-дневный карантин, установ-
ленный для граждан, прибывающих из неевропейских 
стран, зачастую не соблюдается, а порой становится и 
вовсе контрпродуктивным. Как правило, вновь при-
бывший изолируется в квартире, где живут не только 
его ближайшие родственники, но и многочисленные 
соотечественники. Нередко дает сбои механизм пере-
дачи информации: полицейские, занимающиеся про-
веркой документов в аэропорту, далеко не всегда сво-
евременно информируют медицинские службы о при-
бытии граждан из стран, в которых на данном этапе на-
блюдается интенсивная циркуляция вируса. 

Для того, чтобы разорвать эту опасную цепочку и 
сделать систему контроля более эффективной, руко-
водство области Лацио намерено разработать принци-
пиально новую схему. Ожидается, что в ближайшее 
время всех, кто приземляется в Фьюмичино из вышеу-
помянутых регионов либо транзитом из любой другой 
страны Шенгенской зоны, обяжут сделать мазок на ко-
ронавирус прямо в аэропорту. Поскольку для получе-
ния результата требуется не менее 24 часов, на это 
время данные лица будут размещены в гостиницах ря-
дом с аэропортом или в других структурах, которые 
уже использовались для карантина в недавнем прош-
лом. В случае если результат теста окажется отрица-
тельным, пассажиру позволят продолжить путешест-
вие, но при этом его все равно обяжут сообщать о всех 
передвижениях и месте проживания. Если же у гостя 
будет обнаружен вирус, его принудительно отправят в 
больницу.  

ГЕРМАНИЯ ВЕРНЕТ 
ПРИЗЫВ?
Екатерина Забродина

В Германии заговорили о возвращении всеобщей воин-
ской повинности, отмененной в 2011 году. Идея, с ко-
торой выступила уполномоченная бундестага по де-
лам военнослужащих Ева Хегль, спровоцировала бур-
ную дискуссию. Депутат из правящей коалиции заго-
ворила об этом на фоне роста правого экстремизма в 
рядах вооруженных сил ФРГ, из-за чего пришлось рас-
формировать целую роту элитного спецназа. 

Сторонники обязательного призыва считают, что с 
ним армия станет ближе к народу, как это задумыва-
лось еще во времена канцлера Аденауэра, при котором 
он и был введен в 1957 году. Тогда же гражданам ФРГ 
предоставили возможность проходить альтернатив-
ную гражданскую службу. Последние девять лет учас-
тие в ней остается сугубо добровольным. При этом кон-
трактники все чаще оказываются в центре громких 
скандалов. То в элитных казармах найдут тайник с 
«трофеями» времен Третьего рейха и свастикой на сте-
нах, то военная контрразведка раскроет «заговор сер-
жантов», готовивших убийства видных политиков, то 
правоохранители задержат бойца специального подра-
зделения, устроившего вечеринку в неонацистском 
стиле. По мнению экспертов, радикализация личного 
состава бундесвера происходит из-за того, что он слиш-
ком закрылся от общества. Кроме того, армия страдает 
от острой нехватки кадров. Дошло до того, что минобо-
роны ФРГ запустило агитацию о прелестях армейских 
будней в школах и даже в детских садах, за что получи-
ло изрядную порцию критики от правозащитников. Те-
перь же министр обороны Аннегрет Крамп-Карренбау-
эр объявила о новой акции под называнием «Твой год 
для Германии». Как пишет Die Welt, юноши и девушки 
по желанию смогут за полгода получить базовую воен-
ную подготовку, а потом продолжить обучение или 
пройти службу в качестве военнослужащих запаса по 
месту жительства. Оппозиция подозревает, что тем са-
мым правительство хочет «подобраться к возвраще-
нию всеобщего призыва с заднего хода».  
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МУЗЫКА В России возобновился сезон музыкальных фестивалей. 
Пока для автолюбителей

Танцы на крышах
Александр Алексеев

Э
то были первые высту-
пления музыкантов на от-
крытом воздухе перед 

зрителями.  Продюсеры и про-
моутеры наконец придумали, 
как проводить большие концер-
ты под открытым небом,  со-
блюдать социальную дистан-
цию в два метра и добиваться 
максимальной безопасности от 
COVID-19.  Артисты накануне 
сдавали анализы на коронави-
рус. Зрителям пришлось слож-
нее: приезжать на такие open-
air можно только в машинах. 
Смотреть концерты, открывая 
окна и двери - можно, а выхо-
дить и идти общаться с соседя-
ми – уже нет…  Но все так соску-
чились по живой музыке!   Зве-
зды, как поведали обозревателю 
«РГ» промоутеры, почти не вы-
ставляли высоких требований о 
гонорарах, а охранники извле-
кали зрителей-«зайцев» даже из 
багажников автомобилей…

Сразу два музыкальных ав-
тофестиваля стартовали однов-
ременно. Один — в московских 
«Лужниках», где спели The 
Hatters и Zivert, другой — в под-
московной «Яхроме», где были 
заявлены Гарик Сукачев и Гри-
горий Лепс. Первый open-air 
прошел достойно, в штатном ре-
жиме — как и положено «столич-
ному мероприятию». Но завсег-
датаи «Нашествия», «Дикой 
мяты» и «Чернозема» — мелома-

ны, которые любят не только 
музыку, но общение и романти-
ку путешествий, а также «намо-
ленные» мероприятия — отпра-
вились в подмосковную Яхрому.

Главным продюсером Drive 
Live стал создатель культового 
open-air «Кубана» Илья Остров-
ский, а среди мастеров по звуку, 
свету и по оснащению сцены 
были обещаны спецы, которые 
«делали» «Нашествие», «Пик-

ник «Афиши» в Коломенском», 
фестивали в Зеленом театре 
Парка имени Горького. В «Яхро-
ме» самый дешевый билет стоил 
10 тысяч рублей, хотя были и за 
100… Впрочем — это цена биле-
та за весь автомобиль, в кото-
ром обычно помещаются пять 
человек…

Дальше все было как на «На-
шествии»: проверка билетов, 
осмотр зрителей, салонов и ба-

гажников авто… Затем — выдача 
браслетов и, наконец, регули-
ровщики в перчатках и масках, 
указали, какие места зани-
мать… «Зрительный зал» спла-
нировали умно: из каждой ма-
шины были видны сцена и два 
огромных экрана по краям. Вы-
ходить из машин и стоя слу-
шать концерт возле своегоавто-
мобиля не возбранялось, а вот 
выставлять рядом с ним рас-
кладной стульчик было запре-
щено. К середине концерта 
никто уже не мешал слушать 
песни и сидя, пританцовывая 
на крышах своих машин. Мимо 
ходили симпатичные девушки, 
у которых можно было заказать 
еду и напитки. Основатель «Ку-
баны» Илья Островский заме-
чательно справился с решени-
ем бытовых и творческих про-
блем. И многие вновь пожале-
ли, что тот его open-air уже не 
существует.

Первым на сцену вышел Га-
рик Сукачев с программой юби-
лейного тура GO! Со своей груп-
пой и давними друзьями — баси-
стом Сергеем Галаниным (в 80-е 
они играли вместе в «Бригаде 
С») и гитаристом Сергеем Воро-
новым (с ним — уже в «Неприка-
саемых» 90-х) спел песни из но-
вого альбома «246» «Мама, 
прощай» и «Танго Gitanes». Вы-
дал и свой надрывный хит из 
«десятых» — «Птица», посвя-
щенный памяти сына Дмитрия 
Певцова — Даниила… После чего 

все-таки ободрил зрителей: 
«Будем жить ребята, будем 
жить!», а потом перешел к рок-
балладе из 80-х «Ольга», посвя-
щенной уже его любимой жене. 
Вместе они уже больше сорока 
лет!  Поэтому, когда Сукачев  
прокричал со сцены: «Да здрав-
ствует любовь!» - конечно, сра-
зу же поверилось!

Следом был блок хитов из 
тех лет: «Белый колпак», «Пе-
сня Вольного Стрелка» («Белла 
Чао»), «Моя бабушка курит 
трубку»...

Звук был отличный, два 
экрана работали отменно. 
От избытка чувств и обилия по-
ложительных эмоций кто-то из 
зрителей начал давить на клак-
соны, подбадривая музыкантов 
гудками. Другие артисты, мо-
жет, и сбились бы с такта. Но Га-
рика Сукачева и его команду 
было не смутить!

В конце шоу лидер пожелал 
зрителям: «Удачи на дорогах! 
Будьте внимательны и не нару-
шайте скоростной режим!» 

На следующий день большой 
сольный концерт дал Григорий 
Лепс.

А организаторы обещают те-
перь устраивать концерты Drive 
Live каждые выходные.  

ТЕАТР 

В Пермском 
балете будет 
новый 
руководитель

УШЕЛ С ПОСТА

Анна Галайда

Главный балетмейстер Пермско-
го театра оперы и балета Алек-
сей Мирошниченко покидает 
свой пост. С нового сезона его 
сменит Антон Пимонов.

Алексей Мирошниченко воз-
главлял Пермский балет больше 
десяти лет, с 2009 года. Воспи-
танник Петербургской акаде-
мии Вагановой и Мариинского 
театра, он приехал еще до «эпо-
хи Курентзиса», когда в городе 
царил культ Пермского балета. 

Под руководством Мирошни-
ченко труппа, и до того извест-
ная передовым освоением ре-
пертуара Джорджа Баланчина и 
Джерома Роббинса, оказалась 
укомплектована достижениями 
мирового балета на уровне Боль-
шого и Мариинского театров, 
нередко опережая грандов в сме-
лости репертуарных ходов: на 
Урале поставили «Вторую де-
таль» Уильяма Форсайта и «Сва-
дебку» Иржи Килиана, «Конько-
бежцев» Фредерика Эштона и 
«Зимние грезы» по «Трем се-
страм» Кеннета Макмиллана, 
единственными в России запо-
лучили его же «Ромео и Джу-
льетту». 

Пермская труппа, одна из 
сильнейших не только в России, 
способствовала развитию Ми-
рошниченко-хореографа. Вме-
сте с Теодором Курентзисом он 
осуществил постановки раннего 
балета Прокофьева «Шут» и за-
бытых партитур Шостаковича 
«Условно убитый» и «Оранго». 
За свою «Золушку», ставшую 
гимном Пермскому театру, Ми-
рошниченко был удостоен «Зо-
лотой маски» как лучший хоре-
ограф. Под его руководством 
труппа выступала в Нью-Йорке 
и Париже, где обычно довольст-
вуются Большим и Мариинским, 
а также на не менее разборчи-
вых фестивалях «Мариинский», 
Dance Open и «Дягилев. P.S.» в 
Петербурге. С Пермским бале-
том сотрудничали Наталья Оси-
пова, Мария Александрова и 
Владислав Лантратов, но труппа 
вырастила и новое поколение 
собственных звезд — Наталью 
Домрачеву — де Фробервиль, По-
лину Булдакову, Булган Рэнцэн-
дорж, а Ксения Барбашова и 
Александр Таранов, Инна Билаш 
и Никита Четвериков выиграли 
телевизионные проекты «Боль-
шой балет». 

В 2016 году ведущий профес-
сиональный журнал Dance 
Europe назвал Пермский балет 
труппой года, а Мирошниченко 
— руководителем года.

Однако сохранять динамику 
развития с каждым годом все 
труднее: в театре укоренилась 
традиция, что зарабатывает ба-
лет, а тратит — опера. Последняя 
полнометражная премьера труп-
пы вышла в 2017 году — вечер ба-
летов Стравинского, где Миро-
шниченко разделил постановку с 
Владимиром Варнавой и Вячес-
лавом Самодуровым. Пермские 
звезды, освоив репертуар, с 
успехом поражают им любого 
европейского балетного дирек-
тора. При этом Пермский балет 
по-прежнему ютится на крошеч-
ной сцене, построенной около 
150 лет назад на деньги город-
ских энтузиастов, не предпола-
гавших, что город обзаведется 
собственным балетом междуна-
родного значения.

Неудивительно, что Миро-
шниченко, чья карьера хореог-
рафа на глазах идет в гору, решил 
передать беспокойное хозяйст-
во 39-летнему Антону Пимоно-
ву. В прошлом танцовщик Мари-
инского театра, Пимонов  сосре-
доточился на работе хореографа. 
Его «Скрипичный концерт № 2» 
для Мариинского театра был 
удостоен «Золотой маски», в 
этом сезоне должен был состо-
яться дебют в Большом театре, 
но был отложен из-за пандемии. 
Три года Пимонов работал заме-
стителем худрука балета в «Урал 
Опера Балете».

О переменах в руководстве 
Пермским балетом официально 
будет объявлено 28 июля на сбо-
ре труппе. Тогда же станут из-
вестны и планы на будущий се-
зон.  

МУЗЕИ В Московском Кремле наградили финалистов конкурса 
на лучшее название нового музейного корпуса

Все ждут Рюкерта

Иван Владимиров

Н
а входе через Боро-
вицкие ворота, кро-
ме осмотра сумок и 
п р о х о д а  ч е р е з 
«рамку», еще и из-
меряют температу-
ру. Кстати, вход че-
рез Кутафью баш-
ню закрыт. Объяв-

ление напоминает, что вход 
только в масках и перчатках. Но 
это и так все понимают. 

В залах народу пока немного. 
И не только из-за раннего часа. 
Теперь на один сеанс в Оружей-
ную палату продают не больше 
150 билетов (раньше — 450). Се-
ансов, как обычно, четыре — че-
рез каждые два часа, начиная с 
10 часов. Билеты онлайн на сай-
те www.kreml.ru. Экскурсия — 
не более пяти человек. Аудиогид 
можно взять при желании. Гово-
рят, что гаджет будет дезинфи-
цироваться после каждого посе-
тителя. 

В отличие от новых правил, 
цены — старые. Вход в Оружей-
ную палату — 1000 рублей, по-

смотреть соборы Кремля можно 
за 700 рублей. Вход на Собор-
ную площадь — через каждые 
полчаса с 9 утра. Дети до 16 лет 
идут бесплатно (но билет им 
брать надо!). Все льготы для 
пенсионеров, ветеранов сохра-
няются.

Единственные залы, которые 
пока закрыты, — выставочные в 
Патриаршем дворце. Елена 
Юрьевна Гагарина, директор 
Музеев Московского Кремля, 
говорит, что здесь откроется вы-

ставка «Карл Фаберже и Федор 
Рюкерт. Шедевры русской эма-
ли»: «У нас полностью подго-
товлены витрины, эксплика-
ции. Осталось поставить вещи. 
Выпущен каталог выставки».

Выставка, между прочим, об-
ещает стать событием не только 
для ценителей ювелирного 
искусства. Хотя имя Федора Рю-
керта известно меньше, чем имя 
Карла Фаберже, в свое время из-
делия его фирмы ценились на-
равне с работой Фаберже. Рю-
керт и с фирмой Фаберже со-
трудничал. Он специализиро-
вался на серебряных изделиях с 

многоцветной эмалью, вставка-
ми с живописными миниатюра-
ми. Много работ Федора Рюкер-
та хранится в частных коллек-
циях за рубежом. Но из-за пан-
демии границы закрылись. Ког-
да можно будет привезти экспо-
наты, пока неизвестно. 

На вопрос, как директор Му-
зеев Московского Кремля оце-
нивает опыт работы онлайн во 
время самоизоляции, Елена 

Юрьевна говорит, что музей 
планирует продолжить запись 
лекций и экскурсий для вирту-
альных посетителей. Тем более 
что новый формат оказался во-
стребованным. За три месяца 
локдауна только лекции и эк-
скурсии Музеев Московского 
Кремля онлайн посетили мил-
лион четыреста тысяч человек. 
А первыми посетителями от-
крывшейся Оружейной палаты 

стали финалисты конкурса на 
лучшее название нового здания 
Музеев Московского Кремля на 
Красной площади, которое от-
кроется в конце 2021 года. Фи-
налистам Александру Змеулу, 
Антону Латынину, Константину 
Мишуровскому, Алексею Федо-
рову были вручены дипломы. 
Первая экскурсия по Оружей-
ной палате была проведена для 
них.  

Скоро в Музеях Московского Кремля откроют выставку, посвященную Федору Рюкерту и  Карлу Фаберже. 

Гарик Сукачев выступил на автофестивале в подмосковной Яхроме с про-
граммой юбилейного тура GO.

А К Ц Е Н Т

За три месяца локдауна 1 млн 400 тысяч 
человек посмотрели лекции и экскурсии 
онлайн на сайте и в блогах Музеев 
Московского Кремля

В 2016 году глава Пермской труппы 
Алексей Мирошниченко был назван 
Dance Europe руководителем года.

ГЛЯДЯ НА КИРПИЧИ
Прогрессивная общественность напрасно накинулась 
на уважаемую мною и миллионами российских согра-
ждан Екатерину Филипповну Лахову за ее слова о том, 
что реклама мороженого «Радуга» напоминает ей флаг 
движения за права сексуальных меньшинств. На самом 
деле она оказала бесценную услугу и самому движению, 
которым увлечена достаточно скромная часть населе-
ния России, и, разумеется, марке мороженого, владель-
цы которого и представить себе не могли, что получат та-
кую эффективную и совершенно бесплатную реклам-
ную кампанию. И даже прозвучавшее в рамках этой кам-
пании сравнение радуги со свастикой не стало препятст-
вием ее высокой результативности, — мороженое «Раду-
га» начали сметать с прилавков.

Такого ажиотажа вокруг этого слова из шести букв, по-
жалуй, что и никогда не было. А ведь сколько хороших 
произведений создано про радугу в мировой и отечест-
венной культуре! 
Помните у С. Марша-
ка: «Солнце вешнее с 
дождем/Строят ра-
дугу вдвоем/Семиц-
ветный полукруг/Из 
семи широких дуг»… 
И сколько всего еще 
— поэтичного и воз-
вышенного. Но на 
продаже морожено-
го все это практиче-
ски не отражалось, а 
цензоры в СССР, видимо, еще не представляли себе, как 
можно связать радугу с нетрадиционной для советского 
человека сексуальной ориентацией.

Можно, конечно, отшутиться, вспомнив старый сол-
датский анекдот про кирпичи, который позволю себе на-
помнить, так как не все читатели «Российской газеты» 
искушены в подобного рода юморе. Простите, если что 
не так. В строительном батальоне во время политзаня-
тий слушателям был задан вопрос о том, о чем они дума-
ют, глядя на кирпичи. Ефрейтор ответил, что он хочет по 
возвращении к родным построить прекрасный дом для 
всей семьи. Младший сержант задумал попытать сча-
стья в промышленной архитектуре, мечтая о новых за-
водских корпусах. А солдат-первогодок выпалил, что, 
глядя на кирпичи, он думает об акте плотской любви 
между мужчиной и женщиной (понятно, что он уложил 
все это в одно выразительное непечатное слово). И на не-
доуменный вопрос политрука, почему кирпичи вызыва-
ют в нем подобные мысли, он ответил с недетской пря-
мотой: «Я всегда об этом думаю!» Естественно, чужая 
душа — потемки. Вспоминая шутку моей солдатской мо-
лодости, никого не хочу обидеть. Ну, есть такие постоян-
но посещающие нас мысли, что от них никуда не деться. 
Навязчивые идеи. Они, как правило, спонтанны. И от них 
невозможно избавиться хоть в Кремле, хоть в Парке 
культуры им. М. Горького. Поэтому, что называется, не 
судите, да не судимы будете. К тому же мы сталкиваемся 
с вещами куда более тревожными.

Еще Оскар Уайльд, писатель, не отличающийся высо-
кой нравственностью, что не мешало ему, впрочем, быть 
гениальным творцом, как-то заметил: «Красота в глазах 
смотрящего». Перефразирую классика: «Безобразие — 
тоже». Качество ассоциаций в значительной степени ха-
рактеризует и индивидуальные черты человека, воспри-
нимающего внешний мир, его социальный опыт, образо-
вание, воспитание, общее культурное развитие. Нередко 
— желание оказаться в модной политической или эстети-
ческой компании. Разумеется, контекст важен. Но не ме-
нее важен текст.

Больше года тому назад нам сообщили из Сан-Фран-
циско, что вновь разгорелись нешуточные страсти вокруг 
фресок, созданных в 1936 году известным русским ху-
дожником Виктором Арнаутовым в местной школе имени 
Джорджа Вашингтона. Вместе с остатками армии Колча-
ка он оказался в Китае, откуда перебрался в Сан-Фран-
циско. Окончил Калифорнийскую школу изящных 
искусств, в 1929—1931 гг. был подмастерьем у великого 
Диего Риверы, в мексиканской мастерской которого об-
учился созданию фресок. Вернувшись в Сан-Франциско, 
занимался дизайном станций местного метро, создавал 
фрески для ряда об-
щественных и корпо-
ративных зданий, ко-
торые заказывало 
специальное прави-
тельственное агент-
ство США в рамках 
Нового курса прези-
дента Франклина 
Рузвельта. 13 фресок 
Виктора Арнаутова 
украсили школу, ко-
торой было присвое-
но имя первого пре-
зидента США. На од-
ной из них Джордж 
Вашингтон стоит над 
трупом индейца и 
указывает рукой на 
Запад. На этой же фреске изображены рабы на его планта-
циях в Маунт-Верноне. Первые попытки уничтожить фре-
ски В. Арнаутова, как унижающие чувства этнических 
меньшинств, были предприняты еще в конце 1960-х. Тог-
да их удалось отстоять, предоставив  афроамериканскому 
художнику Дьюи Крамплеру возможность разместить в 
школе его работы, в которых он выразил этническое раз-
нообразие США. Тогда, в 1974 году, казалось, что удалось 
добиться политкорректного компромисса. Но через со-
рок пять лет страсти вновь накалились. В свете сегодняш-
ней американской борьбы с памятниками очевидно, что 
год назад, в августе 2019-го, был найден не самый худший 
вариант, — фрески оставили, но некоторые из них стыдли-
во прикрыли картонами. Впрочем, это решение вызвало 
неудовольствие с обеих сторон. Логика защитников фре-
сок В. Арнаутова напоминала недавнее заявление руко-
водства одного из старейших британских университетов: 
«Оксфорд не будет переписывать историю».

На словах можно запретить и радугу, и Джорджа Ва-
шингтона, и Колумба, и Ленина со Сталиным, — все, что 
угодно, и всех, кого угодно. Можно отбелить историю, 
можно ее «отчернить», что в нынешнее время более мод-
но, — но она все равно будет преследовать нас, мучить 
фобиями и ночными кошмарами. Она никуда от нас не 
денется. Недосмысленная, недопережитая она прораста-
ет в настоящее и взрывается не только  словесными юри-
дическими баталиями, а бутылками с коктейлем Моло-
това и автоматными очередями на улицах.

Культурный слой, на укрепление которого, как всег-
да, не хватает денег, взрывается таящимся в недрах соци-
альной практики хаосом. И откровенным идиотизмом, 
который кому-то кажется борьбой то за традиции, то за 
справедливость, то за права меньшинств.

Интересно, о чем подумает наш читатель, открыв дет-
ское стихотворение Агнии Барто «Резиновая Зина»: 
«Купили в магазине/Резиновую Зину»…    

Можно отбелить 
историю, можно ее 
«отчернить», но она 
все равно будет 
преследовать нас

Культурный слой, 
на укрепление 
которого не хвата-
ет денег, взрывает-
ся таящимся 
в недрах социаль-
ной практики 
хаосом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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18 июля откроется и первый авто-

кинотеатр в Москве, на парковке 

возле метро «Филатов Луг».

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Прямая речь 

«РГ» предложила четырем финалистам объя-
снить их вариант названия нового здания Музеев 
Московского Кремля и попробовать убедить 
читателей максимально кратко.

Александр Змеул, «Корпус Клейна»:
— Это название — дань уважения известному отечест-

венному архитектору и реставратору Роману Ивано-

вичу Клейну, автору таких, к примеру, московских 

строений, как главное здание Музея имени А.С. Пуш-

кина, ЦУМ, Бородинский мост. Он же был архитекто-

ром здания Средних торговых рядов, где разместятся 

новые экспозиции кремлевских музеев. К тому же Ро-

ман Клейн был одним из инициаторов создания музей-

ного городка на территории Кремля. Проект был раз-

работан им в 1917 году, между Февральской и Ок-

тябрьской революциями, но так и остался проектом…

Константин Мишуровский, «Кремлевские 
музейные ряды»:
— После того как название ГУМ в 1921 году заменило 

прежнее — Верхние торговые ряды, на Красной пло-

щади больше нет «рядов». Зато осталось Зарядье. Хо-

телось вернуть слово «ряды» в название, чтобы этимо-

логия слова «Зарядье» оставалась прозрачной. Было 

бы здорово, если бы около Кремля появились Музей-

ные ряды. В этом случае и само здание Средних торго-

вых рядов не утратило бы своего исторического на-

звания. Его трансформация при этом остается понят-

ной: она определяется новым музейным назначением 

здания.

И при разработке эмблемы музейного комплекса 

можно было бы сочетать историческое название с 

тем, которое станет его преемником. Это удобно. 

Антон Латынин, «Красная палата»:
— Я предложил это название, потому что новое зда-

ние Музеев Московского Кремля будет находиться 

на Красной площади. Само слово «красный» в рус-

ском языке означало еще и «красивый, новый». По-

чему «палата»? Потому что архитектура здания напо-

минает старинные палаты XVII века. Наконец, мне 

хотелось подчеркнуть родство старого и нового му-

зея между собой, акцентировать связь с Оружейной 

палатой.

Алексей Федоров, «Новая Оружейная палата»:
— Я считаю, что Оружейная палата — невероятной 

стоимости бренд. Менять его на какой-то другой 

было бы, с моей точки зрения, неправильно. А при-

дать ему новое звучание, добавив слово «новая», ви-

димо, оптимальный вариант. К слову, аналогичное 

здание Третьяковской галереи на Крымском Валу 

так и называется — Новая Третьяковка.
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ЛЕТО В каких парках 
можно бесплатно
заняться йогой

Операция 
«Медитация»

Сергей Жуков

В московские парки вернулась бесплатная йога. Заня-
тия, наконец, проходят на открытом воздухе. Как на 
них записаться и что захватить с собой, узнал корре-
спондент «РГ».

Девятый сезон йоги в этом году стартовал позже об-
ычного. Причина понятна — коронавирус. Тренировки 
почти два месяца шли в онлайн-формате. И вот случи-
лось — можно выйти из душных квартир и заниматься 
йогой на природе. Правда, противоэпидемиологические 
ограничения еще действуют, поэтому придется брать с 
собой маску и соблюдать социальную дистанцию. 

Занятия проходят в двадцати парках, включая парк 
Горького, «Сокольники», сад «Эрмитаж», «Фили». Гра-
фик везде разный, поэтому удобное время — утро или 
вечер — можно выбрать самому. Организаторы просят 
приходить с ковриком и в удобной одежде. Желательно 
прихватить воду и головной убор, если вдруг будет 
жарко. 

Одна тренировка, рассказали в пресс-службе «Мос-
горпарка», длится от одного до полутора часов. Жела-
ющие могут освоить разные направления йоги: клас-
сику, каула-йогу с расслабляющими упражнениями, 
виньяса-флоу и медитацию. Их преподают сертифици-
рованные инструкторы с опытом работы не меньше 
года. Но прежде чем идти в парки, нужно запомнить 
два момента. Первый — занятия проходят при темпера-
туре воздуха от 18 градусов и выше. Второй — в случае 
дождливой погоды — только в тех парках, где можно 
укрыться под навесом. Например, в саду «Эрмитаж» и 
парке «Северное Тушино».  

СЕЗОН Москвичи ходят 
на «закрытые» пляжи, 
как на работу

Приплыли

Сергей Бабкин

На термометрах плюс 30, на часах — 10.02. Целая про-
цессия горожан с полотенцами, мячами, надувными 
кругами, бассейнами и сумками для ноутбуков на-
правляется в парк «Левобережный» в Ховрино. В бы-
лые времена такой стройный шаг удавалось видеть 
только на какой-нибудь заводской проходной. «Коро-
на» меняет привычки.  Теперь москвичи идут, как на 
работу, на пока еще официально закрытые пляжи.

Если кто забыл, то столичное управление Роспо-
требнадзора напоминает: в городе до сих пор действу-
ет режим повышенной готовности в связи с коронави-
русом. И зоны отдыха, что с купанием, что без, функци-
онировать не должны. Измученные южной жарой мо-
сквичи в основном не знают, да и не хотят этого знать. 

К  ховринским дюнам шествуют семьи с детьми и 
даже пенсионеры. А вот и три подружки, словно распе-
чатанные на 3D-принтере из Instagram. Что они забыли 
на московском пляже, хоть и вполне приличном, но все 
же далеко не фешенебельном? «А мне нравится, — гово-
рит Мария. — Загар ровный получается. А купаться 
тут... Лучше в волейбол поиграйте!». И то правда. Во-
лейбольные и футбольные площадки открыты. А вот 
вход в воду по всему периметру закрыт забором. Но 
никаких стенобитных орудий, чтобы их сломать, не 
нужно. Ограда как бы озвучивает предупреждение вла-
стей: мы, мол, вас предупредили, а там уж как хотите.

На многих забор, кажется, повлиял. В изжелта-синих 
водах Воробьевки народу ощутимо меньше, чем на «ма-
терике». Хотя в абсолютных цифрах немало. А на пляже 
так тесно, что идти нужно, смотря под ноги. Вот, напри-
мер, чей-то айпад. Да, отдельные горожане приходят со 
своей техникой сюда поработать. «Ура удаленке, хоро-
шо, босс не видит», — рассказывают менеджеры в плав-
ках. «Мы купаться не идем, все-таки вода тут нестабиль-
на по бактериологии, — говорит молодая мама Юлия. — 
Тут постоянно так: то разрешают, то запрещают купать-
ся». Действительно, помимо забора у уреза Воробьевки 
стоит щит с перечеркнутым пловцом. А метров пять за 
ним в воде — «бунтари», ныряющие на фоне теплоходов, 
бороздящих просторы Химкинского водохранилища. 

Может показаться, что контролирующие органы 
пребывают в другой реальности: ведь «закрыты» пля-
жи, где по факту толпы народа. На самом деле в столич-
ном управлении Роспотребнадзора постоянно прове-
ряют состояние воды во всех девяти городских зонах 
отдыха с купанием. Естественно, везде взяли пробы на 
РНК коронавируса. И нигде его не обнаружили. А вот 
по микробиологии замечаний полно. По последним 
данным, вода соответствует санитарным нормам лишь 
в четырех пляжных водоемах: в Большом городском 
пруду, Школьном и Черном озерах (это все в Зеленог-
раде) и в Белом озере на востоке. Пять оставшихся во-
доемов забраковали по микробиологии и санитарно-
химическим показателям. В том числе и пляж «Левобе-
режный», который мы посетили. Нестабильна вода и в 
Серебряном бору — пожалуй, самом популярном мо-
сковском «курорте». Но уставшим от жары и самоизо-
ляции сейчас и море по колено, не то что какая-нибудь 
Воробьевка.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Рафик Загрутдинов о строительстве дорог,
объектов здравоохранения, спорта и жилья по программе реновации 

Большая стройка
Любовь Проценко

С
троительство — одна 
из первых в столице 
отраслей, которые 
начали оживать по-
сле перерыва, выз-
ванного пандемией 
коронавируса. Но 
опасная инфекция 
все еще с нами. Как 

переживают эту непростую си-
туацию строители? Как скажет-
ся она на выполнении ключевых 
городских программ? Об этом 
шел разговор в редакции «Рос-
сийской газеты» с руководите-
лем департамента строительст-
ва Москвы Рафиком Загрутди-
новым.

Впереди — новые дороги
Рафик Равилович! Все преды-
дущие годы Москва стабильно 
вводила в строй порядка 
100 километров новых дорог. 
Это позволило москвичам вы-
браться из многочасовых про-
бок. Продолжится ли строи-
тельство трасс в таких объе-
мах в этом году? Где в бли-
жайшее время будет легче 
проехать?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Маховик до-
рожного строительства в горо-
де раскручен. Уверен, что и 
в этом году будет введено по-
рядка 100 километров. Депар-
тамент строительства планиру-
ет построить и реконструиро-
вать почти 65 км дорог, кроме 
этого ведется строительство до-
рог и в Новой Москве. До конца 
года будет введен ряд знаковых 
объектов, которые значительно 
улучшат ситуацию в городе. 
Москвичам станет удобнее до-
бираться из Сколково до Тре-
тьего транспортного кольца. 
Будет полностью запущено дви-
жение по проспекту Генерала 
Дорохова, Южному дублеру Ку-
тузовского проспекта, откроем 
участок от Минской улицы до 
Третьего транспортного коль-
ца. Машины поедут по новой до-
роге от МКАД до Коммунарки — 
жителям поселка больше не 
придется делать крюк по Ка-
лужскому шоссе. Планируем 
завершить реконструкцию ог-
ромной транспортной развязки 
Волоколамского шоссе с МКАД. 
Это будет уже семнадцатая раз-
вязка на МКАД, реконструиро-
ванная за последние годы. Бо-
лее удобным сделаем подъезд 
к станции метро и ТПУ «Сала-
рьево». Завершим строительст-
во двухуровневой развязки на 
Киевском шоссе, которая воз-
водилась по проекту строитель-
ства участка дороги, соединяю-
щей улицу Авиаторов с улицей 
Родниковой.

Как известно, от возведения 
колец Москва перешла к стро-
ительству хорд. В каком со-
стоянии их сооружение? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Северо-Запад-
ная хорда уже работает. Ее эф-
фект для города налицо. Там, где 
машины раньше ехали минут 
40, как, например, от улицы 
Большая Академическая до ули-
цы Алабяна, теперь достаточно 
4 минут. На Северо-Восточной 
хорде, ввод которой мы разде-
лили на 8 этапов, готовы 6 
участков. Осталось построить 
два участка — от Открытого до 
Ярославского шоссе и от Яро-
славского до Дмитровского 
шоссе. Это самая сложная часть 
магистрали.  Она проходит 
вдоль железнодорожных путей 
МЦК, по территории промыш-
ленных зон, что требует строи-
тельства большого количества 
искусственных сооружений: 
мостов, путепроводов, эстакад. 
У нас на данный момент самая 
длинная эстакада — почти 2,3 км 
— на этой же хорде на участке 
основного хода от Щелковского 
до Открытого шоссе. Сейчас 
строим эстакаду еще длиннее, 
почти 2,5 км, на строящемся 

участке от Северной рокады до 
Алтуфьевского шоссе. Строи-
тельство должны завершить в 
2022 году.

Когда Северо-Восточная хор-
да заработает целиком, в Москву 
можно будет заехать с востока и, 
минуя центр, проехать до маги-
страли М-11 — платной трассы 
Москва — Санкт-Петербург. 
С восточной стороны города, как 
известно, начинается еще один 
глобальный федеральный про-
ект: строительство скоростной 
дороги Москва — Нижний Новго-
род — Казань. Северо-Восточная 
хорда в районе Некрасовки обес-
печит выход на эту магистраль и 
в конечном счете соединит две 
федеральные трассы, что замет-
но разгрузит МКАД.

А что с Южной рокадой? 
РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: На участках 
рокады от Рублевского шоссе до 
Балаклавского проспекта и от 
Балаклавского до Пролетарско-
го проспекта движение уже от-
крыто. Завершена реконструк-
ция транспортной развязки на 
пересечении МКАД с Беседин-
ским шоссе. Ввод в эксплуата-
цию остальной части планирует-
ся не позднее 2023 года. По ше-
сти участкам ведется разработ-
ка градостроительной докумен-
тации и проектирование.

Когда соединятся все четыре 
дороги в хордовое кольцо дли-
ной 133 километра?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Предстоящий 
объем работ — колоссальный. 
Но мэр Сергей Семенович Со-
бянин ставит перед нами задачу 
завершить их в 2023 году. Для 
этого есть все необходимое: ре-
сурсы — в адресной инвестици-
онной программе на строитель-
ство дорог заложены средства 

до 2023 года. Есть понимание, 
когда какая градостроительная 
документация будет готова. 
Имеются специалисты, квали-
фицированные подрядные ор-
ганизации, профессиональная 
команда в самом департаменте 
строительства. Конечно, есть и 
определенные сложности. Они 
связаны с большим объемом 
перекладки инженерных ком-
муникаций и освобождением 
участков под строительство.

В Москве уже проведена боль-
шая работа по реконструк-
ции транспортных развязок 
на МКАД. Что еще там оста-
лось сделать?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Напомню: в са-
мом начале на Московской 
кольцевой автодороге была за-
планирована реконструкция 21 
развязки. Цель — превратить 
старые развязки клеверного 
типа, которые тормозили дви-
жение практически в любой 
точке въезда и выезда из города, 
в современные сооружения с 
направленными безопасными 
съездами. 16 развязок уже об-
новлены. Сейчас идут работы 
на пересечении с Волоколам-
ским шоссе, в ближайшее вре-
мя приступим к работам на раз-
вязках с Осташковским и Алту-
фьевским шоссе. Останутся еще 
развязки на пересечении с Ли-
пецкой улицей, улицами Вер-
хние Поля и Капотня. К 2022—
2023 году мы должны решить и 
эти задачи.

Коронавирус реновации 
не помеха 

Читатели «РГ» волнуются, 
не затормозил ли коронавирус 
строительство домов для 
участников программы рено-
вации? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Нет, не затор-
мозил. С начала реализации 
программы передано под засе-
ление 55 домов, в которые пере-
селились более 17 тысяч мо-
сквичей. В этом году построили 
6 домов, а до конца года намере-
ны передать новоселам еще по-
рядка 29, как и планировали. 
Чтобы это стало реальностью, 
сейчас на этих стройплощадках 
увеличили количество рабочих 
на 20% по сравнению с прош-
лым годом. Всего же в городе 
в стадии строительства нахо-
дятся сегодня более 170 домов 
по программе реновации и еще 
около 90 проектируются. 

Можете сказать, в каком из 
районов жилье для участни-
ков программы реновации 
строится активнее всего?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: В «Кузьмин-
ках», на юго-востоке столицы. 
Там больше всего стартовых 
площадок. Причем два дома уже 
введены в строй, 11 — строятся, 
а 4 — проектируются.

По закону города реализацию 
этой масштабной програм-
мы, по которой более 1 милли-
она москвичей — жителей 
ветхих домов — должны перее-
хать в новые комфортабель-
ные квартиры, отведено 
15 лет. Сможет Москва уло-
житься в этот срок, как ду-
маете?

РАФ И К  З А Г РУ ТД И Н О В : Программа 
грандиозная, ее выполнение 
требует решения многих вопро-
сов организационного плана. 
В этом году доведем ввод нового 
жилья до 700 тысяч кв. м, в буду-
щем — до 1 миллиона. Сносимый 
фонд — малоэтажный, он зани-
мает большую площадь и позво-
ляет организовать переселение 
москвичей из двух-трех пятиэ-
тажек в один большой дом. Это 
дает возможность организовать 
проектирование домов на осво-
бодившихся территориях и со-
здавать так называемую волну 
переселения.

Многие москвичи сейчас ста-
раются обустроить свою 
квартиру по системе умного 
дома. В новостройках, куда 
переезжают москвичи из сне-
сенных «хрущоб», эта тен-
денция как-то учитывается? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Мы использу-
ем современные технологии 
энергосбережения при строи-
тельстве многоквартирных до-
мов. В квартирах устанавлива-
ем «умные» приборы учета, ко-
торые сами автоматически пе-
редают поставщикам ресурсов 
данные о потреблении воды, те-
пла, электроэнергии. Совре-
менные системы отопления 
умеют «подстраиваться» под 
погодные условия, автоматиче-
ски регулируя температуру и 
величину расхода теплоносите-
ля, а вентили на радиаторах 
дают хозяевам возможность 
регулировать комфортную 
температуру в каждой комна-
те, не открывая форточку и тем 
самым не «отапливая» улицу. 
Помимо этого, москвичи могут 
поставить термостат и запрог-
раммировать температуру по 
времени суток — например, 
днем теплее, на ночь прохлад-
нее. Стоят такие приборы недо-
рого, а вся необходимая под-
водка у новоселов есть изна-
чально.

Присвоение самого высоко-
го класса энергоэффективности 
означает, что установленные 
в домах системы энергоснабже-
ния позволят сэкономить жите-
лям на оплате коммунальных 
услуг. 

Застройщики коммерческих 
жилых комплексов в столице 
завлекают покупателей не 
только более просторными 
квартирами, но и комфор-
тной городской средой. У мо-
сквичей, которые переезжа-
ют по реновации, возле их 
скромных пятиэтажек были 
зеленые дворы с деревьями, вы-
росшими за шесть десятков 
лет, детскими площадками 
и скамейками для бабушек, 
чтобы, приглядывая за внука-
ми, они могли пообщаться по-
соседски друг с другом. А что 
получат они рядом со своим 
новым домом?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Базовые требо-
вания к благоустройству терри-
тории жилой застройки при ре-
ализации программы ренова-
ции утверждены мэром Москвы 
и закреплены постановлением 
правительства Москвы. Жители 

получают озелененную придо-
мовую территорию с дорожка-
ми и газонами, деревьями и ку-
старниками, детскими игровы-
ми площадками, площадками со 
спортивным оборудованием 
и  зонами тихого отдыха. К тому 
же на первых этажах этих домов 
будут формироваться общест-
венные пространства — клубы, 
салоны красоты, детские ком-
наты. Кроме этого здесь могут 
размещаться кафе, магазины, 
аптеки, бытовые услуги, что 
в свою очередь позволит орга-
низовать новые рабочие места.

Когда мы говорим о комплек-
сном развитии кварталов рено-
вации, мы имеем в виду не толь-
ко строительство домов для пе-
реселения, но и размещение 
объектов социальной инфра-
структуры. 

Чтобы сократить имеющий-
ся дефицит мест в образова-
тельных учреждениях, учиты-
вая и перспективное развитие 
территории, при разработке 
градостроительной документа-
ции предусматривается строи-
тельство школ, детских садов, 
поликлиник в пешей доступно-

сти. Таким образом, новоселы 
получают комплексно обустро-
енный микрорайон с совершен-
но новой инфраструктурой.

Условия для занятий спортом 
тоже предусмотрены? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Безусловно. 
И не только на свежем воздухе. 
В жилых районах все больше 
строится спортивных объектов 
очень высокого класса. Напри-
мер, недавно мэр открыл уни-
кальный центр пятиборья, на 
базе секций которого жители мо-
гут заниматься стрельбой из 
лука, легкой атлетикой, плавани-
ем, фехтованием и конным спор-
том, а спортсмены — совершенст-
вовать свое мастерство. Там даже 
можно проводить соревнования 
мирового уровня. И находится 
этот дворец не в центре столицы, 
а в районе Северный, за Москов-
ской кольцевой автодорогой.

Мы знаем, что вы принимали 
самое активное участие 
в подготовке «Лужников» 
к ЧМ-2018 по футболу, за что 

получили звание заслуженного 
строителя России. Но ведь на 
том развитие олимпийского 
комплекса не остановилось?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Нет, разумеет-
ся. Сейчас здесь завершается 
проектирование Центра самбо 
и бокса. Объединенные общим 
фасадом, это будут, собственно, 
два центра — самбо и бокса, кото-
рые смогут функционировать 
независимо друг от друга. Об-
щая их площадь — 45 тысяч ква-
дратных метров, зрительные 
залы вмещают одновременно 
3,6 тысячи человек. Но за проис-
ходящими боями можно будет 
наблюдать и не входя ни в один 
из залов. Уникальная архитекту-
ра — зеркальный потолок и ви-
тражное остекление фасадов по-
зволят все видеть даже с улицы. 
Такой прием в сооружении спор-
тивных объектов в Москве ис-
пользуется впервые. В ближай-
шее время мы планируем выйти 
на строительную площадку.  

Рафик Загрутдинов: Перед нами 
поставлена задача замкнуть все 
четыре хорды в кольцо в 2023 году.

А К Ц Е Н Т

Планируем до конца года завершить 
реконструкцию огромной транспортной 
развязки Волоколамского шоссе
с МКАД — семнадцатой на Кольцевой 
автодороге

На пляжах так тесно, что идти нужно, смотря под ноги.

А К Ц Е Н Т

За ближайшие три года в Москве
будет построено 39 объектов
здравоохранения, или втрое
больше, чем за предыдущую трехлетку

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

На прошлом Московском урбанфоруме заммэра столи-
цы по вопросам социального развития Анастасия Рако-
ва заявила, что в ближайшие годы Москва построит 
для городского здравоохранения 1 миллион квадрат-
ных метров новых площадей. Что это за площади? Что 
нового они внесут в жизнь москвичей?
Загрутдинов | На ближайшие три года по программе 

развития здравоохранения города Москвы нашему де-

партаменту предстоит построить 39 объектов. Это 

втрое больше, чем за предыдущие три года. Речь идет 

о самых разноплановых учреждениях. В частности, 

оновых больничных корпусах, скоропомощных стаци-

онарных корпусах, подстанциях скорой помощи, по-

ликлиниках. Причем все они должны быть построены 

по новым современным стандартам, оборудованы по 

последнему слову техники. Например, взять медицин-

ский центр в Сколково. Здесь Москва создает такие 

условия, чтобы они были привлекательны для работы 

самых востребованных у нас зарубежных клиник.

Лечебно-диагностический комплекс построим для 

медцентра имени Логинова на шоссе Энтузиастов. 

Для того чтобы столица получила клинику действи-

тельно новейшего образца, вместе с медиками мы 

объехали лучшие центры Европы и США. Могу ска-

зать, что наш проект вобрал в себя все самое передо-

вое в мире: консультативно-диагностическое отделе-

ние, блок операционных разного профиля, отделения 

лучевой диагностики и терапии с высокотехнологич-

ным оборудованием. Завершить строительство 

должны в 2023 году.

Еще один уникальный инфекционный комплекс поя-

вится на базе городской клинической инфекционной 

больницы №1 на Волоколамском шоссе. Состоять 

он будет из трех отдельно стоящих корпусов с общим 

подвалом. Больные там будут размещаться в 546 мель-

церовских боксах, что полностью исключает распро-

странение инфекций. А сама структура комплекса и 

его планировка исключают перекрещивание «чистых» 

и «грязных» технологических потоков. Этот комплекс 

также планируется ввести в строй в 2023 году.

Самой сложной в строительстве новых клиник для 

нас была проблема отсутствия медицинских техноло-

гов. В последние десятилетия в стране строилось так 

мало больниц, что невостребованный класс этих спе-

циалистов был утерян. Мы его возродили. Нужные 

специалисты в Москве теперь есть.

Большие планы у столицы и по строительству новых 
поликлиник...
Загрутдинов | Только в этом году уже введено две но-

вых поликлиники — в Марфино и в Замоскворечье. 

Еще пять строятся — все по новым стандартам: ком-

фортабельным и для пациентов, и для врачей, с удоб-

ной навигацией, оснащенных самым лучшим обору-

дованием. 16 поликлиник проектируются. В общей 

сложности мы должны построить за три года 22 таких 

поликлиники в разных районах столицы.

Справка «РГ» 

Рафик Загрутдинов назначен главой департамента строительства Мо-

сквы вместо Андрея Бочкарева в январе 2020 года. Ему 45 лет. Окончил 

Казанскую государственную архитектурно-строительную академию по 

специальностям «инженер-строитель» и «экономист-менеджер», кан-

дидат экономических наук, прошел обучение по программе MBI в Скол-

ково. На работу в столичный стройкомплекс пришел в 2010 году. Сна-

чала возглавил департамент дорожно-мостового строительства Мо-

сквы, а затем, после его объединения с департаментом городского за-

каза, стал первым заместителем руководителя Департамента строи-

тельства Москвы. Организовывал взаимодействие с другими подразде-

лениями правительства Москвы при формировании Адресной инвести-

ционной программы города и ее выполнении.

КСТАТИ

Следить за актуальным расписанием бесплатных занятий 

йогой проще всего на страницах «Мосгорпарка» в социаль-

ных сетях «ВКонтакте», Instagram и Facebook, а также 

на сайте проекта — parks.yogajournal.ru.
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— Фоторепортаж и видео 

с «Делового завтрака» 

на сайте
rg.ru/art/1912684 
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ТОРГОВЛЯ 

Как 
экспортный 
акселератор 
учит компании 
выходить 
на зарубежные 
рынки 

ПРЕДМЕТЫ 
СБЫТА
Ирина Алпатова

Более сорока компаний смогли 
заключить экспортные кон-
тракты после прохождения эк-
спортного акселератора в рам-
ках нацпроекта «Повышение 
производительности труда 
и поддержка занятости».

Общая сумма заключенных 
контрактов превысила 2,9 млрд 
рублей, рассказали в Школе эк-
спорта Российского экспортно-
го центра (РЭЦ), оператор про-
граммы. «Несмотря на эпиде-
мию коронавируса, мы не оста-
навливали акселератор — об-
учение перешло в онлайн-фор-
мат, — рассказала гендиректор 
Школы экспорта Алисия Ники-
тина. — По итогам шести меся-
цев 2020 года обучение прошли 
46 компаний, и пять из них уже 
заключили семь экспортных 
контрактов». Один из послед-
них примеров — «Калужский 
турбинный завод». Он заклю-
чил два контракта на сумму бо-
лее 800 млн рублей.

Основная идея акселератора 
— научить компании самостоя-
тельно выявлять «слабые ме-
ста» и настраивать бизнес-про-
цессы, чтобы в итоге выйти на 
экспортный контракт. Начина-
ющие компании уже в ходе ак-
селератора могут найти рынок 
сбыта, а также научиться де-
лать правильные презентации.

Если компания уже экспор-
тирует продукцию, то акселе-
ратор помогает масштабиро-
вать бизнес — рассчитать эко-
номику контракта, адаптиро-
вать продукт под конкретный 
рынок, выстроить логистику. 
Экспортеры учатся и грамотно 
использовать инструмента-
рий, который предлагает им 
государство — например, суб-
сидии на транспортировку 
продукции или участие в вы-
ставках.  

АПК 

Животноводам 
упростят 
экспорт 

ПИЩЕВЫЕ 
ПОПРАВКИ
Татьяна Карабут

Минсельхоз предложил изме-
нить закон о ветеринарии, уста-
новив ветконтроль за предпри-
ятиями, экспортирующими 
продукцию животного проис-
хождения за пределы ЕАЭС. 

По обязательствам ВТО, при 
экспорте пищевых продуктов 
животного происхождения под-
тверждать безопасность продук-
ции можно двумя способами. 
Предприятие вправе делать это 
самостоятельно у ветслужб 
стран-импортеров. Но в этом 
случае у потенциальных партне-
ров будет повод для затягивания 
переговоров, что «в корне про-
тиворечит поставленной руко-
водством страны задаче по нара-
щиванию экспортного потенци-
ала», говорится в пояснитель-
ной записке к документу.

Второй вариант — предоста-
вить полномочия Россельхоз-
надзору доказывать импорте-
рам безопасность продукции. 
Для этого ветеринарный орган 
должен обеспечить контроль 
за соблюдением санитарно-ги-
гиенических правил в отноше-
нии экспортируемых товаров — 
проводить исследования и обра-
ботку экспортных продуктов, 
контролировать их перевозку, 
условия обращения и хранения, 
а также проводить инспектиро-
вание на всех этапах экспор-
тной цепи. Этот вариант и за-
креплен в законопроекте.

Такие меры позволят России 
гарантировать импортерам 
безопасность наших товаров. 
Авторы документа рассчитыва-
ют, что новшества позволят по-
высить экспортный потенциал 
российских производителей, 
а также обеспечить беспрепят-
ственное продвижение товаров 
на внешние рынки.  

По данным минсельхоза, 
в 2020 году Россия уже экспор-
тировала продовольствия на 
11,9 млрд долларов (на 14% 
больше, чем год назад). К концу 
года, по планам ведомства, эк-
спорт составит 25 млрд долла-
ров. А к 2024 году экспорт про-
дукции АПК должен увеличить-
ся до 45 млрд долларов.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Кому и как помогает национальный проект 
по повышению производительности труда

Дело техники

Алексей Дуэль 

О 
тех простых вещах, 
которые способны 
облегчить работу 
компаний, школ и 
государственных 
учреждений, в ин-
тервью «РГ» расска-
зал Николай Соло-
мон, генеральный 

директор Федерального центра 
компетенций в сфере произво-
дительности труда. ФЦК являет-
ся оператором национального 
проекта «Производительность 
труда и поддержка занятости», 
в котором участвуют полторы 
тысячи предприятий.

Николай Иосифович, в чем са-
мый главный секрет высокой 
производительности? 

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Все сотрудники 
— от руководителя до рабочего — 
должны относиться к потерям 
на своем рабочем месте как к 
своим собственным. Отсутст-
вие такого восприятия и стано-
вится источником всех про-
блем. Потерь очень много: брак, 
простои, лишние действия. Из-
бавиться от них одним прика-
зом генерального директора не 
получится. Каждый на своем ме-
сте должен смотреть, что и как 
улучшить. Причем такая иници-
атива снизу, для нашей страны 
совершенно не свойственная, 
должна поощряться и реализо-
вываться. Это очень серьезный 
слом культурологического ша-
блона. Но на это надо идти, это 
дает результат. 

Инициатива наказуема… 
НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Мы с этим выро-
сли, это у нас в генофонде, но 
это надо менять. На одной из 
ферм, где мы работали, за месяц 
смогли увеличить надои на 18%. 
Там остались те же коровы, те 
же корма, тот же доильный зал и 
те же доярки. Просто немного 
изменили алгоритм дойки, что-
бы работники не ходили лиш-
ний раз туда-сюда, не тратили 
силы и время на лишние дейст-
вия. И только на этом повысили 
производительность, а значит, 
и доходы фермы. Люди должны 
получать удовольствие от рабо-
ты, а их идеи и предложения от-
крывать им перспективу ка-
рьерного роста, повышения 
зарплаты за счет дополнитель-
ной прибыли. Так эта система 
начинает работать. Здесь есть 
ключевое звено — руководитель, 
который сможет все это воспри-
нять и реализовать. Но вклю-
чаться в процесс надо всем. 

Простая перестройка рабо-

чих процессов может прине-
сти такой результат? 

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Конечно, при-
чем это касается любой отра-
сли, не обязательно производ-
ственной. Мы реализовывали 
пилотный проект в одной из мо-
сковских школ. Собрали рабо-
чие группы из учеников, роди-
телей и педагогов и задали им 
один и тот же вопрос: что надо 
изменить, чтобы вы были более 
удовлетворены своей учебой 
или работой? И тут стали вскры-
ваться поразительные вещи. Не-
правильно устроенная пропуск-
ная система заставляла учени-
ков тратить по 20 минут на вход 
в школу. На получение горячего 
обеда в столовой у ребят уходи-
ло по 10 минут, когда вся пере-
мена — 15 минут. Постоянные 
перемещения из класса в класс 
приводили к чисто бытовым 
травмам — то один ученик при-
ложит рюкзаком другого, то 
лбами столкнутся, то еще что-
то. Учителя тратили кучу време-
ни на заполнение разных бу-
маг… Проанализировали все 
это, чуть изменили систему 
прохода, отправив тех, кто за-
был или потерял пропуска, на 
отдельный турникет, подсказа-
ли поварам, как им лучше орга-
низовать работу, закрепили 
классы за кабинетами, чтобы не 
дети ходили к учителям, а педа-
гоги к ним… В итоге время на 
проход в здание и обслужива-
ние в столовой сократились до 3 
минут, ученикам высвободили 
дополнительно 27 минут, учите-
лям за счет оптимизации бу-
мажной работы — 34 минуты, 
снизился травматизм — доволь-
ны остались все. Некоторые 
школы потом посмотрели и ста-
ли внедрять такое у себя. 

Вы говорите о довольно оче-
видных, на первый взгляд, из-
менениях. Чего не хватает ор-
ганизациям, чтобы самим, 
без вашей помощи, их вне-
дрить? 

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Мотивации. По 
статистике, 80% людей вообще 
не хотят никаких изменений. 
А зачем они им, если зарплата и 

так каждый месяц падает? 
Очень часто наши эксперты 
слышат: а зачем я буду что-то 
делать по-другому? Меня еще 
сам Михалыч когда-то так учил 
делать. И я своим молодым по-
допечным эти скрепы передам. 
Самое главное — сделать первый 
шаг.  А потом происходит вот 
что. В Ижевске есть троллейбу-
сный парк, в котором стандар-
тный ремонт одной машины 
растягивался на два месяца. Та-
кая константа. Мы пришли, по-
смотрели, подсказали и сокра-
тили время того же самого ре-
монта до 30 дней. Просто за счет 
оптимизации всех процессов. 
И потом рабочие подходили, 
уже взрослые мужики, глаза го-
рят: представляете, мы его за 
месяц перебрали! И дальше уже 
сами начинают смотреть, что 
где и как можно улучшить, оп-
тимизировать. Они много лет 
работали по одному стабильно-
му алгоритму, даже не задумы-
ваясь о том, что это не канон, 
его можно и поменять. Тут 
очень важна роль руководителя 
и менеджеров среднего звена. 
Они должны быть готовы вос-
принять такие рацпредложе-
ния. И не только воспринять, но 
и обязательно отметить челове-
ка, подсветить его, хотя бы на 
доску почета поместить. Чтобы 
остальные смотрели, замечали, 
видели и тоже подключались к 
процессу. Пусть это станет та-
ким соревнованием по улучше-
нию деятельности.  

А что может мешать дирек-
торам поддержать этот 
процесс? 

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Многие руково-
дители предпочитают командо-
вать производством из своего 
красивого кабинета. Это непра-
вильно — 60% своего времени 
директор должен проводить на 
производстве, в цехах, с масте-
рами и начальниками участков 
разбирать все ситуации, вни-
кать, искать причины сбоев и 
возможности для улучшения. 
Своей вовлеченностью показы-
вать, как и что надо делать. До-
биться чего-то приказом слож-

но, а вот натренировать персо-
нал — реально. Но для этого надо 
самому быть тренером и участ-
вовать в процессе. Мы сами 
всегда выходим на площадку, 
показываем, помогаем. И ди-
ректор должен делать то же са-
мое. Вспомните фильм «Москва 
слезам не верит». Образ Кати 
как руководителя очень точ-
ный: она знает свое производст-
во, вникает во все детали, поэто-
му и работают — она сама и все 
предприятие — эффективно. 

У вас были случаи, когда ваши 
партнеры выходили из про-
граммы повышения эффек-
тивности? 

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Из полутора ты-
сяч участников из проекта выш-
ли две организации. Одна ушла, 
вторая немного подумала и вер-
нулась. Мы, правда, очень тща-
тельно проводим отбор: в таких 
трансформациях критически 
важна роль лидера. Есть пред-
приятия, например, с возраст-
ными директорами, и мы часто 
видим, что тут уже ничего не 
сделать, скорее всего, не полу-
чится.  

Они обречены? 
НИКОЛАЙ СОЛОМОН: С одной сторо-
ны, переламывать через колено 
бесполезно, люди должны хо-
теть меняться. С другой — вот 
пришла пандемия, все сразу 
сели дома, надели маски и пер-
чатки. Потому что это смерть, 

это страшно, это заставляет за-
ботиться о себе, о детях, о роди-
телях. Здесь тоже может насту-
пить такая ситуация. Если у ор-
ганизации нет цели, она просто 
работает, просто плывет по те-
чению, внедрить в ней какие-ли-
бо модернизации довольно 
сложно. А когда надо цепляться 
за рынок, бороться за лидерст-
во, готовность и желание что-то 
изменить вдруг появляются. 

То есть эта история все-таки 
больше про коммерческие ор-
ганизации? Федеральные и му-
ниципальные предприятия 
такой мотивации лишены? 

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: У них есть свои 
требования по эффективности, 

которые заставляют их тоже 
напрягаться.  Мы работали 
с Центром занятости населе-
ния в Тольятти. Там люди полу-
чают по 20 тысяч рублей в ме-
сяц — казалось бы, откуда у них 
взяться мотивации? Но нет, 
люди хотят работать, причем 
работать хорошо. Заменили им 
программное обеспечение, ко-
торое по три раза в день зависа-
ло, оптимизировали потоки по-
сетителей, автоматизировали 
работу с документами — сред-
ний срок поиска работы для за-
явителей сократился с полуго-
да до трех месяцев. У нас среди 
участников программы не-
сколько десятков ФГУПов, МУ-
Пов и ФГБУ, там тоже есть 
очень прогрессивные руково-
дители, они пришли из бизнеса 
и очень хотят качественно ра-
ботать. 

Вы повышаете эффектив-
ность основного производства. 
А что делать с бухгалтерией, 
охраной?.. 

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Конечно, неэф-
фективный клерк, который не 
смог качественно подготовить 
проект соглашения с партне-
ром, и за ним эту бумагу начи-
нают переписывать и юристы, 
и бухгалтерия, и функциональ-
щики, — это проблема. Но она 
тоже решаема. У нас был слу-

чай, когда лидером изменений 
на одном режимном предприя-
тии неожиданно стал самый 
консервативный отдел — охра-
ны. Пошли иностранные кон-
тракты, надо принимать зару-
бежные делегации. Но тут кто-
то сообразил — нельзя пригла-
шать гостей, если им потом по 
полчаса надо будет ждать 
в бюро пропусков разрешения 
на вход. Поговорили с коллега-
ми, немного перестроили систе-
му. И без потерь по уровню без-
опасности — предприятие-то ре-
жимное! — обеспечили выдачу 
пропуска за несколько минут. 
Со всеми подразделениями 
можно работать, везде есть что 
и как улучшить.  

Производительность не всегда 
можно повысить, заменив оборудо-
вание, меняться должны люди.

А К Ц Е Н Т

Люди должны получать удовольствие 
от работы, а их идеи — открывать 
перспективу карьерного роста, 
повышения зарплаты за счет 
дополнительной прибыли

ПРОДУКТЫ Хлебопеки 
и кондитеры осваивают 
бережливое производство

Рецепты вышли 
на конвейер

Ирина Белова, Алексей Вакуленко, 
Андрей Куликов, Алексей Дуэль

Собкоры «Российской газеты» на месте проверили, 
как на предприятиях внедряются принципы бережли-
вого производства в рамках нацпроекта «Производи-
тельность труда и поддержка занятости». Они выбрали 
четыре предприятия, которые пекут хлеб и изготавли-
вают кондитерские изделия.  

Одним из участников нацпроекта «Производитель-
ность труда и поддержка занятости», которым занима-
ется Федеральный центр компетенций, в ноябре прош-
лого года стал «Саратовский комбинат хлебопродук-
тов». Хлебокомбинат за полгода смог повысить общую 
производительность труда на 6 процентов, рассказали 
в ФЦК. Основной 
прорыв был достиг-
нут на этапе фасов-
ки муки в пятики-
лограммовые меш-
ки. Это весьма во-
стребованный вид 
продукции компа-
нии. Выработка на 
этом сегменте вы-
росла на 45 процен-
тов (или с 1,9 до 
2,75 тонны) на од-
ного сотрудника 
в сутки. Соответст-
венно, и время пе-
реработки партии 
зерна в 240 тонн до 
передачи его клиен-
ту сократилось на 
54 процента — с 14 
до 6 дней. То есть 
появилась возмож-
ность брать больше заказов и увеличить выручку. 
За счет чего это стало возможным? 

«Раньше процесс фасовки муки часто останавли-
вался из-за попадания продукта в дозатор, — рассказа-
ли работавшие на предприятии эксперты ФЦК. — Вто-
рой фактор — подготовка сотрудников к смене занима-
ла около часа из-за лишних перемещений: им надо 
было принести со склада мешки, нитки, этикетки и так 
далее. По нашим рекомендациям была установлена до-
полнительная деталь — шнек — для устранения залипа-
ния (попадания муки в дозатор), это позволило сокра-
тить простои и увеличить выработку. Также установи-
ли ленточный конвейер и модернизировали швейную 
машину. Кроме этого слегка изменили процесс подго-
товки к началу смены, в результате он стал занимать 
15 минут вместо часа».

Сходные проблемы в рамках нацпроекта удалось 
решить на «Пивкомбинате Балаковский», который, 
несмотря на название, выпускает кондитерские изде-
лия. На «пилотной» линии по выпуску печенья за 
шесть месяцев производительность труда выросла 
сразу в полтора раза за счет перестановки оборудова-
ния, перераспределения обязанностей между сотруд-
никами и еще целого ряда новшеств.

В частности, для работников, занимающихся упа-
ковкой печенья, были разработаны индивидуальные 
рабочие места, изготовлены новые стойки, укомплек-
тованные весами и упаковочным инвентарем. В ре-
зультате сократилось время сбора, взвешивания 
и упаковки печенья. Освободившихся сотрудников 
обеспечили работой на других производственных 
участках. 

Кроме того, отпала необходимость приобретать до-
полнительный конвейер стоимостью миллион рублей. 
Зарплата выросла в среднем на 5–7 процентов.

Геленджикский хлебозавод «Хлеб-Сервис» (одно из 
старейших предприятий города) в рамках националь-
ного проекта внедрил бережливое производство в кон-
дитерском цехе, где изготавливаются более 80 видов 
изделий, рассказала «РГ» руководитель проектного 
офиса хлебозавода Светлана Александрова. Склад сы-
рья был перенесен к основному производству, исклю-
чив лишние перемещения работников. Кроме того, за-
пас продуктов был сокращен с семи до трех дней.

За время реализации проекта выработка в потоке 
увеличилась на 15 процентов (с 51 до 55 килограммов 
на человека в сутки). В планах предприятия до конца 
этого года повысить выработку до 59 килограммов. 
Сокращение запасов в потоке составило 61 процент.

Предприятие «Крымхлеб» включилось в проект год 
назад. За это время 36 сотрудников, в том числе руко-
водители, освоили инструменты бережливого произ-
водства. Также ФЦК подготовил для предприятия тре-
неров из трех действующих работников. Те уже успели 
обучить методикам бережливого производства более 
400 коллег. Сам «Крымхлеб» тем временем сократил 
продолжительность производственного процесса на 
20 процентов, увеличил выработку в расчете на едини-
цу задействованного персонала на 39 процентов и выс-
вободил 250 квадратных метров полезной производст-
венной площади для нового производства.

Гендиректор предприятия Андрей Венжега расска-
зал «РГ», что за время участия в проекте были в два 
раза увеличены производственные мощности и в пол-
тора — выпуск продукции. «На предприятии стандар-
тизовали производство, сделали зонирование и разде-
ление рабочих процессов между сотрудниками, — от-
метил он. — Это и стало основой положительных ре-
зультатов по окончании пилотного проекта». Вице-
премьер-министр крымского правительства Андрей 
Рюмшин уверен, что полученные результаты говорят 
о том, что предприятие «прикладывает все силы для 
оптимизации производства и минимизации затрат на 
изготовление продукции».  

Эффект дают 
уменьшение 
запасов сырья 
до разумных 
пределов, сокра-
щение  «пробега» 
сотрудников 
до склада 
и доработка 
оборудования

А К Ц Е Н Т

Есть предприятия, например, 
с возрастными директорами, 
и мы часто видим, что тут уже ничего 
сделать, скорее всего, не получится
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На хлебокомбинате после оптимизации готовятся к смене 
всего 15 минут вместо часа и производят больше хлеба.
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ПОИСК Теория старения 
требует кардинального 
пересмотра

Сто лет в обед

Аркадий Симонов

Это работа российских ученых МФТИ и Гарвардского 
университета может стать прорывом в исследованиях 
причин старения. Сегодня существует более десятка те-
орий, связанных с продолжительностью жизни.  Наибо-
лее популярная из них утверждает, что человек стареет, 
так как с возрастом у него накапливаются случайные ге-
нетические повреждения. Их причина может быть са-
мая разная: экология, стрессы, работа на вредных про-
изводствах и т.д. Они приводят к сбоям в работе генов, 
которые урезают годы, отведенные нам природой.

Но в последнее время эта, казалось бы, очень ло-
гичная гипотеза «зашаталась». Появились исследова-
ния, которые ставят ее под сомнение. Дело в том, на-
чав с клона овечки Долли, ученые стали штамповать 
копии самых разных животных. И дотошно изучать 
этих родственников. Прямо скажем, они сумели пора-
зить ученых. Скажем, были получены клоны от живот-
ных разного возраста, очень старых и совсем моло-
дых. Если теория накопления «случайностей» верна, 
то срок их жизни заранее задан оригиналом. Копия 
старика, уже обре-
мененного грузом 
накопленных по-
вреждений родите-
ля, должна жить на-
много меньше, чем 
копия молодого.

— Но ничего по-
добного не наблю-
дается, клоны жи-
вут примерно оди-
наковое время, — го-
ворит один из авто-
ров исследований 
из Центра исследо-
вания старения и 
возрастно-зависи-
мых заболеваний 
МФТИ  Петр Феди-
чев. — Получается, 
что накопление слу-
чайных мутаций не 
дает серьезного 
вклада в старение. 
Почему? Дело в том, 
что накопление мутаций идет вразнобой. В какой-то 
клетке ткани может повредиться один ген, а в другой — 
иной. Но вся ткань в целом продолжает работать нор-
мально.

Исследователи использовали данные полноэк-
зомного секвенирования для 50 тысяч британцев из 
Английского биобанка и построили математические 
модели случайных генетических повреждений. Уда-
лось показать, что, несмотря на то что общее количест-
во накопленных мутаций нарастает с возрастом, это не 
приводит к значимому увеличению рисков хрониче-
ских заболеваний и смерти от всех причин.

Но если «случай» не играет в старении решающей 
роли, то может есть какой-то другой фактор, который 
наука пока не открыла? Своя версия была у известного 
генетика Вадима Гладышева, который работает в Гар-
вардском университете. В чем ее суть?

Человек не рождается абсолютно чистым, у него 
уже есть какие-то отдельные вредные мутации. Но раз 
все наши клетки появляются из одной оплодотворен-
ной и имеют общий геном,  то генетические поврежде-
ния работают уже не вразнобой, как при случайных 
повреждениях, а поражают все клетки организма од-
новременно. А это уже совсем другой эффект. Они мо-
гут сильно влиять на продолжительность жизни. 
Но сколько таких вредных генов может быть у нас с 
детства?

— Ответ дала принципиально новая технология сек-
венирования генома, которая позволила выявить пол-
ностью всю его кодирующую часть, — говорит Федичев. 
— И теперь появилась возможность посмотреть, сколь-
ко  в геноме человека может с рождения жить вредных 
мутаций. Наши расчеты показали, что в среднем у каж-
дого из нас около 60 «тяжелых» повреждений, которые 
делают работу поврежденного гена невозможной. Если 
учесть, что у нас около 20 тысяч генов, причем боль-
шая их часть достается нам в двух копиях, то все это, 
конечно, куда менее страшно, чем может прозвучать. 
С этим можно жить.

Откуда эта цифра — 60 мутаций? Пока у науки нет 
ответа. Очевидно, есть какой-то механизм, который ог-
раничивает число таких вредных мутаций. Важно под-
черкнуть, что у каждого из нас эти 60 мутаций могут 
быть сугубо индивидуальные. Говоря образно, как кар-
ты лягут. И этот расклад во многом определит и наши 
болезни, и продолжительность жизни. 

По словам Федичева, небольшой эффект случайных 
повреждений на скорость старения — это хорошая но-
вость для создателей лекарств против старости. Иначе 
для противодействия старению необходимо было бы ду-
мать о индивидуальной диагностике и коррекции гене-
тических повреждений чуть ли не в каждой клетке чело-
века. Трудно поверить, что это технологически возмож-
но. Кроме того, новая технология секвенирования от-
крывает для науки перспективы для выявления генети-
ческих механизмов 
таких сложных за-
болеваниям, как 
шизофрения или ау-
тизм, каждое из ко-
торых не вызывает-
ся дефектом какого-
то одного из генов.

Работа опубли-
кована в престиж-
ном международ-
ном издании 
eLife.  

ПРОРЫВ Как российская разработка завоевала 
 мировой рынок

Соло для нанотрубы

Юрий Медведев

Р
абота ученых из Ново-
сибирска многим мо-
жет показаться фанта-
стикой. Ведь наша доля 
на мировом рынке вы-
соких технологий око-
ло одного процента. 
Новосибирцы стали, 
по сути, монополиста-

ми, они держат более 90 процен-
тов рынка материала будущего 
— графеновых нанотрубок. В Но-
восибирск зачастили предста-
вители крупнейших фирм из 
США, Китая, Южной Кореи, Гер-
мании, Великобритании, Ав-
стралии, Японии и других стран. 
Как это удалось? Об этом корре-
спондент «РГ» беседует с одним 
из авторов работы, за которую в 
этом году присуждена Государ-
ственная премия РФ, академи-
ком Михаилом Предтеченским. 

Много раз обсуждал с нашими 
академиками, почему их идеи 
не превращаются в товар. Го-
ворят, наше дело — генериро-
вать идеи, а для инноваций 
нужен другой талант. Полу-
чается, что вы исключение? 
Вы больше академик или ин-
новатор? 

 МИХАИЛ ПРЕДТЕЧЕНСКИЙ: Наверное, 
того и другого поровну. А если 
серьезно, то вы задаете очень 
важный, даже принципиальный 
вопрос для каждого ученого. 
Понимаете, когда проводишь 
какое-то исследование, а тем 
более, когда появляется свет в 
конце туннеля, то видишь массу 
применений. И сюда пойдет и 
сюда... Но не случайно иннова-
ционный бизнес называют са-
мым рискованным. Здесь из со-
тни вроде бы прорывных идей в 
лучшем случае до рынка дохо-
дят десяток. 

Приведу пример из собст-
венного опыта. Когда-то я воз-
главлял в Институте теплофи-
зики лабораторию высокотем-
пературной сверхпроводимо-
сти. Тема была очень модная, 
за открытие этого явления вру-
чили Нобелевскую премию. И 
за полгода мы вышли на миро-
вой уровень, получали пленки 

с рекордными свойствами. 
Кстати, до сих пор этот резуль-
тат никто не превзошел. Я уви-
дел очевидные сферы примене-
ния нашей разработки, напри-
мер, различные датчики. Был 
полон надежд, был уверен, что 
выстроится очередь, засыпят 
деньгами. Но ни один кошелек 
не пришел. 

Задумался, в чем дело? И тог-
да понял, надо делать только то, 
что нужно здесь и сейчас. Вроде 
бы очевидная мысль. Но как 
найти свою нишу, казалось бы, 
на безграничном мировом рын-
ке? Здесь тоже нужен особый 
талант. Когда начинаешь из-
учать рынок, оказывается, что 
все места заняты, везде десятки 
тысяч конкурентов. 

А с нанотрубками из графена 
вы сразу угадали? Кстати, за 
метод получения этого мате-
риала российским ученым Ан-
дрею Гейму и Константину 
Новоселову была вручена Но-
белевская премия. 

М И Х А И Л  П Р Е Д Т Е Ч Е Н С К И Й : Призна-
юсь, сразу не прочувствовал, не 
видел перспективы, кому эти 
нанотрубки нужны. Хотя в свое 
время занимался нанообъекта-
ми. И здесь, можно сказать, по-
мог случай. На одной из выста-
вок увидел, что, вводя мизерные 
доли углеродных нанотрубок в 
различные материалы, можно 
получить поразительные эф-
фекты, скажем, сделать различ-
ные материалы в разы  прочнее 
и легче, превращать диэлектри-
ки в проводники, делать ас-
фальт, который будет стоять в 
разы дольше. Сферы примене-
ния просто безграничны. 

Словом, вот он материал, ко-
торый сможет изменить лицо 
цивилизации, как когда-то это 
сделали бронза и железо. 

МИХАИЛ ПРЕДТЕЧЕНСКИЙ: Совершенно 
верно. Но почему же не наблюда-
ется бум таких нанотрубок? Ока-
залось, все дело в цене: она пре-
вышала 150 тысяч долларов в 
расчете на килограмм. Откуда 
такая невероятная цифра? Дело в 
том, что у нанотрубок есть один 
нюанс: чтобы обладать удиви-
тельными качествами, они долж-
ны быть одностенными, иметь 
толщину в один атом. Как только 
число слоев увеличивается, все 
достоинства графена «улетучи-
ваются», фактически он превра-
щается в самый обычный графит. 
Но наладить промышленный вы-

пуск «одной стенки» никак не 
удавалось, хотя в этой гонке уча-
ствовали крупнейшие компании 
из разных стран. И тогда я под-
умал, так ведь это и есть та самая 
прорывная идея, которая нужна 
здесь и сейчас.

И так вышло, что меня при-
гласил на день рождения знако-
мый бизнесмен Юрий Коропа-
чинский, который тогда нахо-
дился в Австралии. Он и его пар-
тнеры искали идею для инвести-
рования. И вот сидим мы на да-
леком континенте, обсуждаем 
разные проекты, и я предложил 
нанотрубки. Идея заинтересо-
вала. Так появился наш проект — 
компания OCSiAl. 

А как вы их убедили, что на-
пали на золотую жилу? Ведь 
бизнес на аркане не затащить 
вкладываться в идеи. Их 
только готовый образец мо-

жет убедить. Он у вас уже 
был? 

МИХАИЛ ПРЕДТЕЧЕНСКИЙ: Нет. Но был 
уникальный плазменный реак-
тор.  Почему уникальный? Дело 
в том, плазматроны известны 
давно, они применяются в са-
мых разных технологиях. Но 
электроды, которые создают 
электрическую дугу, работают 
всего часы и даже минуты, а за-
тем разрушаются. Надо оста-
навливать процесс и ставить но-
вые, а они довольно дорогие. 
Мне пришло в голову простое 
решение: сделать электроды 
жидкими, из расплавленных ме-
таллов. Тогда они будут факти-
чески вечными.  Этот реактор и 
стал основой нашей техноло-
гии, инкубатором, где мы нача-
ли выращивать нанотрубки ки-
лограммами. На создание же 
промышленной установки  
ушло около пяти лет. 

Расскажете о ней подробней. В 
чем суть? 

МИХАИЛ ПРЕДТЕЧЕНСКИЙ: Прежде все-
го надо подчеркнуть, что одно-
стенные нанотрубки обычно по-
лучают на поверхности, а мы 
выращиваем в объеме. Как? Что-
бы что-то выросло, нужно зерно. 
У нас зерно — это нанокатализа-
тор. Создаем его в реакторе, где 
температура свыше 1000 С, 
сюда же вводим углеводород, 
скажем, метан. Он начинает раз-
лагаться на поверхности нано-
катализатора, выделяя углерод. 
А дальше самое главное наше 
ноу-хау: надо создать такие ус-
ловия, чтобы из атомов углерода 
начали прорастать  нанотрубки 
с толщиной стенки в один атом. 
Вот такая технология.  

Ей уже больше пяти лет. Все 
конкуренты знают и про 
жидкие электроды, и про объ-
ем, но повторить не могут. 
Академик Фортов, коммен-
тируя вашу работу, сказал, 
что в ней собран целый букет 
самых разных наук, распле-
сти который конкурентам 
будет крайне сложно. 

МИХАИЛ ПРЕДТЕЧЕНСКИЙ: Владимир 
Евгеньевич прав. Если я вам все 
расскажу про эту технологию, 
синтезировать нанотрубку не 
получится. Там действительно 
сконцентрировано очень много 
знаний. Когда-то мы оценивали 
отрыв в три года, но прошло на-
много больше, а конкурентов 
поблизости не вдно.  

Но нанотрубки сами по себе 
мало кому интересны, их надо 
научиться вводить в разные 
материалы, где они творят 
настоящие чудеса, на порядки 
улучшая качества. А это еще 
одна технология, например, 
трубки надо очень равномер-
но распределить. 

МИХАИЛ ПРЕДТЕЧЕНСКИЙ: Вы правы. 
Клиенту надо показать товар 
лицом, показать, что нанотруб-
ки преобразят выпускаемый им 
материал. А для этого нам при-
шлось разработать специаль-
ные технологии получения раз-
ных материалов, обогащенных 
нанотрубками. Но игра стоит 
свеч: такая агитация действует 
намного эффективный. 

Впрочем, нанотрубки можно 

не только вводить в разные ма-
териалы, из них можно созда-
вать совершено новые, ранее не 
существовавшие. Например, 
мы сделали «бумагу» супер-
прочную и с высокой электро-
проводностью. Заменив ею мед-
ную экранирующую оплетку в 
высокочастотных кабелях, 
можно снизить вес кабеля на 40 
процентов, сделать его гибким. 
Например, в авиалайнере не-
сколько тонн таких кабелей. 

Сколько сейчас вы производи-
те нанотрубок? Каковы пер-
спективы? 

МИХАИЛ ПРЕДТЕЧЕНСКИЙ: Наверное, 
на данный момент производим 
50 тонн в год. Пока объем рынка 
равен нашему производству, ко-
торое удваиваем каждый год. По 
мнению экспертов, через 25 лет 
нанотрубки изменят более 75 
процентов всех известных чело-
вечеству материалов, годовой 
объем их производства достиг-
нет тысяч тонн, что эквивален-
тно нескольким триллионам 
долларов.  

Ваш успех впечатляет. Осо-
бенно на фоне одного процен-
та наших высоких техноло-
гий на мировой рынке. Сколь-
ко мы говорим о внедрении, 
о коммерциализации идей, 
но ничего не получается. Ког-
да-то в СМИ была рубрика 
«Если бы я был директо-
ром...» Чтобы вы сделали, 
став таким всемогущим ди-
ректором? 

МИХАИЛ ПРЕДТЕЧЕНСКИЙ: Я много по 
миру поездил, работал с разны-
ми компаниями, изучал их 
опыт. Что прежде всего надо от-
метить? Россия была и остается 
страной богатой креативными 
учеными. Но им надо создать ус-
ловия, и, прежде всего, правиль-
но мотивировать. Сегодня при-
оритет нашего ученого — публи-
кации и патенты. Но это имеет 
очень опосредованное значение 
для задач экономики. А на вне-
дрение, на инновации нет сти-
мулов. Поэтому ученый будет 
всю жизнь писать статьи и па-
тенты.  

Ученые говорят, что у них 
идей полные портфели. Пусть 
бизнес приходит и выбирает, 
что ему надо. Так происходит 
за границей, где за идеями 
фирмы гоняются. 

МИХАИЛ ПРЕДТЕЧЕНСКИЙ: Все это ил-
люзии. Нигде бизнес никуда не 
ходит, ни за чем не гоняется. Тем 
более за рискованными иннова-
циями. Его надо постоянно убе-
ждать, даже навязывать новин-
ки. И тогда он, может быть, вас 
услышит и двинется навстречу. 
Но это, поверьте, тяжелейшая 
работа. 

У вас довольно редкая фами-
лия. Знаете ее корни? 

М И Х А И Л  П Р Е Д Т Е Ч Е Н С К И Й :  Кое-что 
знаю. Мой прадед был священ-
ником. По этой причине брат 
деда эмигрировал в Польшу. Мы 
не так давно об этом узнали. Его 
внучка нашла меня по научным 
статьям. Оказалось, что в Европе 
есть дальние родственники.  

Михаил Предтеченский: Во мне ака-
демика и инноватора поровну.

А К Ц Е Н Т

Этот реактор и стал своеобразным 
инкубатором, где мы начали выращи-
вать нанотрубки килограммами. 
На создание же промышленной 
установки  ушло около пяти лет

ЛАБОРАТОРИЯ 

Маркер 
поможет 
вовремя 
выявить 
онкологию

РАННИЙ SOS

Юрий Медведев

Науке уже известно более 200 
онкомаркеров, которые долж-
ны сигнализировать о первых 
признаках болезни задолго до 
того, как появятся ее очевид-
ные симптомы. Это вещества, 
которые обнаруживаются в 
крови в количествах , превыша-
ющих нормальный уровень. Не-
которые маркеры связаны 
только с одним типом опухоли,  
другие могут быть характерны 
сразу для нескольких. 

Но дело в том, что за исклю-
чением маркера ПСА, показы-
вающего наличие рака проста-
ты, остальные, даже самые точ-
ные, имеют чувствительность 
не более 70 процентов. Отсюда 
высокая вероятность ошибки. 
Маркер может просигнализи-
ровать «онкология» даже при 
простом воспалении какого то 
органа или формировании до-
брокачественной опухоли. 

Созданный резидентами 
Сколково онкомаркер может 
кардинально изменить ситуа-
цию. В основе разработки веще-
ство, при воздействие которым 
на кровь с вероятностью 85 
процентов выявляется антиген, 
являющийся признаком так на-
зываемых эпителиальных кар-
циом. (На них проходится около 
90 процентов всех случаев он-
кологий). По мнению авторов 
разработки, столь высокая чув-
ствительность маркера позво-
лит применять его для скринин-
га населения. Конечно, он не 
указывает точный адрес опухо-
ли, в каком конкретно органе ее 
надо искать, но дает сигнал SOS. 
Повод для врача начать поиск. 
Еще один очевидный вариант 
применения — работа с пациен-
тами, у которых рак уже успеш-
но пролечили. За ними уставлен 
постоянный контроль, так как 
опухоль может появиться в лю-
бой точке организма. Совсем не 
обязательно именно в том орга-
не, где она ранее была. Создан-
ный в Сколково онкомаркер по-
зволит успешно вести такой по-
стоянный контроль.  

НЕОЖИДАННО  
На Нептуне 
и Уране идут 
дожди 
из алмазов

АЛМАЗНЫЙ 
ИХ ВЕНЕЦ
Сергей Деменко

Что на Уране и Нептуне могут 
идти дожди из настоящих алма-
зов, теоретики говорят давно. 
Теперь это доказали экспери-
ментаторы. Атмосфера  Урана 
и Нептуна состоит в основном 
из гелия и водорода. В верхних 
слоях температура около минус 
220 С. А в нижних слоях появля-
ются  более тяжелые элементы 
и вещества, в том числе метан, 
растут температура и давление. 
Постепенно они  достигают та-
кой величины, что метан дол-
жен распадаться на водород и 
углерод, который при экстре-
мальных значениях температу-
ры и давления превращается в 
алмазы. Эти кристаллы «пада-
ют» на ядро в виде дождя. Согла-
сно одной из гипотез, на этих 
планетах имеется целый океан 
«алмазной жидкости». 

Американские ученые реши-
ли проверить эту теорию, вос-
создав в лаборатории условия, 
близкие к тем, что должны быть 
на Уране и Нептуне. Только вме-
сто  метана они использовали 
его близкий аналог стирол. При 
помощи лазера на свободных 
электронах газ разогрели до 
температуры 5000 К и создали 
давление около 1,5 млн бар. И 
стирол, а точнее содержащийся 
в нем углерод, на самом деле 
стал превращаться в алмазы. 

По данным астрономов, 
в нашей галактике примерно 
в 10 раз больше ледяных гиган-
тов, похожих на Уран и Нептун, 
чем так называемых холодных 
юпитеров (к ним в Солнечной 
системе относятся сам Юпитер 
и Сатурн). Новое открытие под-
тверждает и еще одну догадку 
ученых. Дело в том, что Нептун 
излучает примерно в 2,6 раза 
больше энергии, чем получает 
от Солнца. По всей видимости, 
если к ядру планеты действи-
тельно постоянно опускаются 
алмазы, то их гравитационная 
энергия превращается в тепло-
вую за счет трения с другими 
материалами, что и разогрева-
ет планету.  

Сейчас ученые могут выявить, с какими вредными мутациями 
рождается человек. 

Клоны старика, 
получившего 
в наследство 
от родителей 
повреждения 
в генах, 
и молодого
животного
живут примерно
одинаковое
время

Нанотрубки из графена изменят развитие цивилизации, как когда-то это 
сделали бронза и железо. 
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60 
ВРЕДНЫХ  

мутаций в среднем имеется 

в каждом из нас уже от рожде-

ния 

Визитная карточка

Михаил Рудольфович Предтечен-

ский родился в 1957 году в г. Гуси-

ноозерске Бурятской АССР. По-

сле окончания Новосибирского 

электротехнического института  

пришел работать в Институт те-

плофизики СО РАН. Эта запись 

так и осталась единственной в его 

трудовой книжке. Здесь он стал 

самым молодым заведующим ла-

бораторией, возглавив ее уже в 

30 лет. Им получены приоритет-

ные результаты в молекулярной 

физике, физике плазмы, теплофи-

зике, высокотемпературной 

сверхпроводимости и т.д. Ученый 

— автор и соавтор 303 научных 

работ, 51 авторского свидетельст-

ва и патентов. Он создал единст-

венную в мире промышленную 

технологию производства одно-

стенных углеродных нанотрубок. 

Эта работа удостоена Государст-

венной премии 2019 года.



11Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 июля 2020
среда № 147 (8201)

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЕМА С социологом Симоном Кордонским: 

Коронавирус диктует 
новую этику?
Валерий Выжутович

К
оронавирус изменил 
массовые представ-
ления о нормах пове-
дения в публичном 
пространстве. Бо-
лезнь перестала быть 
личным делом. Но-
сить маску и перчат-
ки — это уже не толь-

ко санитарное, но и обществен-
ное предписание. Не всем оно 
нравится. Карантинные меры 
разделили обывателей на два 
враждующих лагеря: одни ниги-
листически относятся к виру-
сной угрозе и демонстративно 
пренебрегают профилактикой, 
другие готовы затравить любо-
го «безмасочного» пассажира 
автобуса или нарушителя соци-
альной дистанции в магазине. 

Пандемия формирует новые 
общественные нравы?

Обсудим тему с социологом, 
профессором НИУ ВШЭ Симо-
ном Кордонским. 

Вокруг вирусов 
уже сформирована 
мифология

Достижение необходимого 
уровня социальной защиты 
от коронавируса, вероятно, 
потребует внесения каких-то 
изменений в нашу жизнь. Ка-
ких, на ваш взгляд? 

СИМОН КОРДОНСКИЙ: Не понимаю, 
что такое необходимый уровень 
защиты. Защита от ковида назы-
вается иммунитетом. Меры, ко-
торые предпринимают люди 
и государства, сводятся к изоля-
ции заболевших, защите от аэ-
розолей, с которыми распро-
страняется вирус, и лечению 
больных. Ну и всяким излише-
ствам, которыми напуганные 
чиновники и обыватели пыта-
ются магически остановить 
распространение болезни. Вро-
де мытья улиц и всяких повер-
хностей. Вирусы, с точки зрения 
обывателей, это такие микро-
скопические сущности, кото-
рые делают людям всяческие га-
дости. То есть это современная 
форма средневекового понятия 
«черти». Вокруг вирусов уже 
сформирована мифология, не 
слишком сильно отличающаяся 
от той, в которой черти играли 
весьма значимую роль. Даже 
электронно-микроскопиче-
ским образам вирусов придают-
ся признаки, характерные для 
изображений чертей. 

Изменения в нашу жизнь, ко-
торые внес ковид, касаются 
в первую очередь возрождения 
(становления) еще одной ветви 
власти — санитарной. Притом 
что количество отравлений 
и кишечных инфекций совер-
шенно не зависит от деятель-
ности инспекторов, а определя-
ется временем года, культурой 
людей, состоянием коммуналь-
ной инфраструктуры. Поэтому 
вопрос об эффективности 
служб, контролирующих сани-
тарно-эпидемиологическую об-
становку, раньше не стоял. 
А сейчас в ходе борьбы с кови-
дом эти службы  по факту полу-
чили право вмешиваться в лич-
ные отношения людей, ограни-
чивать их в отправлении естест-
венных потребностей и приме-
нять «меры социальной защи-
ты» в случае нарушения людь-
ми ситуативных норм. Фактиче-
ское право может в конечном 
счете стать юридической нор-
мой, потому что санкционная 
деятельность выгодна для са-
мой службы.

Первая группа — 
мнительные, вторая — 
ковид-диссиденты, третья — 
ковид-конформисты 

Ношение маски приобрело 
не только профилактическое 

значение. Это уже дресс-код, 
не соблюдать который в пер-
вую очередь неприлично, а не-
безопасно — во вторую. Здесь 
этика опережает профилак-
тику. Или мне так кажется?

СИМОН КОРДОНСКИЙ: В нашей ситуа-
ции люди разделились на три 
группы, различающиеся отно-
шением к угрозам и страхам, 
мифологическим и реальным. 
Первая группа — мнительные, 
которые верят во все страшное, 
что пишут и показывают про ко-
вид-19. Их, судя по результатам 
уличных наблюдений за теми, 
кто в масках и перчатках, не 
больше 10 процентов. Вторая 
группа — ковид-диссиденты, ко-
торые не верят в то, что расска-
зывают о вирусе. Вряд ли их ко-
личество тоже больше 10 про-
центов. Остальные — это ковид-
конформисты,  которые не 
очень верят тому, что пишут 
о вирусе, но подстраиваются — 
по ситуации. Первая и вторая 
группы конфликтуют друг 
с другом, иногда и до примене-
ния силы доходит. С точки зре-
ния мнительных, не носить ма-
ску неприлично и опасно. С точ-
ки зрения ковид-диссидентов 
ношение маски — свидетельство 
легковерия и позорной слабо-
сти.

Ко мне на днях в Ашане, в оче-
реди на кассу, вплотную при-
близился человек. Я попросил 
его соблюдать дистанцию. 
Получил ответ: «Вам надо — 
вы и соблюдайте». Я — снова, 
причем деликатнейше. Он — 
угрожающе: «Вам что-то не 
нравится?!» Мы живем в об-
ществе, где вежливая просьба 
чуть-чуть отодвинуться 
(сделать музыку потише, пе-
рестать материться на весь 
автобус) воспринимается 
как вызов, а уступка — как 
проявление слабости. Выход 
только один — самому отой-
ти в сторону. Что я и сделал. 
Получается, нет никакой 
«новой» этики, а есть обыч-
ные нормы общественного 
поведения, которые и в «мир-

ное-то» время не всеми со-
блюдаются?

СИМОН КОРДОНСКИЙ: Врожденная ин-
теллигентность мешает вам 
здраво оценивать такие ситуа-
ции. Отношения между людьми 
в нашем обществе строятся по 
понятиям, а не по каким-то эти-
ческим нормам. Вы сделали че-
ловеку «предъяву», человек 
оценил вас как поступающего 
не по понятиям, так как ничто 
в вас не показывает, что вы 
обладаете ресурсами для уста-

новления своего порядка. То 
есть вы повели себя не по поня-
тиям и подтвердили это, отойдя 
в сторону. Не вижу проблемы. 
Вот если бы у вас была не столь 
интеллигентная внешность ну 
или наколки на руках, напри-
мер, то, возможно, ситуация 
развивалась бы по-другому.

Стремление 
к персонификации 
угроз давно стало 
социальной нормой

Еще одна тенденция — заклей-
мить заболевшего. На носите-
лей коронавируса смотрят 
как на преступников. Поэто-
му инфицированные люди не-
редко скрывают свою болезнь. 
Не закрепится ли теперь при-
вычка шарахаться друг от 
друга, видеть в заболевшем 
чуть ли не врага? 

СИМОН КОРДОНСКИЙ: Были времена, 
когда интеллигентные люди из-
ощрялись в поисках идентифи-
кации тех, кто добровольно или 
по принуждению информиро-
вал «людей с чистыми руками 

и горячим сердцем». Не вижу 
отличий между поиском стука-
чей и поиском скрытых боль-
ных и их стигматизацией. Мне 
кажется, что такое поведение 
лежит в природе интеллигенции 
и ничего нового в ходе эпиде-
мии не возникло. Стремление 
к персонификации угроз, выяв-
лению и идентификации вра-
гов — инородцев, больных, все-
возможных агентов — в нашем 
обществе давно стало социаль-
ной нормой.

 Еще несколько месяцев назад 
сама идея электронных про-
пусков и всеобщего учета пере-
мещений вызвала бы шквал 
негодования, но сегодня испу-
ганные граждане согласны на 
все. Вас не смущает приятие 
цифрового контроля абсо-
лютным большинством?

СИМОН КОРДОНСКИЙ: Мне кажется, 
что индифферентность людей 
к   ц и ф р о в ы м  и н н о в а ц и я м 
во многом объясняется тем, что 
пока никакие такие инновации 
не были реализованы в той 
мере, чтобы это стало основа-
нием для массового неудоволь-
ствия. Ведь все попытки создать 
системы цифрового контроля 
пока оканчивались созданием 
слабеньких программ, реализу-
емых на китайском «железе». 
Попытки приспособить част-
ные проекты, такие как Яндекс, 
для создания «большого брата» 
предпринимаются и будут пред-
приниматься в силу того, что 
это связано с объемным бюд-
жетным финансированием и со-
ответствующим распилом ре-
сурсов. Конечно, выделенные 
ресурсы для создания системы 
цифрового контроля за поведе-
нием будут освоены, однако 
вряд ли в предвидимом буду-
щем имеет смысл ожидать чего-
то похожего на китайские тех-
нологии социального рейтинга.

 Из-за коронавируса регистра-
цию браков можно проводить 
в непривычном формате, ког-
да в зале, кроме молодоженов, 
только фотограф и работни-
ки ЗАГСа. Может, и свадьбы 
теперь приобретут другой 
формат, утратят некото-
рые обязательные атрибуты, 
например, массовую драку под 
конец?

СИМОН КОРДОНСКИЙ: Вы затрагивае-
те широкую тему, связанную 
с эволюцией семьи. Традицион-
ная семья предполагает синкре-
тичность сексуальных, эконо-
мических, репродуктивных 
и иных отношений. Фиксация 
брака и свадьба в такой семье 
означает торжество синкретич-
ности и соответствующим обра-
зом празднуется. Но такие се-

мьи давно уже редкость. В сов-
ременной семье эти отношения 
уже частично разделены. Эко-
номические, сексуальные и дру-
гие отношения часто реализу-
ются вне них. Вполне может 
быть, что для каких-то групп на-
селения ликвидация свадебных 
обрядов ускорит естественные 
процессы трансформации се-
мей.

Могут ли какие-то новые 
этические нормы, возникшие 
из-за пандемии, получить 
юридическое закрепление? 
И как провести здесь грань 
между законом, который обя-
зателен для всех, и этикой как 
формой общественной и лич-
ной саморегуляции?

СИМОН КОРДОНСКИЙ: В УК РФ есть 
статьи 121 и 122 об уголовной 
ответственности за умышлен-
ное заражение венерическими 
болезнями и СПИДом. А в Госду-
ме сейчас находится законопро-
ект об уголовной ответственно-
сти за нарушение эпидемиоло-
гических правил. Умышленное 
заражение, повлекшее смерть 
одного или более лиц, будет в за-
висимости от умысла квалифи-
цироваться как терроризм, ху-
лиганство или диверсия. Так что 
если некто умышленно заразит 
насморком товарищей по рабо-
те, то в случае принятия закона 
он может быть подвержен уго-
ловному преследованию за ху-
лиганство, например.

На рынке нет 
ничего святого 

Многие коммерческие компа-
нии используют коронавирус 
в рекламных целях. Новозе-
ландский бар опубликовал 
в соцсетях фото людей в за-
щитных костюмах с бутыл-
ками пива Corona и подписью 
«лови Corona у себя дома этим 
летом». Здесь игра слов, по ан-
глийский «ловить» — to 
catch — также переводится 
как «заразиться». На Украине 
изобразили пиццу, края кото-
рой оформлены как выступы 
коронавируса, а среди «сим-
птомов заболевания» — «мощ-
ное чувство насыщения». 
В Ливане распродажу мебели 
рекламируют гигантскими 
растяжками с изображением 
кресла в медицинской маске. 
Кто-то называет это «пля-
ской на костях», а кто-то — 
«адаптивным подходом биз-
неса» к новым реалиям. А вы 
как считаете? 

СИМОН КОРДОНСКИЙ: Если есть ры-
нок, то грех не зарабатывать 
в такой ситуации. Ведь на рынке 
нет ничего святого. Если на 
рынке появляется что-то свя-
тое, то это уже не рынок, а соци-
ализм. Я считаю, что карнавали-
зация угрозы, рыночная субли-
мация страхов служат мощным 
терапевтическим средством 
в той психотравмирующей ре-
альности, в которой мы оказа-
лись.

Даже поцелуи 
могут исчезнуть 
из бытовых практик 

Евродепутатам могут раз-
решить участвовать в засе-
даниях Европарламента по 

видеосвязи, а политикам — 
приветствовать собеседни-
ков пожатием локтя. Ми-
нистр здравоохранения 
Франции Оливер Веран посо-
ветовал соотечественникам 
избегать популярных среди 
французов поцелуев в щеку 
при встрече. Мир облетели 
кадры, на которых канцлер 
ФРГ Ангела Меркель, здорова-
ясь, протягивает руку мини-
стру внутренних дел Хорсту 
Зеехоферу, а тот отказыва-
ется ее пожать и объясняет, 
что хотел бы соблюдать 
осторожность. Мы наблюда-
ем рождение нового этике-
та? Или все это не прижи-
вется? 

СИМОН КОРДОНСКИЙ: В клинической 
практике выделяется симпто-
мокомплекс под названием но-
зофобия — страх заболеть чем-
нибудь. Этот вид навязчивого 
страха в той или иной мере 
всегда присутствует в общест-
ве, но особо обостряется во вре-
мя эпидемий. Выделенная выше 
группа мнительных как раз 
и страдает нозофобией. Такого 
рода страхи могут быть массо-
выми и реализовываться в не-
тривиальных действиях, таких, 
как закупка километров туа-
летной бумаги или отказе от ру-
копожатий. Эти действия могут 
со временем терять свою пси-
хопатологическую окраску 
и превращаться в обыденность. 
Мытье рук тоже когда-то не 
было привычным делом. Все 
ведь не вечно, даже поцелуи мо-
гут исчезнуть из бытовых пра-
ктик в силу мифологических 
страхов.

 Насколько уместен термин 
«этика коронавируса» при-
менительно к разным груп-
пам современного глобального 
общества? И если перед бо-
лезнью все равны, то должны 
ли существовать универсаль-
ные этические нормы, одина-
ковые для молодых и пожи-
лых, бедных и богатых? Или 
у каждой социальной группы 
здесь тоже своя этика?

С И М О Н  К О Р Д О Н С К И Й :  Нынешняя 
эпидемия не первая и не по-
следняя. Но я не слышал ничего 
об этике чумы или гриппа-ис-
панки. Люди по-разному реа-
гируют на угрозы своему здо-
ровью и благополучию. Рели-
гиозные люди считают болез-
ни наказанием божьим и исто-
во молятся, богатые пытаются 
откупиться, слабые пытаются 
топить страхи в спиртном, ве-
рующие в современную меди-
цину ищут волшебную «меди-
цинскую палочку», а верую-
щие в гомеопатию — в свои ле-
карства. Нет оснований счи-
тать, что реакции на угрозы 
специфичны для каких-либо 
социальных групп. Скорее, на-
оборот, именно в соответствии 
с реакциями на угрозы форми-
руются специфичные для эпи-
демии социальные группы, 
в которых представлены бога-
тые и бедные, молодые и пожи-
лые, мнительные и ковид-дис-
сиденты.  

Носить маску и перчатки — это уже 
не только санитарное, но и общест-
венное предписание.

А К Ц Е Н Т

Страхи могут реализовываться 
в нетривиальных действиях, 
типа отказа от рукопожатий, 
которые со временем могут 
превратиться в обыденность

Визитная карточка

Симон Кордонский — социолог, 

профессор НИУ ВШЭ. Родился 

в 1944 году в Горно-Алтайске. 

Окончил Томский госуниверситет 

по специальности преподаватель 

химии и биологии. С начала 70-х 

годов стал социологом, в 80-е 

годы работал в коллективе тог-

дашнего лучшего социолога стра-

ны Татьяны Заславской. Разрабо-

тал оригинальную методологию 

анализа российского общества, 

которую использует по сегодняш-

ний день. Принимал участие в ор-

ганизации неформального объе-

динения ученых, проводивших се-

минары по экономическим про-

блемам в ЦЭМИ АН СССР. Был ак-

тивным участником семинаров 

и рабочих групп по формирова-

нию стратегии рыночных и либе-

ральных реформ. С 2006 года 

преподает в НИУ ВШЭ. Научный 

руководитель фонда поддержки 

социальных исследований «Ха-

мовники».
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантной должности:

— председателя Московского городского суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов— 29 июля 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Усть-Луга Ойл» уведомляет  
о смене вида проведения общественных слушаний
В дополнение к ранее опубликованным сообщениям, в целях 

информирования общественности и других участников оценки 
воздействия на окружающую среду в соответствии с требовани-
ями Федерального закона «Об экологической экспертизе» 
№ 174-ФЗ от 23.11.1995 г. и Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утверждённого Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, а также в соответс-
твии с Постановлением Правительства РФ от 03.04.2020  
№ 440 «О продлении действия разрешений и иных особенностях 
в отношении разрешительной деятельности в 2020 году», 
АО «Усть-Луга Ойл» совместно с органами местного самоуправ-
ления — Администрацией МО «Кингисеппский муниципальный 
район» уведомляют о проведении общественных слушаний  
по объекту «Комплекс наливных грузов в Морском торговом 
порту Усть-Луга. Реконструкция технологических объектов  
терминала для увеличения грузооборота светлых нефтепродук-
тов» в режиме онлайн-трансляции.

Общественные обсуждения состоятся 14 июля 2020 года 
в 17.00 посредством конференцсвязи Zoom. Для доступа и учас-
тия будет опубликована инструкция на официальном сайте  
Кингисеппский муниципальный район https://kingisepplo.ru/.  

Просим принять участие в рассмотрении проекта. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЛИГИЯ Бывший 
схиигумен Сергий 
(Романов) оштрафован 
за распространение 
недостоверной 
информации

Вера и 
достоверность

Елена Яковлева 

Гражданский суд на Урале присудил схимонаху Сер-
гию (Романову) 90 тысяч рублей штрафа за распро-
странение недостоверной информации под видом до-
стоверной.

Дело схиигумена, призвавшего паству не подчи-
няться церковным властям и продолжать ходить в хра-
мы, несмотря на карантин, объявившего эпидемию ко-
ронавируса «мифом» и предупредившего в видеозапи-
сях о создании «электронного лагеря сатаны» и угрозе 
чипирования, якобы чреватого смертью для большин-
ства чипированных, вчера рассматривал гражданский 
суд в Верхнепышминском районе Свердловской обла-
сти. Он признал схимонаха Сергия виновным в совер-
шении административного правонарушения по ч. 9 ст. 
13.15 КоАП РФ («Распространение в СМИ, а также в ин-
формационно-телекоммуникационных сетях заведомо 
недостоверной общественно значимой информации 
под видом достоверных сообщений, создавшее угрозу 
причинения вреда жизни и (или) здоровью граждан, 
имуществу, угрозу массового нарушения обществен-
ного порядка и (или) общественной безопасности 
<...>») и назначил ему 90 тысяч рублей административ-
ного штрафа. Гражданский суд проходил три дня спустя 
после епархиального суда, признавшего бывшего схии-
гумена нарушителем монашеских обетов и священни-
ческой присяги и лишившего его священнического 
сана. Но членом Церкви и схимонахом он остался. Быв-
ший схиигумен Сергий — фигура известная. Одно время 
он считался духовником Натальи Поклонской, недавно 
в его поддержку выступила актриса Мария Федосеева-
Шукшина. Но, по словам главы синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ Влади-
мира Легойды, Мария оказала бывшему схиигумену 
медвежью услугу. По ее логике получилось, что никто, 
кроме схимника Сергия, «не говорит правды». Несмо-
тря на то, что споры вокруг этой истории долетают до 
Москвы, пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков заявил журналистам, что «Кремль не следит за 
этим делом». В решениях же рассматривающих дело 
бывшего схиигумена «по месту жительства»  видно же-
лание не столько карать, сколько увещевать и обра-
щаться к его благоразумию.  
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ФУТБОЛ Андрей Кобелев
считает, что питерцам
необходимо усиление

«Зениту» 
нужны новички

Артур Нанян

В российской Премьер-лиге осталось провести четыре 
тура. Однако чемпион уже известен: им в конце минув-
шей недели стал «Зенит», второй год подряд завоевав-
ший «золото».

В интервью «РГ» бывший футболист «сине-бело-го-
лубых» и сборной страны, двукратный обладатель 
Кубка России Андрей Кобелев порассуждал об игре 
«Зенита», причинах его неудач в Лиге чемпионов, а 
также о том, кто в ближайшее время может составить 
команде Сергея Семака конкуренцию в Премьер-лиге.

Гегемония «Зенита» не идет во вред нашему чемпио-
нату? Битвы за «золото» уже второй год как нет.

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Вы правильно подметили, что как тако-
вой интриги в гонке за первое место нет. Сейчас никто 
не может составить конкуренцию «Зениту». У Семака 
более ровный, сбалансированный и опытный состав. 
Так что они заслужили чемпионство.

Провал в Лиге чемпионов не оставляет привкус горечи 
от сезона?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Это было еще в том году, с тех пор прошло 
много времени. Кроме того, «Зенит» в очередной раз до-
был путевку в Лигу чемпионов. Таким образом, мы смо-
жем понять, коман-
да сделала выводы 
из ошибок или нет. У 
питерцев лучший 
состав в Премьер-
лиге. Они даже где-
то не напрягаясь мо-
гут взять свои очки. 
Однако для успеха в 
Л и ге  ч е м п и о н о в 
«Зениту» нужны как 
минимум 2—3 высо-
коклассных игрока. 
Если команда не 
усилится в межсезо-
нье, в еврокубках ее будут ждать проблемы.

Есть ощущение, что «Зениту» не хватает условного 
Халка.

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Но при этом у них достаточно качествен-
ная линия атаки. Посмотрите, сколько Дзюба с Азму-
ном забивают, как они взаимодействуют. После травмы 
потихоньку оживает Малком. Так что с атакой у «Зени-
та» проблем, по сути, нет. А вот с защитой нужно что-то 
делать. В Лиге чемпионов команды высоко держат ли-
нию обороны. Для этого необходим хотя быть один бы-
стрый защитник. В силу своего возраста Иванович не 
может похвастаться скоростными качествами, как и Ра-
кицкий. Плюс не помешало бы усиление на правом 
краю обороны.

Можно сказать, что, судя по последним результатам 
российских команд в Лиге чемпионов, наш потолок — 
участие в группе?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Нет, не согласен. Здесь же все зависит от 
многих факторов: жеребьевки, игровой формы. Как сей-
час все будет — вообще непонятно. Может так быть, что 
придется каждую неделю выходить на поле в Лиге чем-
пионов, а не через две-три, как раньше. Если мы говорим 
опять же о «Зените», то многие футболисты уедут вы-
ступать за сборные. Приплюсуйте сюда Кубок и чемпи-
онат страны — выходит очень сложный график. Так что я 
не согласен, что наш потолок — группа. Вспомните, как 
тот же ЦСКА пару лет назад дважды обыгрывал «Реал», 
бился на равных с «Ромой». Да, выйти в плей-офф не уда-
лось, но молодежь армейцев выступила очень достойно.

Как вам футбол после пандемии?
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Пока рано делать какие-то выводы. Хотя 
даже сейчас видно, что через игры команды потихоньку 
набирают форму. Что плохо — стало больше травм, уста-
лости. Это с непривычки, потому что наши футболисты, 
в отличие от коллег из европейских первенств, не при-
выкли выходить на поле через два дня на третий.

Кто может реально составить конкуренцию «Зени-
ту» в Премьер-лиге?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Судя по таблице — «Локомотив» и «Крас-
нодар».

Не кажется, что игра «Локомотива» уж очень сильно 
зависит от Алексея Миранчука?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Почему же? Там есть еще Крыховяк, Ан-
тон Миранчук, Баринов. Если бы не ушел Федя Смолов, 
был бы и сильный нападающий.

Вы сказали о Смолове. Какой совет дадите бывшему 
подопечному: оставаться в Испании или возвращать-
ся в «Локомотив»?

АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ: Карьера Смолова, как и Кокорина и 
остальных ребят, начинавших при мне, небезразлична. 
Никогда не устану повторять, что Феде и Саше после 
«Динамо» нужно было уезжать заграницу. Все эти мета-
ния внутри российского чемпионата, с их-то громад-
ным талантом, ничем хорошим не закончились. Я бы 
посоветовал Смолову остаться в Испании. Пусть и даль-
ше играет против «Реала» и «Барселоны», забивает им. 
Может, так ему поступит предложение от грандов и он 
выйдет на новый уровень.  

ЭКСКЛЮЗИВ Ольга Слуцкер об участниках программы 
Специальной Олимпиады, их месте на пьедестале и в жизни

Они уже победили

Анна Козина 

В
семирные зимние 
игры Специальной 
Олимпиады 2022 года 
впервые пройдут в 
России, в столице Ре-
спублики Татарстан — 
Казани, которая уже 
принимала и летнюю 
Универсиаду-2013, и 

чемпионат мира по водным ви-
дам спорта-2015, и матчи чем-
пионата мира по футболу 2018 
года.

Всемирные игры Специаль-
ной Олимпиады — самое значи-
мое и масштабное мероприятие 
наряду с обычной Олимпиадой.  
В соревнованиях по горнолыж-
ному спорту, сноуборду, флор-
болу, лыжным гонкам, фигурно-
му катанию, шорт-треку и бегу 
на снегоступах примут участие 
2000 спортсменов с особенно-
стями интеллектуального раз-
вития из 108 стран мира. К ним 
присоединятся около 3000 во-
лонтеров и 4000 почетных го-
стей и членов их семей.

О том, зачем нужны такие со-
ревнования, как они могут по-
мочь особенным атлетам и чему 
научить всех нас, об их спортив-
ной и, главное, гуманитарной 
миссии, корреспондент «РГ» 
поговорил с президентом Спе-
циальной Олимпиады России 
Ольгой Слуцкер, которая также 
возглавляет фитнес-корпора-
цию «Русская Фитнес Группа», 
Российскую Федерацию фит-
нес-аэробики и оргкомитет Мо-
сковского международного фе-
стиваля физической культуры и 
спорта.

Ольга, вы заняли пост прези-
дента Специальной Олимпи-
ады России в 2019 году. Почему 
решили стать частью этого 
всемирного движения?

ОЛЬГА СЛУЦКЕР: Мне повезло, что я 
как пришла в фехтование в воз-
расте девяти лет, так и осталась 

в спорте на всю жизнь. Я зани-
малась общественной деятель-
ностью, благотворительностью, 
но моя профессиональная ком-
петенция все равно находится в 
области спорта, физкультуры, 
фитнеса. И когда мне предложил 
участвовать в выборах на пост 
президента Специальной Олим-
пиады России на тот момент ми-
нистр спорта Павел Колобков, я 
решила попробовать. Тем более 
что с этой идеей ко мне, не сго-
вариваясь, обратились сразу 
две замечательные женщины. 
Одна из них Татьяна Юмашева, 
которая сама является мамой 
особенного ребенка. Ее средний 
сын Глеб Дьяченко неоднократ-
ный призер Всемирных игр. 
Другое предложение пришло от 
члена совета директоров Special 
Olympics International Натальи 
Водяновой, нашей знаменитой 
топ-модели, а главное, мецена-
та. Фонд Натальи Водяновой  
«Обнаженные сердца» очень се-
рьезно и давно занимается про-
блемами детей с особенностя-
ми. Они рассказали, что это за-
мечательная организация, что в 
России необходимо выйти на 
новый уровень развития, а для 
этого нужен сильный и совре-
менный президент. Я сомнева-
лась, но они убедили меня, что я 
справлюсь. Мне приятно, что 
меня также поддержали Юрий 
Смирнов, который был прези-
дентом три года, и Андрей Пав-
лов, который возглавлял орга-
низацию на протяжении 16 лет. 
С него все и началось в 1999 

году, когда была официально за-
регистрирована Специальная 
Олимпиада России.

Всемирная организация поя-
вилась в США намного раньше 
— в 1968 году…

ОЛЬГА СЛУЦКЕР: Мы много разгова-
ривали об этом с Андреем Вла-
димировичем Павловым. Он 
был дружен с Сарджентом 
Шрайвером — мужем Юнис Кен-
неди Шрайвер — основательни-
цей этого движения. Меня тро-
нула история, которая за этим 
стоит. Старшая сестра Юнис и 
президента Джона Кеннеди, 
Розмари, родилась с особенно-
стями развития интеллекта. 
Именно из-за нее Юнис поста-
вила себе цель сделать таких 
людей частью общества. Она 
устраивала для них спортивные 
праздники, соревнования во 
дворе дома, у своего бассейна. 
Со временем это начинание 
превратилось в огромную ме-
ждународную благотворитель-
ную организацию, в которую 
входят 193 страны всех конти-
нентах. И это все сделала одна 
женщина благодаря своей ак-
тивности, желанию, вере в то, 
что каждый человек, появив-
шийся на свет, должен прожить 
свою жизнь счастливо. По край-
ней мере, постараться. Люди с 
интеллектуальными особенно-
стями очень зависят от общест-
ва. Они очень беззащитны. Но 
кто мы, если мы не можем им 
помочь быть вместе с нами.

То, что Казань получила пра-
во провести Всемирные игры, 
наверняка даст толчок к раз-
витию, изменит отношение к 
людям с особенностями у нас в 
стране?

ОЛЬГА СЛУЦКЕР: Я вижу, как нас под-
держивали и поддерживают с 
идеей проведения Всемирных 
игр Специальной Олимпиады в 
России в правительстве, в адми-
нистрации президента. Я вижу 
отклик общества, вижу, что 
люди готовы к тому, чтобы при-
нять людей с особенностями 
развития интеллекта и помо-
гать им. Я говорю не о деньгах, а 
об инклюзии. Что это такое? В 
нашем случае это не только и не 
столько обучение детей с осо-
бенностями в обычной школе. 
Нет, инклюзия — это про сов-
местное проживание в одном 
общественном пространстве. В 
том числе в спортивном, когда 
обычные дети играют в футбол, 
теннис, баскетбол вместе с 
детьми с особенностями.

По статистике, около 130 ты-
сяч человек разных возрастов 
принимают участие в соревно-
ваниях Специальной Олимпиа-
ды в России. В 2019 году мы про-
вели более 5 тысяч соревнова-
ний. А под эгидой международ-
ной организации проходят бо-
лее 100 тысяч турниров в год.

Всемирные игры впервые 
пройдут у нас в стране, более 
того — впервые на всем постсо-
ветском пространстве. Мне от-
радно, что Россия взяла на себя 

роль лидера. И нас поддержала 
вся Европа. Ведь такой мощный 
турнир может провести только 
наша страна, у которой за по-
следнее десятилетие накопился 
громадный опыт организации 
больших международных со-
ревнований.

Расскажите поподробнее об 
объединенных турнирах, ког-
да совместно выступают ре-
бята с особенностями и без?

ОЛЬГА СЛУЦКЕР: Эта программа на-
зывается «Юнифайд спорт». Мы 
сотрудничаем с большими ино-
странными и российскими ком-
паниями и корпорациями, кото-
рые выделяют гранты под юни-
файд-соревнования.  Компании 
активно привлекают своих со-
трудников в качестве волонте-
ров на наши мероприятия.

Или вот еще пример. В декаб-
ре в Санкт-Петербурге традици-
онно проходит Спартакиада. 
Это самое крупное соревнова-
ние в Европе, 1200 участников, 
в том числе и юнифайд-спор-
тсмены. Мне было интересно са-
мой понять мотивацию обыч-
ных спортсменов, которые вы-
ступают в юнифайд-турнирах. 
Мы пообщались с Сергеем Гут-
никовым — руководителем на-
шего регионального  отделения 
в Санкт-Петербурге. А потом я 
остановила молодого человека, 
участника пары турнира по на-
стольному теннису, оказалось, 
он из Красноярска, и задала ему 
вопрос — почему он решил прий-
ти в наше движение и платят ли 
ему за участие деньги? На это он 
улыбнулся и сказал, что он — 
кандидат в мастера спорта, и 
деньги ему никто не платит, но 
он получает огромную радость и 
удовлетворение от тренировок 
и выступлений со своим партне-
ром. Он и другие ребята делают 
это на волонтерских началах. 
Молодцы! Это и есть инклюзия.

Какие еще программы вы за-
пустили?

ОЛЬГА СЛУЦКЕР: «Юный атлет» для 
малышей от 3 до 9 лет. Это такие 
веселые старты, когда дети 
только начинают знакомиться 
со спортом. Еще одно направле-
ние — «Здоровый атлет». Во вре-
мя крупных турниров участни-
ки абсолютно бесплатно прохо-
дят базовое медицинское обсле-
дование: окулист, стоматолог, 
ортопед. На Всемирных играх в 
Казани это тоже будет.

Очень важная программа ли-
дерства. Ребята, которые себя 
уже проявили в соревнованиях 
Специальной Олимпиады, про-
ходят тренинги, чтобы стать по-
мощниками для организаторов. 
Например, Глеб Дьяченко — и Та-
тьяна Юмашева говорит об 
этом — уже работает помощни-
ком тренера по плаванию, зани-
мается с маленькими детишка-
ми. Это не просто социализа-
ция, а возможность получить 
профессиональный статус, най-
ти дело жизни. 

Если говорить о спортивной 
составляющей, то  здесь олим-
пийский принцип «главное не 
победа, а участие» соблюда-
ется в полной мере?

ОЛЬГА СЛУЦКЕР: На всех соревнова-
ниях действует совершенно 
уникальный и справедливый 
принцип: в зависимости от за-
явленных или квалификацион-
ных результатов атлетов делят 
на дивизионы. В основной части 
соревнований ребята соперни-

чают с теми, кто примерно ра-
вен им по силам, чтобы каждый 
мог себя проявить. Победите-
лям и призерам вручают меда-
ли, но наградами отмечают всех 
участников. С одной стороны, 
наши турниры — настоящие со-
ревнования, требующие серьез-
ной подготовки. С другой, это 
гимн гуманизму. У нас нет об-
щекомандного медального заче-
та, не поднимаются флаги, не 
исполняются гимны.  Это сдела-
но для того, чтобы подчеркнуть 
единство мира, возможностей 
людей разных стран, цвета 
кожи, вероисповедания. Все это 
не имеет значения, когда чело-
век преодолевает себя, совер-
шает свой личный подвиг, жи-
вет активной современной 
жизнью, когда им гордятся род-
ные и друзья.

Последние, летние Игры 
прошли в Абу-Даби в марте 
2019-го. Вы на них присутст-
вовали?

ОЛЬГА СЛУЦКЕР: Я специально пое-
хала на Игры в Абу-Даби, перед 
тем как принять решение об 
участии в выборах на пост пре-
зидента. Хотела посмотреть, как 
все происходит, чем мне пред-
стоит заниматься. Так вот в Абу-
Даби я почувствовала такой дух 
радости, чистоты спортивного 
события, энтузиазма, ажиота-
жа, что была потрясена. Я была 
на многих Олимпиадах. Такого 
там уже нет.

А большой спорт вас как-то 
поддерживает?

ОЛЬГА СЛУЦКЕР: Сборная по футбо-
лу несколько раз проводила ма-
стер-классы. Баскетбольный 
клуб «Локомотив Кубань» сов-
местно с Евролигой участвует в 
программе «One team», занима-
ется с детьми с синдромом Дау-
на. Пока я не общалась с федера-
циями, со сборными по поводу 
сотрудничества, но это стоит в 
планах. Я бы хотела встретиться 
президентом Олимпийского ко-
митета России Станиславом 
Поздняковым. В рамках подго-
товки к Играм в Казани предло-
жить нашим олимпийцам, чем-
пионам попробовать себя в юни-
файд-спорте. Участвовать в Иг-
рах в качестве партнеров будет 
неправильно, но провести ма-
стер-классы, помочь в подготов-
ке, в промоушене, стать послами 
Игр, наоборот, очень кстати. Ду-
маю, нас обязательно поддер-
жат. Поддержка уже приходит. У 
нас есть глобальные послы — На-
талья Водянова, Вячеслав и Лада 
Фетисовы. Но когда объявили о 
решении провести Всемирные 
игры в Казани, в соцсетях нас на-
чали поздравлять очень многие  
— от актеров до общественных 
деятелей и политиков.

Знаете, после новости о Ка-
зани трафик на нашем сайте 
specialolympics.ru увеличился 
на 2500 процентов. Мы получи-
ли огромное количество сооб-
щений. Люди пишут, что хотят 
быть волонтерами. Это так здо-
рово. Работа по подготовке 
пошла. У нас отличная профес-
сиональная команда. И я не 
хочу этого стесняться. Нам по 
силам организовать и провести 
любой турнир на самом высо-
ком уровне.  

На Всемирных играх царит дух един-
ства, радости, энтузиазма, чистоты 
спортивного события. Это поражает.

Ольга Слуцкер старается менять мир к лучшему и видит отклик общества. 
Мы готовы принимать людей с особенностями развития и помогать им. 

А К Ц Е Н Т

Во Всемирных зимних играх 
Специальной Олимпиады-2022, которые 
пройдут в Казани, примут участие 2000 
спортсменов из 108 стран мира

Артем Дзюба и его партнеры выиграли первенство страны, 
но в Лиге чемпионов не смогли выйти из группы.

НОВОСТИ 
Томас Цорн
ушел с поста
гендиректора
«Спартака»

УКАЗАЛИ
НА ВЫХОД
Сергей Литвинов

В руководстве «Спартака» ре-
шили не дожидаться окончания 
сезона и пошли на кадровые пе-
рестановки. Официально свой 
пост покинул генеральный ди-
ректор клуба Томас Цорн. 

О недовольстве владельца 
«красно-белых» Леонида Феду-
на работой Цорна в кулуарах 
поговаривали достаточно дав-
но. Ожидалось, что по итогам 
вчерашней встречи высшего 
менеджмента клуба Томаса 
должны были назначить спор-
тивным директором. Но он 
ушел из «Спартака». 

Кто придет на смену Цорну, 
который не проработал в стане 
«красно-белых» и года, — загад-
ка. Фамилии называются раз-
ные: от нынешнего гендира 
«Уфы» Шамиля Газизова до 
бывшего вице-президента «Мо-
нако» Вадима Васильева. По не-
подтвержденным данным, 
сменщик Цорна должен быть 
назван до 15 июля.

Не исключено, что из-за этой 
перестановки «Спартак» поки-
нет главный тренер Доменико 
Тедеско. Специалиста в Россию 
приглашал именно Цорн. И 
пока, надо отметить, у Тедеско 
не очень-то и получается: ко-
манда идет на седьмом месте в 
Премьер-лиге с минимальными 
шансами попасть в еврокубко-
вую зону. Единственный шанс 
спасти сезон — победить в Кубке 
России. Но в нем в полуфинале 
«красно-белые» встретятся в 
Санкт-Петербурге с чемпионом 
страны «Зенитом» (19 июля). 

На фоне перестановок в клу-
бе спартаковцы готовятся к 
дерби с «Локомотивом». Надо 
полагать, в случае неудачи дав-
ление на Тедеско станет боль-
ше. Впрочем, сам специалист 
пока никак не прокомментиро-
вал последние новости. 

Между тем стало известно, 
что сборная России проведет 
домашние матчи Лиги наций 
сезона 2020/21 в Москве. Об 
этом сообщает пресс-служба 
РФС. Наша команда попала в 
группу 3 дивизиона «В» вместе 
с сербами, венграми и турками.

В интервью официальному 
сайту РФС главный тренер 
сборной Станислав Черчесов 
объяснил решение сыграть все 
домашние встречи в столице. 
Отметим, что базироваться на 
этот период команда будет на 
базе в Новогорске.

— Главным образом это ре-
шение связано с тем, что у нас 
нет четкого понимания — со 
зрителями будем играть или 
при пустых трибунах. Ехать в 
регион и не иметь там поддер-
жки болельщиков не имеет ни-
какого смысла. Кроме того, пе-
риод пандемии еще оконча-
тельно не пройден, и мы исхо-
дим из категорий безопасно-
сти. Все необходимые требова-
ния и предписания медицин-
ского протокола проще выпол-
нять в Москве, — подчеркнул 
Черчесов.   

Рублев 
выиграл свой 
первый матч 
после 
карантина

ЗДОРОВО 
ПОДАВАЛ
Анна Бекетова

Российский теннисист Андрей 
Рублев одержал победу в пер-
вом матче на выставочном 
турнире Thiem’s 7, организато-
ром которого выступил третий 
номер мирового рейтинга, ав-
стриец Доминик Тим.

Рублев обыграл немца Яна-
Леннарда Штруффа со счетом 
3:6, 6:4 [15:13].

Напомним, что две недели 
назад Рублев дошел до финала 
на турнире Новака Джоковича 
Adria Tour, но решающий матч 
отменили из-за того, что у дру-
гих участников обнаружили 
коронавирус.

— После 14-дневного каран-
тина и трех тестов на корона-
вирус (все результаты отрица-
тельные) врач разрешил мне 
сыграть на Thiem’s 7 в Кицбюэ-
ле, — написал Рублев в «Твит-
тере». — В это трудное время на 
мне лежит большая ответст-
венность. Организаторы убе-
дили меня, что турнир будет 
проведен в безопасных усло-
виях, с соблюдением всех за-
конов, правил, протоколов и 
мер предосторожности.  

Андрей Кобелев: 
Для успеха в Лиге 
чемпионов 
«Зениту» не хвата-
ет 2—3 игроков 
высокого уровня
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— Полная версия на сайте
rg.ru/art/1915232
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